Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 4 г. Шебекино Белгородской области»

РАССМОТРЕНО

на заседании педагогического совета

Протокол № 1 от «31» Монусты 2023 г. **УТВЕРЖДЕНС**

Лиректор тркол

Приказ № 442 от «<u>51</u>» **Мочисти** 2023

Адаптированная основная общеобразовательная программа начального общего образования для слабовидящих обучающихся (Вариант 4.1)

Шебекино 2023 г.

СОДЕРЖАНИЕ

1. ЦЕЛЕВОИ РАЗДЕЛ	
1.1. Общие положения	3
1.2. Пояснительная записка	3
1.3. Планируемые результаты освоения обучающимися адаптированной	
основной образовательной программы основного общего образования	5
1.4. Система оценки достижения планируемых результатов освоения	
обучающимися адаптированной основной образовательной	
программы основного общего образования	9
2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	
2.1. Программа формирования универсальных учебных действий	
у обучающихся на ступени основного общего образования	11
2.2. Программы отдельных учебных предметов, курсов коррекционно-	
развивающей области и курсов внеурочной деятельности	14
2.3. Рабочая программа воспитания	28
2.4. Программа коррекционной работы	37
3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	
3.1. Учебный план	92
3.2. План внеурочной деятельности	92
3.3. Календарный учебный график	93
3.4. Календарный план воспитательной работы	94
3.5. Система условий реализации адаптированной основной	
образовательной программы в соответствии с требованиями Стандарта	116

1.ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Общие положения

Адаптированная основная образовательная программа начального общего образования (далее – АООП НОО) для слабовидящих обучающихся — это образовательная программа МБОУ «СОШ № 4 г.Шебекино», адаптированная для обучения этой категории обучающихся с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей, обеспечивающая коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию.

Программа разработана в соответствии с ФГОС НОО для слабовидящих обучающихся, с учетом федеральной адаптированной общеобразовательной программы начального общего образования для слабовидящих обучающихся (ФАОП НОО). АООП начального общего образования для слабовидящих обучающихся (вариант 4.1) определяет содержание образования, ожидаемые результаты и условия ее реализации.

В структуре АООП НОО для слабовидящих обучающихся представлены:

1 Целевой раздел, включающий:

- пояснительную записку, в которой раскрываются:
- принципы и подходы к формированию АООП;
- общая характеристика АООП НОО;
- психолого-педагогическая характеристика слабовидящих обучающихся;
- особые образовательные потребности слабовидящих обучающихся;
- планируемые результаты освоения обучающимися варианта адаптированной основной образовательной программы начального общего образования;
- систему оценки достижения обучающимися планируемых результатов.
- 2 Содержательный раздел, включающий:
- программу формирования универсальных (базовых) учебных действий;
- программу отдельных учебных предметов, курсов коррекционно- развивающей области и курсов внеурочной деятельности;
- рабочую программу воспитания;
- направления и содержание программы коррекционной работы.
- 3 Организационный раздел, содержащий:
- -учебный план;
- план внеурочной деятельности;
- календарный учебный график;
- -календарный план воспитательной работы;.

особенностями развития и состояния здоровья;

1.2. Пояснительная записка

Цель реализации ФАОП НОО для слабовидящих обучающихся - обеспечение выполнения требований $\Phi\Gamma$ ОС НОО обучающихся с OB3 посредством создания условий для максимального удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся, обеспечивающих усвоение ими социального и культурного опыта.

Достижение поставленной цели предусматривает решение следующих основных задач: формирование общей культуры, духовно-нравственное, гражданское, социальное, личностное и интеллектуальное развитие, развитие творческих способностей, сохранение и укрепление здоровья обучающихся; достижение планируемых результатов освоения ФАОП НОО, целевых установок, приобретение знаний, умений, навыков, компетенций и компетентностей, определяемых личностными, семейными, общественными, государственными потребностями и возможностями обучающегося, индивидуальными

становление и развитие личности обучающегося в ее индивидуальности, самобытности, уникальности и неповторимости с обеспечением преодоления возможных трудностей познавательного, коммуникативного, двигательного, личностного развития;

создание благоприятных условий для удовлетворения особых образовательных потребностей обучающихся;

обеспечение доступности получения качественного начального общего образования; обеспечение преемственности начального общего и основного общего образования; выявление и развитие возможностей и способностей обучающихся через организацию их общественно полезной деятельности, проведения спортивно-оздоровительной работы, организацию художественного творчества с использованием системы клубов, секций, студий и кружков (включая организационные формы на основе сетевого взаимодействия), проведении спортивных, творческих и других соревнований; использование в образовательном процессе современных образовательных технологий деятельностного типа; предоставление обучающимся возможности для эффективной самостоятельной работы; участие педагогических работников, обучающихся, их родителей (законных представителей) и общественности в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды; включение обучающихся в процессы познания и преобразования внешкольной социальной среды (населенного пункта, района, города).

Вариант 4.1 предполагает, что слабовидящий обучающийся получает образование, полностью соответствующее по итоговым достижениям к моменту завершения обучения, образованию обучающихся, не имеющих ограничений по возможностям здоровья, в те же сроки обучения.

Обязательным является систематическая специальная и психолого-педагогическая поддержка коллектива педагогических работников, родителей (законных представителей), детского коллектива и самого обучающегося. Основными направлениями в специальной **удовлетворение** поддержке особых образовательных слабовидящих обучающихся; коррекционная помощь в овладении базовым содержанием обучения; развитие зрительного восприятия; обучение использованию всех анализаторов и компенсаторных способов действия в учебно-познавательной деятельности и повседневной жизни; формирование основных навыков зрительной ориентировки в микропространстве; овладение основными навыками зрительной ориентировки в макропространстве; формирование адекватных (в соответствии с возрастом) предметных (конкретных и обобщенных), пространственных представлений; развитие познавательного интереса, познавательной активности; формирование представлений (соответствующие возрасту) о современных оптических, тифлотехнических и технических средствах, облегчающих познавательную и учебную деятельность, и активное их использование; использование специальных приемов организации учебно-познавательной деятельности, доступности учебной информации для зрительного восприятия обучающихся; соблюдение зрительных нагрузок (с учетом рекомендаций офтальмолога); соблюдение светового режима (необходимость дополнительного источника света, уменьшение светового потока и другое); рациональное чередование зрительной нагрузки со слуховым восприятием учебного материала; использование приемов, направленных на снятие зрительного напряжения; использование специальных учебников и учебных принадлежностей, отвечающих особым образовательным потребностям слабовидящих; использование индивидуальной, адаптированной с учетом зрительных возможностей слабовидящих обучающихся, текстовой и изобразительной наглядности, индивидуальных пособий, оптических, тифлотехнических и технических средств, облегчающих, учебнопознавательную деятельность слабовидящих обучающихся; соблюдение режима физических нагрузок (с учетом противопоказаний); необходимость при выполнении слабовидящими обучающимися итоговых работ адаптации (в соответствии с их особыми образовательными потребностями) текстового и иллюстративного материала увеличения времени на их выполнение.

Психолого-педагогическая поддержка предполагает: помощь в формировании и развитии адекватных отношений между обучающимся, педагогическими работниками,

одноклассниками и другими обучающимися, родителями (законными представителями); работу по профилактике внутриличностных и межличностных конфликтов в классе, школе, поддержанию эмоционально комфортной обстановки; создание условий успешного овладения учебной деятельностью с целью профилактики негативного отношения обучающегося к ситуации школьного обучения в целом; развитие стремления к самостоятельности и независимости от окружающих (в учебных и бытовых ситуациях), к проявлению социальной активности; развитие адекватного использования речевых и неречевых средств общения.

В структуру АООП НОО слабовидящих обучающихся ФАОП (вариант 4.1) обязательно включается программа коррекционной работы, направленная на осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической помощи слабовидящим обучающимся с учетом их особых образовательных потребностей; минимизацию негативного влияния особенностей познавательной деятельности слабовидящих обучающихся на освоение ими АООП НОО; взаимосвязь урочной, внеурочной и внешкольной деятельности.

1.3 Планируемые результаты освоения обучающимися адаптированной основной образовательной программы НОО.

Требования к результатам освоения слабовидящим обучающимся АОП НОО (личностным, метапредметным, предметным) полностью соответствуют требованиям к результатам, представленным в ФГОС НОО для слабовидящих обучающихся, с учетом федеральной адаптированной общеобразовательной программы начального общего образования для слабовидящих обучающихся (ФАОП НОО).

К числу **планируемых результатов** освоения АОП НОО слабовидящего школьника относятся:

личностные результаты — готовность и способность обучающегося к саморазвитию, сформированность мотивации к учению и познанию, ценностносмысловые установки слабовидящих выпускников начальной школы, отражающие их индивидуально-личностные позиции, социальные компетентности, личностные качества; сформированность основ российской, гражданской идентичности;

метапредметные результаты — освоенные обучающимся универсальные учебные действия (познавательные, регулятивные и коммуникативные);

предметные результаты — освоенный обучающимся в ходе изучения учебных предметов опыт специфической для каждой предметной области деятельности по получению нового знания, его преобразованию и применению, а также система основополагающих элементов научного знания, лежащая в основе современной научной картины мира.

Планируемые результаты формируются за счёт реализации программ отдельных учебных предметов, курсов, модулей, программы воспитания обучающихся, программы формирования экологической культуры, здорового и безопасного образа жизни, программы коррекционной работы, программы формирования универсальных учебных действий.

Личностные и метапредметные результаты

Формирование учебных универсальных действий.

В результате изучения всех без исключения предметов, коррекционных курсов, входящих в АОП НОО для слабовидящего обучающегося будут сформированы личностные, регулятивные, познавательные и коммуникативные универсальные учебные действия.

Личностные универсальные учебные действия

У слабовидящего обучающегося будут сформированы:

внутренняя позиция школьника на уровне положительного отношения к школе, ориентации на содержательные моменты школьной действительности и принятия образца «хорошего ученика»;

мотивационная основа учебной деятельности, включающая социальные, учебно-познавательные и внешние мотивы;

учебно-познавательный интерес к учебному материалу;

развитие потребности в сенсорно-перцептивной деятельности, способность к использованию адекватных учебным задачам способов чувственного познания;

ориентация на понимание причин успеха в учебной деятельности, на понимание оценок учителей, сверстников, родителей;

способность к оценке своей учебной деятельности;

основы гражданской идентичности, своей этнической принадлежности в форме осознания «Я» как члена семьи, представителя народа, гражданина России, чувства сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю, осознание ответственности человека за общее благополучие;

ориентация в нравственном содержании и смысле как собственных поступков, так и поступков окружающих людей;

знание основных моральных норм и ориентация на их выполнение;

развитие этических чувств – стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения; понимание чувств других людей и сопереживание им;

установка на здоровый образ жизни, бережное отношение к нарушенному зрению; потребность в двигательной активности, мобильность;

ориентация на самостоятельность, активность, социально-бытовую независимость в доступных видах деятельности;

основы экологической культуры: принятие ценности природного мира, готовность следовать в своей деятельности нормам природоохранного, нерасточительного, здоровьесберегающего поведения;

чувство прекрасного и эстетические чувства на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой.

Слабовидящий обучающийся получит возможность для формирования:

внутренней позиции обучающегося на уровне положительного отношения к образовательному учреждению, понимания необходимости учения, выраженного в преобладании учебно-познавательных мотивов и предпочтении социального способа оценки знаний;

выраженной положительной учебно-познавательной мотивации учения;

положительного учебно-познавательного интереса к новым общим способам решения предметно-практических задач;

адекватного понимания причин успешности/неуспешности учебной деятельности;

адекватной дифференцированной самооценки на основе критерия успешности реализации социальной роли «хорошего ученика»;

компетентности в реализации основ гражданской идентичности в поступках и деятельности;

установки на здоровый образ жизни и реализации её в реальном поведении и поступках;

устойчивой мотивации к коммуникативной и двигательной деятельности;

внутренней позиции к проявлению самостоятельности, активности, независимости и мобильности;

осознанных эстетических предпочтений и ориентации на искусство как значимую сферу человеческой жизни; понимания роли искусства в собственной жизни.

Регулятивные универсальные учебные действия

Слабовидящий обучающийся научится:

принимать и сохранять учебную задачу;

учитывать выделенные учителем ориентиры – действия в новом учебном материале в сотрудничестве с учителем;

планировать свои действия в соответствии с поставленной задачей и условиями её реализации, в том числе во внутреннем плане;

учитывать установленные правила в планировании и контроле способа решения; осуществлять итоговый и пошаговый контроль по результату;

оценивать правильность выполнения действия на уровне адекватной ретроспективной оценки соответствия результатов требованиям данной задачи;

адекватно воспринимать предложения и оценку учителей, товарищей, родителей и других людей;

различать способ и результат действия;

вносить необходимые коррективы в действие после его завершения на основе его оценки и учёта характера сделанных ошибок, использовать предложения и оценки для создания нового, более совершенного результата, использовать запись в цифровой форме хода и результатов решения задачи, собственной звучащей речи на русском и иностранном языках;

использовать компенсаторные способы зрительной недостаточности в бытовой и учебной деятельности;

использовать регулирующую и контролирующую роль зрения в бытовой и учебной деятельности;

осуществлять алгоритмизацию действий как основу компенсации.

Слабовидящий обучающийся получит возможность научиться:

преобразовывать практическую задачу в познавательную;

проявлять познавательную инициативу в учебном сотрудничестве;

самостоятельно учитывать выделенные учителем ориентиры – действия в новом учебном материале;

осуществлять контроль по результату и по способу действия, актуальный контроль на уровне произвольного внимания;

адекватно использовать компенсаторные способы зрительной недостаточности в самостоятельной учебной деятельности; адекватно использовать зрительные возможности в бытовой и учебной деятельности;

самостоятельно выполнять учебные действия по алгоритму;

самостоятельно оценивать правильность выполнения действия и вносить необходимые коррективы в исполнение, как по ходу его реализации, так и в конце действия.

Познавательные универсальные учебные действия

Слабовидящий обучающийся научится:

осуществлять поиск необходимой информации для выполнения учебных заданий, с использованием учебной литературы, энциклопедий, справочников (включая электронные, цифровые), в открытом информационном пространстве, в том числе контролируемом пространстве Интернета;

осуществлять запись (фиксацию) выборочной информации, об окружающем мире и о себе самом, в том числе с помощью инструментов ИКТ;

использовать знаково-символические средства, в том числе модели и схемы, для решения задач;

строить сообщения в устной и письменной форме;

ориентироваться на разнообразие способов решения задач:

основам смыслового восприятия художественных и познавательных текстов, выделять существенную информацию из сообщений разных видов (в первую очередь текстов);

осуществлять анализ объектов с выделением существенных и несущественных признаков;

осуществлять синтез как составление целого из частей;

проводить сравнение, сериацию и классификацию по заданным критериям;

устанавливать причинно-следственные связи в изучаемом круге явлений;

строить рассуждения в форме связи простых суждений об объекте, его строении, свойствах и связях;

обобщать, т. е. осуществлять генерализацию и выведение общности для целого ряда или класса единичных объектов, на основе выделения сущностной связи;

осуществлять подведение под понятие на основе распознавания объектов, выделения существенных признаков и их синтеза;

устанавливать аналогии;

владеть рядом общих приёмов решения задач; предупреждать вербализм знаний и умений; устанавливать связь чувственного и логического;

адекватно использовать информационно-познавательную и ориентировочно-поисковую роль зрения;

владеть компенсаторными способами преодоления зрительной недостаточности в учебно-познавательной деятельности.

Слабовидящий обучающийся получит возможность научиться:

осуществлять расширенный поиск информации с использованием ресурсов библиотек и Интернета;

записывать, фиксировать информацию об окружающем мире (в том числе с помощью инструментов ИКТ);

создавать и преобразовывать модели и схемы для решения задач;

осознанно и произвольно строить сообщения в устной и письменной форме;

осуществлять выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;

осуществлять синтез как составление целого из частей, самостоятельно достраивая и восполняя недостающие компоненты;

осуществлять аналитико-синтетическую деятельность (сравнение, сериацию и классификацию), выбирая основания и критерии для указанных логических операций;

строить логичное рассуждение, включающее установление причинно-следственных связей;

произвольно и осознанно владеть общими приёмами решения учебных задач;

устанавливать связи между чувственным и логическим в познании;

активно использовать зрительную сенсорную перцептивную деятельность;

произвольно и осознанно владеть компенсаторными способами познавательной деятельности.

Коммуникативные универсальные учебные действия

Слабовидящий обучающийся научится:

адекватно использовать коммуникативные, прежде всего речевые, средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание (в том числе сопровождая его аудиовизуальной поддержкой), владеть диалогической формой коммуникации, используя, в том числе средства и инструменты ИКТ и дистанционного общения; учитывать разные мнения и стремиться к координации различных позиций в сотрудничестве;

формулировать собственное мнение и позицию;

договариваться и приходить к общему решению в совместной деятельности, в том числе в ситуации столкновения интересов;

строить понятные для партнёра высказывания;

задавать вопросы;

использовать речь для регуляции своего действия;

адекватно использовать речевые средства для решения различных коммуникативных задач, строить монологическое высказывание, владеть диалогической формой речи;

научится адекватно использовать компенсаторные способы, зрительное восприятие для решения различных коммуникативных задач;

использовать невербальные средства общения для взаимодействия с партнером.

<u>Слабовидящий обучающийся получит возможность научиться:</u> учитывать разные мнения и интересы и обосновывать собственную позицию; понимать относительность мнений и подходов к решению проблемы;

аргументировать свою позицию и координировать её с позициями партнёров в сотрудничестве при выработке общего решения в совместной деятельности;

с учётом целей коммуникации достаточно точно, последовательно и полно передавать партнёру необходимую информацию как ориентир для построения действия;

задавать вопросы, необходимые для организации собственной деятельности и сотрудничества с партнёром;

адекватно использовать речевые средства для эффективного решения разнообразных коммуникативных задач, планирования и регуляции своей деятельности;

адекватно использовать зрительное восприятие для эффективного решения разнообразных коммуникативных задач, планирования и регуляции своей деятельности.

1.4 Система оценки достижения планируемых результатов освоения слабовидящими обучающимися ФАОП (вариант 4.1)

Основными направлениями и целями оценочной деятельности в соответствии с требованиями <u>ФГОС</u> НОО обучающихся с ОВЗ являются оценка образовательных достижений обучающихся и оценка результатов деятельности образовательных организаций и педагогических кадров. Полученные данные используются для оценки состояния и тенденций развития системы образования.

Система оценки достижений слабовидящими обучающимися планируемых результатов освоения АООП НОО призвана решать следующие задачи: закреплять основные направления и цели оценочной деятельности, описание объекта и содержание оценки, критерии, процедуры и состав инструментария оценивания, формы представления условия и границы применения системы оценки; результатов. ориентировать образовательный процесс на духовно-нравственное развитие, воспитание слабовидящих обучающихся, на достижение планируемых результатов освоения содержания учебных предметов и программы коррекционной работы, формирование УУД; обеспечивать комплексный подход к оценке результатов освоения АООП НОО, позволяющий вести оценку предметных, метапредметных и личностных результатов; предусматривать оценку достижений слабовидящих обучающихся (итоговая оценка обучающихся, освоивших АООП НОО) и оценку эффективности деятельности образовательной организации; осуществлять оценку динамики учебных достижений слабовидящих позволять обучающихся.

Результаты достижений слабовидящих обучающихся в овладении АООП НОО являются значимыми для оценки качества образования.

Система оценки достижения планируемых результатов освоения АООП НОО предполагает комплексный подход к оценке результатов образования, позволяющий вести оценку достижения слабовидящими обучающимися всех трех групп результатов образования: личностных, метапредметных и предметных.

Оценка результатов освоения слабовидящими обучающимися АООП НОО (кроме программы коррекционной работы) осуществляется в соответствии с требованиями $\Phi\Gamma OC$ НОО.

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1 Программа формирования универсальных (базовых) учебных действий

Федеральные рабочие программы учебных предметов, учебных курсов (в том числе внеурочной деятельности), учебных модулей, программа формирования УУД соответствуют требованиям в $\Phi\Gamma$ ОС НОО обучающихся с ОВЗ и Φ АОП НОО. **Цель программы**: обеспечить регулирование различных аспектов освоения метапредметных умений, т.е. способов деятельности, применимых в рамках образовательного процесса и при решении проблем в реальных жизненных ситуациях.

Программа формирования универсальных учебных действий конкретизирует соответствующий раздел Фундаментального ядра содержания.

Задачи программы:

- установить ценностные ориентиры начального образования;
- определить состав и характеристику универсальных учебных действий;
- выявить в содержании предметных линий универсальные учебные действия и определить условия их формирования в образовательном процессе и жизненно важных ситуациях.

Программа формирования универсальных учебных действий содержит:

- 1. описание ценностных ориентиров на каждой ступени образования;
- 2. характеристики личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий.
- 3. связь универсальных учебных действий с содержанием учебных предметов в соответствии с системой учебников «Школа России»; типовые задачи формирования личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий в соответствии с системой учебников «Школа России»;
- 4. описание преемственности программы формирования универсальных учебных действий в соответствии с системой учебников «Школа России».
 - 5. Планируемые результаты сформированности УУД.

Программа формирования универсальных учебных действий является основой разработки рабочих программ отдельных учебных предметов.

Ценностные ориентиры содержания образования на ступени начального общего образования определяются следующим образом:

- 1. Формирование основ гражданской идентичности личности, включая
- чувство сопричастности и гордости за свою Родину, народ и историю;
- осознание ответственности человека за благосостояние общества;
- восприятие мира как единого и целостного при разнообразии культур, национальностей, религий;
 - отказ от деления на «своих» и «чужих»;
 - уважение истории и культуры каждого народа.
- 2. формирование психологических условий развития общения, кооперации сотрудничества: доброжелательность, доверие и внимание к людям, готовность к сотрудничеству и дружбе, оказанию помощи тем, кто в ней нуждается; уважение к окружающим умение слушать и слышать партнера, признавать право каждого на собственное мнение и принимать решения с учетом позиций всех участников;
- 3. развитие ценностно-смысловой сферы личности на основе общечеловеческой нравственности и гуманизма.
- принятие и уважение ценностей семьи и общества, школы и коллектива и стремление следовать им;
- ориентация в нравственном содержании и смысле поступков, как собственных, так и окружающих людей, развитие этических чувств стыда, вины, совести как регуляторов морального поведения;

- формирование чувства прекрасного и эстетических чувств на основе знакомства с мировой и отечественной художественной культурой;
- 4. развитие умения учиться как первого шага к самообразованию и самовоспитанию:
- развитие широких познавательных интересов, инициативы и любознательности, мотивов познания и творчества;
- формирование умения учиться и способности к организации своей деятельности (планированию, контролю, оценке);
- 5. развитие самостоятельности, инициативы и ответственности личности как условия ее самоактуализации:
 - формирование самоуважения и эмоционально-положительного отношения к себе;
 - готовность открыто выражать и отстаивать свою позицию;
 - критичность к своим поступкам и умение адекватно их оценивать;
 - готовность к самостоятельным действиям, ответственность за их результаты;
 - целеустремленность и настойчивость в достижении целей;
 - готовность к преодолению трудностей и жизненного оптимизма;
- умение противостоять действиям и влияниям, представляющим угрозу жизни, здоровью и безопасности личности и общества в пределах своих возможностей.

В концепции УМК «Школа России» ценностные ориентиры формирования УУД определяются вышеперечисленными требованиями Стандарта и общим представлением о современном выпускнике начальной школы. Это человек:

- любознательный, интересующийся, активно познающий мир
- владеющий основами умения учиться.
- любящий свой народ, родной край и свою страну.
- уважающий и принимающий ценности семьи и общества
- готовый самостоятельно действовать и отвечать за свои поступки перед семьей и школой.
- доброжелательный, умеющий слушать и слышать партнера, умеющий высказать свое мнение.
- выполняющий правила здорового и безопасного образа жизни для себя и окружающих.

Характеристика личностных, регулятивных, познавательных, коммуникативных универсальных учебных действий:

Личностные универсальные учебные действияобеспечивают ценностносмысловую ориентацию слабовидящих обучающихся (умение соотносить поступки и события с принятыми этическими принципами, знание моральных норм и умение выделить нравственный аспект поведения) и ориентацию в социальных ролях и межличностных отношениях.

Применительно к учебной деятельности следует выделить три вида личностных действий: личностное, профессиональное, жизненное самоопределение; смыслообразование, т. е. установление обучающимися связи между целью учебной деятельности и её мотивом, другими словами, между результатом учения и тем, что побуждает к деятельности, ради чего она осуществляется. Слабовидящий ученик должен задаваться вопросом: какое значение и какой смысл имеет для меня учение? — и уметь на него отвечать; нравственно-этическая ориентация, в том числе, и оценивание усваиваемого содержания (исходя из социальных и личностных ценностей), обеспечивающее личностный моральный выбор.

Регулятивные универсальные учебные действияобеспечивают слабовидящим обучающимся организацию своей учебной деятельности:

• целеполагание как постановка учебной задачи на основе соотнесения того, что уже известно и усвоено учащимися, и того, что ещё неизвестно;

- планирование определение последовательности промежуточных целей с учётом конечного результата; составление плана и последовательности действий;
- прогнозирование предвосхищение результата и уровня усвоения знаний, его временных характеристик;
- контроль в форме сличения способа действия и его результата с заданным эталоном с целью обнаружения отклонений и отличий от эталона;
- коррекция внесение необходимых дополнений и коррективов в план и способ действия в случае расхождения эталона, реального действия и его результата с учётом оценки этого результата самим слабовидящим обучающимся, учителем, товарищами;
- оценка выделение и осознание слабовидящим обучающимся того, что уже усвоено и что ещё нужно усвоить, осознание качества и уровня усвоения; оценка результатов работы;
- саморегуляция как способность к мобилизации сил и энергии, к волевому усилию (к выбору в ситуации мотивационного конфликта) и преодолению препятствий.

Познавательные универсальные учебные действия включают: общеучебные, логические учебные действия, а также постановку и решение проблемы.

Общеучебные универсальные действия:

- самостоятельное выделение и формулирование познавательной цели;
- поиск и выделение необходимой информации, в том числе решение рабочих задач с использованием общедоступных в начальной школе инструментов ИКТ и источников информации;
 - структурирование знаний;
- осознанное и произвольное построение речевого высказывания в устной и письменной форме;
- выбор наиболее эффективных способов решения задач в зависимости от конкретных условий;
- рефлексия способов и условий действия, контроль и оценка процесса и результатов деятельности;
- смысловое чтение как осмысление цели чтения и выбор вида чтения в зависимости от цели; извлечение необходимой информации из прослушанных текстов различных жанров;
- определение основной и второстепенной информации; свободная ориентация и восприятие текстов художественного, научного, публицистического и официально-делового стилей; понимание и адекватная оценка языка средств массовой информации;
- постановка и формулирование проблемы, самостоятельное создание алгоритмов деятельности при решении проблем творческого и поискового характера.

Особую группу общеучебных универсальных действий составляют знаковосимволические действия: моделирование — преобразование объекта из чувственной формы в модель, где выделены существенные характеристики объекта (пространственнографическая или знаково-символическая);преобразование модели с целью выявления общих законов, определяющих данную предметную область.

Логические универсальные действия:

- анализ объектов с целью выделения признаков (существенных, несущественных);
- синтез составление целого из частей, в том числе самостоятельное достраивание с восполнением недостающих компонентов;
 - выбор оснований и критериев для сравнения, сериации, классификации объектов;
 - подведение под понятие, выведение следствий;
- установление причинно-следственных связей, представление цепочек объектов и явлений;
 - построение логической цепочки рассуждений, анализ истинности утверждений;
 - доказательство;

• выдвижение гипотез и их обоснование.

Постановка и решение проблемы:

- формулирование проблемы;
- самостоятельное создание способов решения проблем творческого и поискового характера.

Коммуникативные универсальные учебные действия обеспечивают социальную компетентность и учёт позиции других людей, партнёров по общению или деятельности; умение слушать и вступать в диалог; участвовать в коллективном обсуждении проблем; интегрироваться в группу сверстников и строить продуктивное взаимодействие и сотрудничество со сверстниками и взрослыми.

К коммуникативным действиям относятся:

- планирование учебного сотрудничества с учителем и сверстниками определение цели, функций участников, способов взаимодействия;
- постановка вопросов инициативное сотрудничество в поиске и сборе информации;
- разрешение конфликтов выявление, идентификация проблемы, поиск и оценка альтернативных способов разрешения конфликта, принятие решения и его реализация;
 - управление поведением партнёра контроль, коррекция, оценка его действий;
- умение с достаточной полнотой и точностью выражать свои мысли в соответствии с задачами и условиями коммуникации; владение монологической и диалогической формами речи в соответствии с грамматическими и синтаксическими нормами родного языка, современных средств коммуникации.

Универсальные учебные действия представляют собой целостную систему, в которой происхождение и развитие каждого вида учебного действия определяется его отношением с другими видами учебных действий и общей логикой возрастного развития.

Содержание и способы общения и коммуникации обусловливают развитие способности слабовидящего ребёнка к регуляции поведения и деятельности, познанию мира, определяют образ «Я» как систему представлений о себе, отношений к себе.

2.2. Программы отдельных учебных предметов и курсов коррекционноразвивающей области курсов внеурочной деятельности.

Предметные области учебного плана и основные задачи реализации учебных областей АОП (вариант 4.1) соответствуют ФГОС НОО. В рамках реализации ФГОС НОО ОВЗ (вариант 4.1.) выделяются дополнительные задачи реализации содержания предметных областей (выделенные курсивом).

Русский язык (предметная область Филология)

Содержание программы

Во 2 классе в содержании программного материала значимое место продолжают занимать фонетико-графические знания и умения; их формирование и совершенствование происходит на основе закрепления, систематизации и углубления уже отработанных в 1 классе.

Совершенствуются умения слышать звуки русского языка в слове, правильно их произносить, устанавливать последовательность звуков в слове, различать особенности гласных и согласных в слове, ударных и безударных гласных, твердых и мягких согласных, глухих и звонких, парных по глухости-звонкости согласных; соотносить звуки и буквы, устанавливать их роль в слове; правильно называть буквы алфавита, записывать слова без пропусков и перестановки букв, обозначать мягкость согласного звука буквами и, е, ё, ю, я и мягким знаком (ь).

Совершенствуются навыки написания слов с буквосочетаниями жи — ши, ча — ща, чу — щу, а также чк, чн, щн; правил переноса слов; написания двойных согласных в слове (ванна, класс), формируется навык написания слов с мягким разделительным знаком.

Существенная роль отводится формированию навыка правописания слов с безударными гласными и парными по глухости-звонкости согласными звуками в корне слов, предупреждению орфографических ошибок. Во многих текстах выделены орфограммы, и на них обращается внимание детей при списывании текста, или при письме по памяти, или под диктовку.

На основе полученных знаний о звуках русского языка, об ударении идет обучение русскому литературному произношению звуков и их сочетаний в словах (что, скучно, помощник, скворечник), а также нормам ударения в словах и формах слов, наиболее употребительных в речи $\{ магазин, звонить, повторить, взяли — взяла, занят — занята<math>\}$. Во 2 классе закладываются основы для формирования грамматических понятий: синтаксических (предложение, основа предложения, члены предложения, главные члены подлежащее, второстепенные сказуемое, словообразовательных (родственные ИЛИ однокоренные корень слова, морфологических (части речи, имя существительное, имя прилагательное, глагол, местоимение, предлог). Учащимся дается общее представление об этих понятиях и некоторых их существенных признаках, о связи между признаками понятий и самими понятиями. Усвоение грамматических: понятий становится процессом умственного и речевого развития: у школьников развиваются умения анализировать, сравнивать, сопоставлять, классифицировать, обобщать; активизируется и обогащается лексический запас словами различных частей речи и их формами, формируются умения воспроизводить значения слов, правильно выбирать и употреблять слова в общении, совершенствуются навыки правописания гласных и согласных в корне, однокоренных слов и форм слов, написания заглавной буквы в именах собственных, раздельного написания предлогов со словами и частицы не с глаголами.

Существенное значение отводится лексической, синтаксической работе, формированию специальных речевых умений, необходимых для восприятия, анализа, и создания речевых высказываний.

Уточняется и углубляется представление о нашей речи, ее видах и формах, языке как средстве общения между людьми.

Ведется наблюдение над предложениями, различными по цели высказывания и интонации (без введения терминов), по структуре (распространенные и нераспространенные), наблюдение за порядком слов, смыслом предложений, связью слов в предложении, оформлением предложений в устной и письменной речи (прозаическом, стихотворном тексте, диалогической речи). Учащиеся учатся составлять предложения, различные по цели высказывания и интонации, по заданным схемам, вопросам, опорным словам, определенной теме, рисунку, учатся определять связь слов в предложении, устанавливать последовательность предложений в тексте.

Уточняется и углубляется представление о лексическом значении слов, об однозначных и многозначных словах, о прямом и переносном значении слов, об антонимах и синонимах, о тематических группах слов; ведется наблюдение над использованием этих слов в общении, вводятся термины. Продолжается работа с толковым, орфографическим, орфоэпическим словарями, словарем синонимов и антонимов; внимание учащихся может быть привлечено к этим словарям при изучении любой темы курса русского языка.

Формирование специальных речевых умений проводится в процессе анализа текстаобразца и в процессе коллективного создания текста (под руководством учителя). Уточняется представление о тексте и его признаках, совершенствуются умения определять тему, главную мысль, подбирать заголовок. Проводится наблюдение над структурой текста (вводная, основная, заключительная части), развиваются умения выделять эти части, определять их микротемы, подбирать заголовок к каждой части и всему тексту, устанавливать последовательность и связь предложений в частях текста и частей в тексте. Формируется общее представление о типах текста, в которых: 1) передается сообщение на определенную тему (повествовательный текст); 2) описывается предмет либо его части (описательный текст); 3) доказывается какая-либо мысль (текст-рассуждение); 4) развивается умение распознавать эти тексты и создавать тексты определенного типа под руководством учителя. Совершенствуются умения различать стихотвор-ный и прозаический, художественный и научно-деловой тексты, текст-диалог и текст-монолог. Учащиеся учатся читать, осознавать и работать с лингвистическим текстом.

Фонетика и орфоэпия. Различение гласных и согласных звуков. Нахождение в слове ударных и безударных гласных звуков. Различение мягких и твёрдых согласных звуков, определение парных и непарных по твёрдости-мягкости согласных звуков. Различение звонких и глухих согласных звуков, определение парных и непарных по звонкости-глухости согласных звуков. Определение качественной характеристики звука: гласный — согласный; гласный ударный — безударный; согласный твёрдый — мягкий, парный — непарный; согласный звонкий — глухой, парный — непарный. Деление слов на слоги. Слогообразующая роль гласных звуков. Словесное ударение и логическое (смысловое) ударение в предложениях. Словообразующая функция ударения. Ударение, произношение звуков и сочетаний звуков в соответствии с нормами современного русского литературного языка. Фонетический анализ слова.

Графика. Различение звуков и букв. Обозначение на письме твёрдости и мягкости согласных звуков. Использование на письме разделительных **ь** и **ъ**.

Установление соотношения звукового и буквенного состава слов типа *стол, конь*; в словах с йотированными гласными **е, ё, ю, я;** в словах с непроизносимыми согласными.

Использование небуквенных графических средств: пробела между словами, знака переноса, красной строки (абзаца), пунктуационных знаков (в пределах изученного).

Знание алфавита: правильное называние букв, их последовательность. Использование алфавита при работе со словарями, справочниками, каталогами.

Имя существительное. Значение и употребление в речи. Различение имён существительных по вопросам кто? и что

Имя прилагательное. Значение и употребление в речи. Различие имён прилагательных по вопросам какой? какая? какое?

Глагол. Значение и употребление в речи. Различие глаголов по вопросам что делал? и т.п. **Синтаксис.** Различение предложения, словосочетания, слова (осознание их сходства и различия).

Орфография и пунктуация. Формирование орфографической зоркости. Применение правил правописания и пунктуации:

- сочетания жи—ши, ча—ща, чу—щу
- сочетания чк-чн, чт, нч, щни др.;
- перенос слов;

Развитие речи. Осознание ситуации общения: с какой целью, с кем и где происходит общение?

Практическое овладение диалогической формой речи. Выражение собственного мнения, его аргументация с учётом ситуации общения. Овладение умениями ведения разговора (начать, поддержать, закончить разговор, привлечь внимание и т.п.). Овладение нормами речевого этикета в ситуациях учебного и бытового общения (приветствие, прощание, извинение, благодарность, обращение с просьбой).

Практическое овладение монологической формой речи. Умение строить устное монологическое высказывание на определённую тему с использованием разных типов речи (описание, повествование, рассуждение).

Комплексная работа над структурой текста: озаглавливание, корректирование порядка предложений и частей текста (абзацев).

Основные виды письменных работ по русскому языку: списывание, диктанты (объяснительные, предупредительные, зрительные, творческие, контрольные, словарные и т. д.), обучающие изложения и сочинения.

Примерное количество слов для словарных диктантов: II класс - 8-10; III класс - 10-12; IV класс - 12-15. Количество слов в текстах, предназначенных для контрольных диктантов: I класс, конец года - 15-17; II класс, первое полугодие - 25-30, конец года - 35-45; III класс, конец первого полугодия - 45-55, конец года - 55-65; IV класс, конец полугодия - 65-70, конец года - 75-80. Количество слов в текстах для изложений: II класс, первое полугодие - примерно 40-50 слов, конец года - 50-65 слов; III класс, конец первого полугодия - 60-70 слов, конец года - 70-85 слов; IV класс, конец первого полугодия - 80-90 слов, конец года - 95-100 слов. В текстах, предназначенных для изложения, количество слов для каждого класса соответственно увеличивается на 15-20. Содержание текстов оказывает познавательное, воспитательное воздействие на учащихся.

Литературное чтение (предметная область Филология)

Содержание рабочей программы определено с учётом особенностей изучения предмета в классе, занимающегося по УМК «Школа России» Знакомство с учебником, системой условных обозначений, содержанием учебника, словарём.

Виды речевой деятельности

Аудирование (слушание) Восприятие на слух звучащей речи (высказываний, художественных текстов). Адекватное понимание звучащей речи, умение отвечать на вопросы по содержанию услышанного произведения. Осознание цели речевого Умение задавать вопрос услышанному высказывания. ПО художественному произведению.

Чтение *Чтениевслух* Планомерный переход ОТ слогового плавному К беглому чтению целыми словами. Установка на нормальный для читающего темп беглости, позволяющий ему осознать текст. Формирование способа Воспроизведение написанного без искажений чтения «по догадке». звуко-буквенного состава слов В соответствии c орфоэпическими Выразительное чтение с соблюдением логических ударений и пауз, мелодики, верного темпоритма; передача эмоционального тона реплик персонажей, эмоционального характера произведения **Чтение** «про себя» Осознание при чтении про себя смысла доступных по объему и жанру произведений, осмысление цели чтения. Определение вида выборочное). Умение находить в тексте и в книге необходимую (ознакомительное, информацию. Работа с разными видами текста Общее представление о разных видах текстов: художественных и научно-познавательных, их сравнение. Определение целей создания этих видов текста. Развитие способности к антиципации. Самостоятельное определение темы текста, главной мысли; деление текста на смысловые части, их озаглавливание. Работа с картинным и вербальным планом. Участие в коллективном обсуждении: умение отвечать на вопросы, выступать по теме, слушать выступления товарищей, дополнять ответы по ходу беседы, используя текст. **Работа с текстом художественного произведения** Понимание заглавия произведения, адекватное соотношение заглавия с содержанием текста. Определение темы и идеи произведения. Определение, от какого лица ведется повествование (осознание образа рассказчика), способность представлять образ автора основе произведения. Выявление роли авторского присутствия произведении. Осознание роли пейзажа и портрета в художественном произведении. Характеристика героя произведения с использованием художественно-выразительных средств читаемого текста. Нахождение в тексте слов и выражений, характеризующих героя и событие. Анализ (с помощью учителя) причины поступка персонажа. Сопоставление поступков контрасту. героев аналогии и ПО Выявление авторского отношения герою. Определение собственного отношения к поступкам персонажей. Выявление особенностей художественного текста: своеобразие выразительных средства языка, структура (композиция), жанр, народное или авторское произведение. Выделение опорных (ключевых) слов. Деление текста на части, озаглавливание, составление картинного и вербального плана. Воспроизведение текста с использованием выразительных средств языка: пересказ (частичный, подробный, творческий), рассказ по иллюстрациям. Вычленение и сопоставление эпизодов из разных произведений по общности ситуаций, эмоциональной окраске, характеру поступков героев.

Работа с научно-познавательными текстами. Понимание заглавия произведения; адекватное соотношение его с содержанием. Определение особенностей научно-познавательного текста (передача информации). Определение темы и главной мысли текста. Деление текста на части. Определение микротем. Опорные (ключевые) слова.

Выделение главного в содержании текста. Схема, модель текста. Воспроизведение текста с опорой на план, ключевые слова, схему. Подробный, частичный и выборочный пересказ текста.

Библиографическая культура

Книга: учебная, художественная, справочная. Книга как особый вид искусства и источник знаний. Элементы книги: содержание (оглавление), титульный лист, аннотация, сведения о художниках-иллюстраторах, иллюстрации. Виды информации в книге: научная, художественная (с опорой на внешние показатели книги, ее справочноиллюстративный материал). Типы книг (изданий): книга-произведение, справочные сборник, периодическая печать, издания (справочники, энциклопедии). Умение составлять представление о книге по обложке (прогнозировать тему, жанр, характер текста); умение ориентироваться в одной книге и в группе книг (5-6 книг). Выбор книг на основе рекомендательного списка, картотеки, открытого доступа к детским книгам в библиотеке.

Говорение (культура речевого общения) Осознание и освоение диалога как вида речи. Особенности диалогического общения: способность понимать, отвечать и самостоятельно задавать вопросы; выслушивать, не перебивая, собеседника и в вежливой форме высказывать свою точку зрения по обсуждаемому произведению. Использование норм речевого этикета в условиях как учебного, так и внеучебного общения. Построение плана собственного высказывания с помощью учителя. Умение отбирать и использовать изобразительно-выразительные средства языка для создания собственного устного высказывания (монолога). Отражение основной мысли текста в высказывании. Передача впечатлений (от повседневной жизни, литературного и живописного произведения) в устном сообщении (описание, рассуждение, повествование). Устное сочинение как продолжение прочитанного произведения, рассказ по картине либо на заданную тему.

Круг чтения

Второклассники знакомятся с литературными произведениями по всем основным темам детского чтения: о родине, о подвигах, о детях, о природе (о растениях и животных, о временах года). Во втором классе, где приоритетным является формирование навыка чтения, литературные произведения сгруппированы по методической цели обучения. Те тексты, при работе над которыми основное внимание уделяется формированию осознанности чтения, входят в раздел под названием «Читая — думаем». Произведения, при чтении которых необходима специальная работа над правильностью чтения (по предупреждению орфоэпических ошибок, а также на искажение звукобуквенного состава), включены в раздел под названием «Читаем правильно». В раздел «Читаем быстро» входят такие произведения, при чтении которых целесообразно применение беглого чтения. Это, например, скороговорки (народные и литературные), «бесконечные» стихи и небольшие по объему и доступные по содержанию прозаические произведения, в основном, современных авторов, написанные в разговорном стиле. При чтении в разделе «Читаем произведений, расположенных выразительно», целенаправленная работа над интонационной выразительностью речи. В силу этого сюда, в первую очередь, включены эмоционально окрашенные стихотворения и басни, а также Таким образом, во втором классе при акценте сказки и рассказы, содержащие диалоги. чтения дети накапливают разнообразные активном формировании навыка литературные впечатления - о темах, жанрах, авторах.

Дополнительные задачи реализации содержания (предметная область Филология): Формирование первоначальных представлений о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания. Развитие диалогической и монологической устной и письменной речи, коммуникативных умений, нравственных и эстетических чувств, способностей к творческой деятельности.

Преодоление вербализма и формализма речи. Развитие зрительного восприятия, овладение навыком безнаклонного письма.

Математика и информатика (предметная область Математика и информатика)

Новая счетная единица — десяток. Счет десятками. Образование и названия чисел, их десятичный состав. Запись и чтение чисел. Числа однозначные и двузначные. Порядок следования чисел при счете.

Сравнение чисел.

Единицы длины: сантиметр, дециметр, миллиметр, метр.

Соотношения между ними.

Длина ломаной.

Периметр многоугольника.

Единицы времени: час, минута. Соотношение между ними. Определение времени по часам с точностью до минуты.

Монеты (набор и размен).

Задачи на нахождение неизвестного слагаемого, неизвестного уменьшаемого и неизвестного вычитаемого.

Решение задач в 2 действия на сложение и вычитание.

Сложение и вычитание (66 ч)

Устные и письменные приемы сложения и вычитания чисел в пределах 100.

Числовое выражение и его значение.

Порядок действий в выражениях, содержащих 2 действия (со скобками и без них).

Сочетательное свойство сложения. Использование переместительного и сочетательного свойств сложения для рационализации вычислений.

Взаимосвязь между компонентами и результатом сложения (вычитания).

Проверка сложения и вычитания.

Выражения с одной переменной вида а + 28, 43 – b.

Уравнение. Решение уравнения.

Решение уравнений вида 12 + x = 12, 25 - x = 20, x - 2 = 8 способом подбора.

Углы прямые и непрямые (острые, тупые). Прямоугольник (квадрат). Свойство противоположных сторон прямоугольника.

Построение прямого угла, прямоугольника (квадрата) на клетчатой бумаге.

Решение задач в 1—2 действия на сложение и вычитание.

Умножение и деление (39ч)

Конкретный смысл и названия действий умножения и деления. Знаки умножения · (точка) и деления : (две точки).

Названия компонентов и результата умножения (деления), их использование при чтении и записи выражений.

Переместительное свойство умножения.

Взаимосвязи между компонентами и результатом действия умножения; их использование при рассмотрении деления с числом 10 и при составлении таблиц умножения и деления с числами 2, 3.

Порядок выполнения действий в выражениях, содержащих 2—3 действия (со скобками и без них).

Периметр прямоугольника (квадрата).

Решение задач в одно действие на умножение и деление.

Итоговое повторение (15 ч)

Дополнительные задачи реализации содержания: Развитие математической речи, логического и алгоритмического мышления, пространственного воображения и

пространственных представлений. Формирование первоначальных представлений о сенсорных эталонах, развитие чувства ритма, координации движений, развитие навыков ориентировки в микропространстве. Обеспечение первоначальных представлений о компьютерной грамотности.

Окружающий мир (предметная область Обществознание и естествознание)

Содержание программы

Где мы живем (4 ч)

Где мы живем. Наш «адрес» в мире: планета — Земля, страна — Россия, название нашего города (села), что мы называем родным краем (район, область и т. д.). Флаг, герб, гимн России.

Что нас окружает. Солнце, воздух, вода, растения, животные – все это окружающая нас природа. Разнообразные вещи, машины, дома – это то, что сделано и построено руками людей. Наше отношение к окружающему.

Экскурсия: Что нас окружает?

Природа (20 ч)

Неживая и живая природа, связь между ними. Солнце – источник тепла и света для всего живого. Явления природы. Температура и термометр. Что такое погода.

Звездное небо. Созвездия: Кассиопея, Орион, Лебедь. Представление о зодиакальных созвездиях.

Горные породы и минералы. Гранит и его состав. Как люди используют богатства земных кладовых.

Воздух и вода, их значение для растений, животных, человека. Загрязнение воздуха и воды. Защита воздуха и воды

от загрязнения.

Какие бывают растения: деревья, кустарники, травы; их существенные признаки. Дикорастущие и культурные растения. Комнатные растения и уход за ними.

Какие бывают животные: насекомые, рыбы, птицы, звери; их существенные признаки. Дикие и домашние животные. Животные живого уголка. Кошки и собаки различных пород. Уход за домашними питомцами.

Сезонные изменения в природе: осенние явления. Экологические связи между растениями и животными: растения – пища и укрытие для животных; животные – распространители плодов и семян растений (изучается по усмотрению учителя).

Отрицательное влияние людей на растения и животных (сбор букетов, обламывание ветвей, вырубка лесов, вылов красивых насекомых, неумеренная охота и рыбная ловля, разорение птичьих гнезд и муравейников и т. д.). Охрана растений и животных своего края. Правила поведения в природе.

Красная книга России: знакомство с отдельными растениями и животными и мерами их охраны.

Экскурсии: Живая и неживая природа. Осенние изменения в природе.

Практические работы: Знакомство с устройством термометра, измерение температуры воздуха, воды, тела человека. Знакомство с горными породами и минералами. Свойства воды. Распознавание деревьев, кустарников и трав. Знакомство с представителями дикорастущих и культурных растений. Приемы ухода за комнатными растениями.

Жизнь города и села (10 ч)

Город (село), где мы живем: основные особенности, доступные сведения из истории.

Наш дом (городской, сельский). Соблюдение чистоты и порядка на лестничной площадке, в подъезде, во дворе. Домашний адрес.

Что такое экономика. Промышленность, сельское хозяйство, строительство, транспорт, торговля — составные части экономики, их взаимосвязь. Деньги. Первоначальные представления об отдельных производственных процессах, например от глиняного карьера до керамических изделий, от стрижки овец до шерстяного трикотажа и т. д. (по усмотрению учителя).

Промышленные предприятия своего города (изучается по усмотрению учителя). Строительство в городе (селе).

Какой бывает транспорт: наземный, водный, воздушный, подземный; пассажирский, грузовой, специальный. Пассажирский транспорт города.

Магазины города, села (изучается по усмотрению учителя).

Культура и образование в нашем крае: музеи, театры, школы, вузы и т. д. (по выбору учителя).

Профессии людей, занятых на производстве. Труд писателя, ученого, артиста, учителя, других деятелей культуры и образования (по усмотрению учителя).

Сезонные изменения в природе: зимние явления. Экологические связи в зимнем лесу.

Экскурсии: Зимние изменения в природе. Знакомство с достопримечательностями родного города.

Здоровье и безопасность (9ч)

Строение тела человека. Здоровье человека — его важнейшее богатство. Режим дня. Правила личной гигиены. Наиболее распространенные заболевания, их предупреждение и лечение; поликлиника, больница и другие учреждения здравоохранения; специальности врачей: терапевт, стоматолог, отоларинголог и др. (изучается по усмотрению учителя).

Правила безопасного поведения на улицах и дорогах. Правила и безопасность дорожного движения (в частности, касающейся пешеходов и пассажиров транспортных средств).

Меры безопасности в домашних условиях (при обращении с бытовой техникой, острыми предметами и т. д.). Противопожарная безопасность.

Правила безопасного поведения на воде. Правило экологической безопасности: не купаться в загрязненных водоемах.

Съедобные и несъедобные ягоды и грибы. Жалящие насекомые. Ориентация в опасных ситуациях при контактах с людьми: незнакомый человек предлагает пойти с ним покататься на машине, открыть дверь в квартиру в отсутствие взрослых и т. д.

Практическая работа: Отработка правил перехода улицы.

Общение (7 ч)

Труд и отдых в семье. Внимательные и заботливые отношения между членами семьи. Имена и отчества родителей.

Школьные товарищи, друзья, совместные учеба, игры, отдых. Взаимоотношения мальчиков и девочек.

Правила вежливости (дома, в школе, на улице). Этикет телефонного разговора. Прием гостей и поведение в гостях. Как вести себя за столом. Культура поведения в общественных местах (кинотеатре, транспорте и т. д.).

Практическая работа: Отработка основных правил этикета.

Путешествия

Горизонт. Линия горизонта. Основные стороны горизонта, их определение по компасу.

Формы земной поверхности: равнины и горы, холмы, овраги. Разнообразие водоемов: река, озеро, море и др. Части реки (исток, устье, русло); притоки.

Сезонные изменения в природе: весенние и летние явления. Бережное отношение к природе весной и летом.

Изображение нашей страны на карте. Как читать карту. Москва — столица России. Московский Кремль и другие достопримечательности столицы.

Знакомство с другими городами нашей страны (изучается по усмотрению учителя). Карта мира. Материки и океаны. Страны мира.

Экскурсии: Весенние изменения в природе. Формы земной поверхности родного края. Водоемы родного края.

Дополнительные задачи реализации содержания:

Формирование уважительного отношения к семье, населенному пункту, региону, России, истории, культуре, природе нашей страны, ее современной жизни. Осознание ценности, целостности и многообразия окружающего мира, своего места в нем. Формирование модели безопасного поведения в условиях повседневной жизни и в различных опасных и чрезвычайных ситуациях. Формирование культуры поведения для обеспечения эффективного и безопасного взаимодействия в социуме. Овладение компенсаторными умениями и навыками познания окружающего мира с помощью нарушенного зрения.

Изобразительное искусство (предметная область Искусство)

Рисование с натуры (рисунок, живопись) (Рисование с натуры, по памяти и по представлению несложных по строению и простых по очертаниям предметов. Выполнение в цвете набросков с натуры (игрушек, птиц, цветов) с передачей общего цвета натуры. Развитие умения выражать первые впечатления от действительности, отражать результаты непосредственных наблюдений и эмоций в рисунках, передавать пропорции, очертания, общее пространственное расположение, цвета изображаемых предметов. Развитие способности чувствовать красоту цвета, передавать свое отношение к изображаемым объектам средствами цвета.

Рисование на темы (8 ч)

Ознакомление с особенностями рисования тематической композиции. Общее понятие об иллюстрациях. Иллюстрирование сказок. Правильное размещение изображения на плоскости листа бумаги. Передача смысловой связи между объектами композиции. Элементарное изображение в тематическом рисунке пространства, пропорций и основного цвета изображаемых объектов.

Эмоционально - эстетическое отношение к изображаемым явлениям, событиям, поступкам персонажей в детских рисунках. Развитие зрительных представлений, образного мышления, воображения, фантазии.

Декоративная работа (8 ч)

Знакомство с видами народного декоративно - прикладного искусства: художественной росписью по дереву (Полхов - Майдан и Городец) и по фарфору (Гжель), русской народной вышивкой. Ознакомление с русской глиняной игрушкой.

Для развития детского творчества в эскизах для украшения предметов применяются узоры в полосе, квадрате, прямоугольнике, элементы декоративно - сюжетной композиции. Формирование простейших умений применять в декоративной работе линию симметрии, ритм, элементарные приемы кистевой росписи.

Лепка (3 ч)

Лепка листьев деревьев, фруктов, овощей, предметов быта, животных с натуры (чучела, игрушечные животные), по памяти и по представлению. Лепка простейших тематических композиций.

Аппликация (3 ч)

Рисование узоров геометрических и растительных форм (листьев деревьев, цветов и т. п.) и вы резание из цветной бумаги силуэтов игрушек (зайца, кошки, собаки, медведя, слона).

Использование в узоре аппликации трех основных цветов.

Дополнительные задачи реализации содержания:

Развитие способностей к художественно-образному, эмоционально-ценностному восприятию произведений изобразительного искусства, выражению в творческих работах своего отношения к окружающему миру. Развитие опыта самовыражения в доступных видах искусства. Развитие зрительного восприятия, внимания, памяти, зрительно-моторной координации, ориентировки в пространстве. Овладение практическими навыками различных видов художественной деятельности.

Музыка (предметная область Искусство)

Содержание учебного курса

1. Россия-Родина моя (3 ч.)

Познакомить детей с музыкальными образами родного края, с песенностью как отличительной чертой русской музыки, с мелодией и аккомпанементом.

2. День, полный событий (6ч).

Музыкальные образы родного края. Песня. Мелодия. Аккомпанемент.

3. О России петь - что стремиться в храм (7ч).

Колокольные звоны России. Святые земли русской. Праздники Русской православной церкви. Рождество Христово.

4. Гори, гори ясно, чтобы не погасло (4ч.)

Мотив, напев, наигрыш. Оркестр народных инструментов. Вариации в русской народной музыке. Обряды и праздники русского народа.

5.В музыкальном театре. (5ч).

Опера и балет. Песенность, танцевальность, маршевость в опере и балете .Симфонический оркестр. Роль дирижёра. Детский музыкальный театр.

6.В концертном зале (3ч).

Музыкальные портреты и образы в симфонической и фортепианной музыке. Развитие музыки. Тембры инструментов и групп инструментов симфонического оркестра. Партитура.

7. Чтоб музыкантом быть, так надобно уменье...(6ч).

Композитор-исполнитель-слушатель. Музыкальная речь и музыкальный язык. Жанры музыки. Международные конкурсы.

Дополнительные задачи реализации содержания:

Развитие способностей к художественно-образному, эмоционально-ценностному восприятию произведений музыкального искусства, выражению в творческих работах своего отношения к окружающему миру. Развитие опыта самовыражения в доступных видах искусства. Развитие зрительного восприятия, внимания, памяти, зрительномоторной координации, ориентировки в пространстве.

Технология (предметная область технология)

Содержание учебного предмета «Технология» имеет практико-ориентированную направленность. Практическая деятельность рассматривается как средство развития социально значимых личностных качеств школьников, а также формирования системы специальных технологических и универсальных учебных действий.

Основные содержательные линии.

1. Художественная мастерская.

Зачем художнику знать о цвете, форме и размера. Какова роль цвета в композиции. Какие бывают цветочные композиции. Что такое симметрия. Как получить симметричные детали. Как можно сгибать картон. Как плоское превратить в объемное. Как согнуть картон по кривой линии.

2. Чертежная мастерская.

Что такое технологические операции и способы. Что такое линейка и что она умеет. Что такое чертеж и как его прочитать. Как изготовить несколько одинаковых прямоугольников. Как разметить прямоугольник по угольнику, круг без шаблона. Мастерская Деда Мороза и Снегурочки.

3. Конструкторская мастерская

Общее представление о мире техники (транспорт, машины, механизмы). Конструирование из готовых форм (упаковки). Получение объёмных форм сгибанием. Подвижное соединение деталей изделия. Способы сборки разборных конструкций (на болтах и винтах, ниточный механизм). Соответствие материалов, конструкции и внешнего оформления назначению изделия

Макет, модель. Конструирование и моделирование изделий из разных материалов, транспортных средств по модели, простейшему чертежу или эскизу.

4. Рукодельная мастерская

Знакомство с тканями, нитками. Строчка косого стежка. Как ткань превращается в изделие. Лекало.

Дополнительные задачи реализации содержания:

Формирование первоначального опыта практической преобразующей деятельности. Формирование опыта как основы обучения и познания, осуществления поисковопрактической деятельности. Развитие трудовых умений, профессиональных интересов, способностей и компенсаторных возможностей в процессе овладения трудовыми навыками. Формирование положительного отношения к труду и его значению в жизни человека. Овладение технологическими приемами ручной обработки материалов.

Английский язык (предметная область иностранный язык)

Рабочая программа построена в русле единой коммуникативно-когнитивной концепции и отражает новейшее состояние образовательных технологий, учитывающих современные лингвофилософские, лингводидактические и психолого-педагогические воззрения на процесс овладения иностранным языком.

В программе используются ценностные ориентиры:

- 1. Приоритет коммуникативной цели в обучении английскому языку, понимаемый как направленность на достижение школьниками минимально достаточного уровня коммуникативной компетенции. Это проявляется в постановке целей, отборе содержания, в выборе приёмов обучения и организации речевой деятельности учащихся.
- 2. Соблюдение деятельностного характера обучения иностранному языку. Всюду, где возможно, условия реального общения моделируются в ролевой игре, проектной деятельности, чтобы максимально использовать механизмы непроизвольного запоминания.
- 3. Личностно ориентированный характер обучения, который проявляется в осознании школьниками их собственного участия в образовательном процессе как субъектов обучения; в постановке целей обучения, соответствующих реальным потребностям учеников.
- 4. Сбалансированное и взаимосвязанное обучение всем видам речевой деятельности, поскольку более прочное и гибкое владение материалом достигается при параллельном, взаимосвязанном обучении всем видам речевой деятельности.
- 5. Учёт опыта детей в родном языке, развитие их когнитивных способностей познавательная активность учащихся по отношению к явлениям родного и английского языка, сравнение и сопоставление двух языков на разных уровнях: языковом, речевом и социокультурном.

- 6. Социокультурная направленность процесса обучения английскому языку, предполагающая широкое привлечение лингвострановедческих материалов, которые дают учащимся возможность лучше овладеть английским языком через знакомство с бытом, культурой, реалиями, ценностными ориентирами людей, для которых английский язык является родным.
- 7. Широкое использование эффективных современных технологий обучения, позволяющих интенсифицировать учебный процесс и сделать его более увлекательным и эффективным: различных методов, приёмов и средств обучения, речевых и познавательных игр, создание приятного психологического климата, располагающего к общению, использование соответствующего иллюстративного и аудиоматериала.

Гимназический компонент программы включает проектно-исследовательскую деятельность учащихся, минутки английской литературы на уроках, повышенный уровень образования по предмету (выполнение упражнений повышенной сложности), формирование навыков самообразования в рамках изученных тем.

Физическая культура (предметная область физическая культура)

Содержание предмета

По рекомендации врача офтальмолога слабовидящий учащийся отнесён к спецгруппе по физической культуре, имеет ограничения физической нагрузки (исключение подъёма тяжестей, резкие сотрясения, длительный наклон тела, прыжки в высоту и через препятствия и т.п.). Разрешен медленный бег, передача мяча и т.п.

Лечебная физическая культура (ЛФК)

ЛФК осуществляется в строгом соответствии с состоянием здоровья слабовидящих обучающихся с учетом имеющихся противопоказаний. Слабовидящие выпускники начальной школы осознают значимость физических упражнений в жизнедеятельности человека и для своего дальнейшего развития. У учащихся будет формироваться потребность в движениях и умение выполнять упражнения для их развития и совершенствования.

Слабовидящие обучающиеся получат возможность освоить разнообразные виды движений, упражнений, игр. У них повысится функциональная деятельность систем организма, разовьётся мышечное и двигательное чувство, будут совершенствоваться двигательные умения и навыки, «схема тела», укрепится здоровье, повысится работоспособность. У слабовидящих обучающихся разовьётся позитивное самоощущение, что связано с состоянием раскрепощенности, уверенности в себе, осмыслением самостоятельности, ощущением собственного эмоционального благополучия, сформированной положительной самооценки.

Младшим слабовидящим школьникам будет доступно освоить: общие упражнения; строевые упражнения; общеразвивающие упражнения; общеразвивающие упражнения с предметам; упражнения, формирующие основные движения; подвижные игры; элементы танца; дыхательные упражнения; упражнения для глаз; лечебно-корригирующие упражнения: дыхательные упражнения; упражнения для укрепления мышц брюшного пресса и спины; упражнения для формирования мышц стопы; упражнения на ориентировку и координацию; упражнения для развития подвижности отдельных суставов; упражнения, повышающие силу отдельных мышечных групп; упражнения для совершенствования зрительных функций.

Обучающиеся научатся владеть своим телом, выполняя упражнения, координируя движения, согласовывать свои движения, их темп с командой, дифференцировать движения по степени мышечных усилий, во времени и пространстве, освоят опыт выполнения упражнений в группе, в т.ч. в подвижной игре. У обучающихся сформируются представления о значении лечебной физкультуры, о правильном дыхании, о закаливании организма, о гигиене занятий.

Выпускники овладеют опытом саморегуляции движений в процессе выполнения упражнений разного вида. У них повысятся двигательные функции и качества,

представления о пространстве, навыки пространственной ориентировки, коммуникации, зрительные возможности.

Лечебная физическая культура (ЛФК)

Слабовидящий выпускник научится:

осознавать роль лечебной физкультуры для собственного здоровья, развития;

дифференцировать виды упражнений лечебной физкультуры;

называть подвижные игры, объяснять правила и требования к участию

в игре; осознавать и описывать требования к дыханию, гигиене в выполнении

упражнений в рамках лечебной физкультуры;

узнавать на дидактическом материале и точно обозначать части тела,

называть и показывать на себе их двигательные возможности;

расширять свой кругозор в сфере двигательной деятельности;

понимать доступность и ограничения вдвижениях, упражнениях в соответствии с фактором риска для нарушенного зрения.

Общие упражнения.

Слабовидящий выпускник научится:

дифференцировать упражнения;

видам построения и перестроения: в шеренгу, колонну, круг; равнению

в шеренге; расчету в шеренге и в колонне на первый-второй; поворотам на месте; размыканию и смыканию; видам ходьбы (противоходом и по диагонали), выполнениям команд;

упражнениям на скоростные и координационные способности: бег с остановками в определенных точках, бег с преодолением препятствий, расположенных на одном (постоянном) расстоянии друг от друга;

движениям руками с увеличением темпа; прыжкам в разном ритме,

прыжкам с ноги на ногу по ориентирам, танцевальным упражнениям, состоящим из прыжков с продвижением в разные стороны, подскоков и различных пружинящих движений ногами;

общеразвивающим упражнениям лечебной физкультуры: наклонам поворотам (головы, туловища); основным положениям и движениям рук; совместным движениям головы и рук, рук и ног, рук и туловища; седам, полуприседам; прыжкам, не противопоказанным для здоровья; движениям ног;

видам ходьбы и медленному бегу; выполнению упражнений в положении стоя, сидя, стоя на коленях;

упражнениям с предметами: упражнениям с мячом, с гимнастической палкой, с флажками, со скакалкой; упражнениям, формирующим основные движения: видам ходьбы, бега, подскоков, бросков мяча, лазанью, прыжков; дыхательным упражнениям: основным, под счет, на изменение пространственно-временной характеристики движения, на восстановление дыхания; имитационным и образно-игровым движениям в подвижных играх;

дифференцировать подвижные игры и в соответствии с видом игры организовывать свои движения, проявлять двигательную активность; принимать участие в организации подвижных игр; элементам танцев: передвижению приставным шагом, ритмическим

(под музыку) хлопкам, приседаниям, подскокам; ритмичным передвижениям: ходьбе, бегу, прыжкам в 1-ой позиции, простейшим соединениям упражнений, выполняемых под музыку; осваивать новые виды ходьбы и бега; принимать правильную осанку, исходное, промежуточное, заключительное положение для выполнения упражнения;

осваивать содержание, амплитуду, смену движений в соответствии с видом упражнений, выполнять и регулировать движения тела и его частей в соответствии с освоенным видом упражнения;

согласовывать темп движения с командой, заданным ритмом и темпом; стремиться и побуждать себя к точности и выразительности упражнения;

обогащать представления о собственных личностных, в т.ч. двигательных возможностях; выполнять актуальные для глаз упражнения; организовывать движения глаз в соответствии с движением; выполнять команды.

Дополнительные задачи реализации содержания (предметная область Физическая культура):

Укрепление здоровья, содействие гармоничному физическому, нравственному и социальному развитию, успешному обучению. Профилактика вторичных нарушений физического развития.

Формирование первоначальных умений саморегуляции средствами физической культуры. Владение основными двигательными умениями и навыками (бег, ходьба и другие).

Развитие основных физических качеств (сила, быстрота, выносливость, координация, гибкость, равновесие). Развитие потребности в занятиях физической культуры.

Занятия по физической культуре должны проводиться в строгом соответствии с группой здоровья.

2.3. Рабочая программа воспитания.

Пояснительная записка

Рабочая программа воспитания разработана:

на основе Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», с учётом Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года и Плана мероприятий по ее реализации в 2021-2025 гг., № 996-р (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);

на основе Федерального закона от 04.09.2022г №371-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"

стратегии национальной безопасности Российской Федерации, (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400)

приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 372 "Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования"(Зарегистрирован 13.07.2023 № 74229)

приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 370 "Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования"(Зарегистрирован 12.07.2023 № 74223)

приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 371 "Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования" (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74228)

письма Министерства просвещения Российской Федерации от 18 июля 2022 года № АБ-1951/06 «Об актуализации примерной рабочей программы воспитания», в соответствии с примерной программой воспитания, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022г. № 3/22).

Программа воспитания основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с рабочими программами воспитания для образовательных организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

Программа воспитания:

предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности в школе;

разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления школой, в том числе советов обучающихся, советов родителей (законных представителей);

реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания;

предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей;

предусматривает историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа воспитания включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники школы, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами школы. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в школе определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в школе планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный российский национальный воспитательный идеал — высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования **цель воспитания** обучающихся в школе: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку,

человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Задачи воспитания обучающихся в школе: усвоение ими знаний норм, духовнонравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний); формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие); приобретение соответствующего этим ценностям. традициям социокультурного опыта поведения. межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний; достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС. Личностные результаты освоения обучающимися общеобразовательных программ включают осознание российской гражданской идентичности, сформированность ценностей самостоятельности и инициативы, готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности И личностному самоопределению, наличие целенаправленной социально значимой деятельности, сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в школе планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

1.2 Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности школы по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

- гражданское воспитание формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
- патриотическое воспитание воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
- духовно-нравственное воспитание воспитание на основе духовнонравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
- эстетическое воспитание формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
- физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
- **трудовое воспитание** воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в

профессиональной деятельности;

- экологическое воспитание формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
- **ценности научного познания** воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

1.3. Целевые ориентиры результатов воспитания

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры

Гражданско-патриотическое воспитание

знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине - России, ее территории, расположении;

сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам;

понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины - России, Российского государства;

понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение;

имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в обществе, гражданских правах и обязанностях;

принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности.

Духовно-нравственное воспитание

уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные ценности с учетом национальной, религиозной принадлежности;

сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека;

доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших;

Умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки.

Владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий.

Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению.

Эстетическое воспитание

способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей;

проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре; проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве.

Физическое воспитание

бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде;

владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе;

ориентированный на физическое развитие с учетом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом;

сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учетом возраста.

Трудовое воспитание

сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества;

проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление;

проявляющий интерес к разным профессиям;

участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.

Экологическое воспитание

понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду;

проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам;

выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм.

Ценности научного познания

выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке;

обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании;

имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях знания.

В данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС ООО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры

Гражданское воспитание

знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа России, тысячелетней истории российской государственности на основе исторического просвещения, российского национального исторического сознания;

проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам;

проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод, законных интересов других людей;

выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе;

принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в том

числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально значимой деятельности.

Патриотическое воспитание

сознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий свой народ, его традиции, культуру;

проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране;

проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры своего края, своего народа, других народов России;

знающий и уважающий достижения нашей Родины — России в науке, искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения, героев и защитников Отечества в прошлом и современности;

принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности.

Духовно-нравственное воспитание

знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа, ориентированный на духовные ценности и нравственные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учётом национальной, религиозной принадлежности);

выражающий готовность оценивать своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно- нравственных ценностей и норм с учётом осознания последствий поступков;

выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным нормам и ценностям;

сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий;

проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей;

проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества.

Эстетическое воспитание

выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве;

проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей:

сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:

понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде;

выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность);

проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья;

умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (своё и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием;

способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям.

Физическое воспитание

формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:

бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде;

владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе;

ориентированный на физическое развитие с учетом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом;

сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учетом возраста.

Трудовое воспитание

уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей; проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний;

сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в российском обществе;

участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье, общеобразовательной организации, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность;

выражающий готовность к осознанному выбору и построению индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов, потребностей.

Экологическое воспитание

понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества;

сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред;

выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе; ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды;

участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности.

Ценности научного познания

выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, достижений;

ориентированный в деятельности на научные знания о природе и обществе, взаимосвязях человека с природной и социальной средой;

развивающий навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде);

демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

В данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС СОО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры

Гражданское воспитание

осознанно выражающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе;

сознающий своё единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за его развитие в настоящем и будущем на основе исторического просвещения, сформированного российского национального исторического сознания;

проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду;

ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан;

осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности;

обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (в ученическом самоуправлении, волонтёрском движении, экологических, военно-патриотических и другие объединениях, акциях, программах).

Патриотическое воспитание

выражающий свою национальную, этническую принадлежность, приверженность к родной культуре, любовь к своему народу;

сознающий причастность к многонациональному народу Российской Федерации, Российскому Отечеству, российскую культурную идентичность;

проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, традициям, праздникам, памятникам народов, проживающих в родной стране - России;

проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении российской культурной идентичности.

Духовно-нравственное воспитание

проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России с учётом мировоззренческого, национального, конфессионального самоопределения;

действующий и оценивающий своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно- нравственных ценностей и норм с осознанием последствий поступков, деятельно выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих этим ценностям;

проявляющий уважение к жизни и достоинству каждого человека, свободе мировоззренческого выбора и самоопределения, к представителям различных этнических

групп, религий народов России, их национальному достоинству и религиозным чувствам с учётом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан;

понимающий и деятельно выражающий ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, способный вести диалог с людьми разных национальностей, отношения к религии и религиозной принадлежности, находить общие цели и сотрудничать для их достижения;

ориентированный на создание устойчивой семьи на основе российских традиционных семейных ценностей, понимания брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в семье детей, неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности;

обладающий сформированными представлениями о ценности и значении в отечественной и мировой культуре языков и литературы народов России, демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой духовной культуры.

Эстетическое воспитание

выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, российского и мирового художественного наследия;

проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание эмоционального воздействия искусства, его влияния на поведение людей, умеющий критически оценивать это влияние;

проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значения нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве;

ориентированный на осознанное творческое самовыражение, реализацию творческих способностей в разных видах искусства с учётом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.

Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия

понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья и здоровья других людей;

соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде;

выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность), стремление к физическому совершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни;

проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, любых форм зависимостей), деструктивного поведения в обществе и цифровой среде, понимание их вреда для физического и психического здоровья;

демонстрирующий навыки рефлексии своего состояния (физического, эмоционального, психологического), состояния других людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием;

развивающий способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся условиям (социальным, информационным, природным).

Трудовое воспитание

уважающий труд, результаты труда, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их вклад в развитие своего поселения, края, страны, трудовые достижения российского народа;

проявляющий способность к творческому созидательному социально значимому труду в доступных по возрасту социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наёмного труда;

участвующий в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, общеобразовательной организации, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учётом соблюдения законодательства Российской Федерации;

выражающий осознанную готовность к получению профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности;

понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе;

ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учётом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.

Экологическое воспитание

демонстрирующий в поведении сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на природу, в том числе на глобальном уровне, ответственность за действия в природной среде; выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе; применяющий знания естественных и социальных наук для разумного, бережливого природопользования в быту, общественном пространстве;

имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми.

Ценности научного познания

деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом своих интересов, способностей, достижений;

обладающий представлением о современной научной картине мира, достижениях науки и техники, аргументированно выражающий понимание значения науки в жизни российского общества, обеспечении его безопасности, гуманитарном, социально-экономическом развитии России;

демонстрирующий навыки критического мышления, определения достоверной научной информации и критики антинаучных представлений;

развивающий и применяющий навыки наблюдения, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественно-научной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности.

2.4. Программа коррекционной работы

Направления и содержание программы коррекционной работы (вариант 4.1)

Направления и содержание программы коррекционной работы со слабовидящими обучающимися осуществляются во внеурочное время в объеме не менее 5 часов. Объем и содержание определяются в зависимости от образовательных потребностей обучающихся. Программа коррекционной работы в рамках АООП НОО варианта 4.1. для слабовидящих обучающихся включает в себя взаимосвязанные направления, отражающие её основное содержание; Мониторинг имеющихся в образовательной организации условий для удовлетворения особых образовательных потребностей и условий обучения слабовидящих обучающихся; Определение (перечень) индивидуально-ориентированных коррекционных мероприятий, обеспечивающих слабовидящим обучающимся удовлетворение особых образовательных потребностей, их интеграцию/инклюзию в образовательной организации и освоение ими АООП НОО. Данный перечень может включать: игры, направленные на коррекцию и развитие деффицитарных функций (сенсорных, моторных, психических) слабовидящего обучающегося; упражнения, направленные на развитие умений и навыков

пространственной, социально-бытовой ориентировки, коммуникативной деятельности, осязания и мелкой моторики слабовидящего обучающегося; создание ситуаций, обеспечивающих возможность активного использования освоенных компенсаторных способов деятельности, умений и навыков, восстановленных и скорректированных зрительных функций в разных видах учебной деятельности; приемы работы, направленные на развитие навыков самостоятельной работы, развитие познавательной активности, познавательных интересов, формирование эмоционально-волевой сферы и положительных качеств личности. Конкретный перечень мероприятий разрабатывается образовательной организацией. Диагностическая работа обеспечивает: своевременное выявление у слабовидящего обучающегося особых образовательных потребностей, позволяющих разработать рекомендации по оказанию психолого-медико-педагогической помощи в условиях образовательной организации; коррекционно-развивающую работу по оказанию своевременной специализированной помощи в освоении содержания образования и коррекции недостатков в физическом и (или) психическом развитии слабовидящих обучающихся; консультативную работу, обеспечивающую возможность своевременного решения вопросов, возникающих у педагогов, родителей (законных представителей) в процессе освоения слабовидящими обучающимися АООП НОО; информационно-просветительскую работу, направленную на обогащение знаний родителей (законных представителей) по вопросам, связанным особенностями организации образовательного процесса для данной категории детей по вопросам охраны, развития, использования нарушенного зрения учебно-Основными образовательном процессе. механизмами реализации программы коррекционной работы являются: оптимально выстроенное взаимодействие специалистов образовательной организации, обеспечивающее системное сопровождение слабовидящих специалистами различного профиля; социальное обучающихся партнёрство, предполагающее профессиональное взаимодействие образовательной организации с ресурсами (организациями внешними различных ведомств, общественными организациями и другими институтами общества).

РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ 2.1 Уклад школы

Обучение ведётся с 1 по 11 класс по трем уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование. В Школе обучаются дети из расположенных поблизости микрорайонов.

Школа основана в 1939 году и имеет более, чем восьмидесятилетнюю историю.

История нашей Родины свидетельствует о том, что во все времена одним из основных факторов, обеспечивающих сплоченность народа, помогавших ему преодолеть трудности и невзгоды, был патриотизм — любовь к Родине, своему народу, а также стремление своими действиями служить интересам Отечества, защищать его от врагов. Поэтому одним из основных принципов и традиций воспитательного процесса в нашей Школе является глубокая работа по гражданскому и военно-патриотическому воспитанию обучающихся.

Многолетняя системная работа с молодежью в этом направлении положительно отражается на воспитании обучающихся. Школа является не просто образовательной организацией, а культурным центром микрорайона, так как на проводимые общешкольные мероприятия всегда приглашаются родители и члены семей наших учеников.

Социально-педагогическая миссия школы состоит в создании образовательной среды, способной удовлетворить потребность субъектов образовательного процесса в доступном качественном образовании, соответствующем современным требованиям и способствующем развитию потенциала субъектов образовательного процесса.

Процесс воспитания в школе основывается на следующих принципах взаимодействияпедагогов и обучающихся:

- неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении вшколе;
- ориентир на создание в школе психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
- реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- организация основных совместных дел обучающихся и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Основными традициями воспитания в школе являются следующие:

- стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов:
- важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и обучающихся является коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение, коллективный анализ их результатов;
- в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
 - в проведении общешкольных дел отсутствует соперничество между классами, поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное

взаимодействие обучающихся, а также их социальная активность;

- педагоги ориентированы на формирование коллективов в рамках классов, кружков, секций и
- иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
- ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

МБОУ «СОШ № 4 г. Шебекино» расположена в центре города. Воспитательный процесс объединяет весь коллектив: учащихся, родителей, педагогов. Основной контингент обучающихся детей состоит из проживающих в микрорайоне школы. По социальному статусу семьи разные: обеспеченные, малообеспеченные, многодетные, полные, неполные; семьи с детьми ОВЗ.

Школа находится в шаговой доступности от образовательных, культурных, спортивных и социальных учреждений города Шебекино.

Значимые социальные партнеры Школы и межведомственное взаимодействие

Создание и поддержание системы взаимодействия с социальными партнерами других ведомств в Школе обращено к личности ребенка, направлено на ее развитие, раскрытие потенциала, своеобразия и духовных сил, нивелирование негативных последствий влияния часто, враждебной социальной среды. Над разрешением указанных проблем ведется активная работа с привлечением социальных партнеров, используются открывающиеся возможности межведомственного взаимодействия органов здравоохранения, образования, физкультуры и спорта, социальной защиты населения, экологических служб, различных общественных организаций:

- -школы-партнёры;
- -дошкольные учреждения микрорайона (№ 7,8,10);
- -Шебекинская районная библиотека;
- -Дворец Культуры;
- -Шебекинский краеведческий музей;
- -Центр культурного развития;
- -туристическое агентство «Регистан»;
- -ДЮЦ «Развитие»;
- -спортивная школа;
- -Шебекинская детская школа искусств;
- -ОГБУЗ «Шебекинская районная больница»;
- -ГИБДД;
- -Управление социальной защиты населения;
- -учреждения среднего профессионального образования и др.

Сотрудничество и взаимодействие с партнёрами проявляется в совместной реализации образовательных проектов и социальных инициатив, в сохранении традиций, в совершенствовании образовательной среды школы. Такая деятельность расширяет круг общения всех участников образовательных отношений, позволяет учащимся получить социальный опыт, способствует развитию личностного потенциала, расширяет мировоззрение.

Принципы воспитательной работы в школе направлены:

- на создание условий развития, саморазвития и самореализации личности школьника через стремление обеспечить развитие разных категорий обучающихся, в том числе детей с OB3 в рамках реализации ФГОС;
 - на совершенствование системы работы с одаренными детьми;

- на обеспечение здоровьесбережения обучающихся;
- на активное взаимодействие родителей и педагогического коллектива.

Воспитательный процесс школы опирается на традиции интеллектуальных и творческих событий и достижений, традиции патриотических практик, через изучение истории Шебекинского городского округа, Белгородской области, России, содействует созданию и сохранению традиций военно-спортивного направления и детского общественного объединения.

2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности Урочная деятельность

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

- максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего содержания уроков, заданий, вспомогательных материалов, проблемных ситуаций для обсуждений;
- включение учителями в рабочие программы по учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в определении воспитательных задач уроков, занятий;
- включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
- выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;
- привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
- применение интерактивных форм учебной работы интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
- побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
- организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
- инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся, планирование и выполнение индивидуальных и групповых проектов воспитательной направленности.

Формы реализации воспитательного компонента школьного урока:

Правила кабинета. Игровая форма установки правил кабинета позволяет добиться дисциплины на уроке, прекращения опозданий на урок, правильной организации рабочего места. При этом у обучающихся формируются навыки самообслуживания, ответственности за команду-класс, уважение к окружающим, принятие социальных норм общества.

Практикоориентированность. Включение в урок информации из актуальной повестки (вручение Нобелевской премии, политические события, географические открытия и т. д.), обсуждение проблем из повестки ЮНЕСКО, взаимоотношений людей через предметную составляющую. Создание условия для применения предметных знаний на практике, в том числе и в социально значимых делах (проведение исследований на турслете, в экспедиции с последующим анализом результатов на уроке, при организации просветительских мероприятий для малышей, воспитанников приюта). Такая деятельность развивает способность приобретать знания через призму их практического применения.

Ежегодная школьная научно-практическая конференция. Форма организации научно-исследовательской деятельности обучающихся для усовершенствования процесса обучения и профориентации. В процессе деятельности происходит развитие навыков исследовательской работы; навыков коммуникации и саморазвития, получение позитивного опыта общения со взрослым на основе предмета, знакомство с проектным циклом.

Шефство. Организация шефства сильных учеников в классе над более слабыми. Такая форма работы способствует формированию коммуникативных навыков, опыта сотрудничества и взаимопомощи.

Интерактивные формы работы с обучающимися, которые дают обучающимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога и учат командной работе и взаимодействию.

Внеурочная деятельность

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности преимущественно осуществляется через:

- вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
- формирование детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
- создание традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
- поддержку школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
 - поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках следующих выбранных школьниками видов деятельности

1-2-	e	классы
------	---	--------

Направление	Название курса	Содержание
Информационно	«Разговоры о важном»	Содержание курса
просветительские занятия		направлено на
патриотической, нравственной,		формирование у
экологической направленности		обучающихся ценностных
«Разговоры о важном»		установок, в числе
		которых – созидание,
		патриотизм и стремление

Занятия по формированию функциональной грамотности	Функциональная грамотность	к межнациональному единству. Содержание курса направлено на развитие экономического образа мышления, воспитание ответственности нравственного поведения в области экономических отношений в семье, формирование опыта применения полученных знаний и умений для решения элементарных вопросов в области экономики семьи
Занятия, направленные на удовлетворение профориентационных интересов	Путь в профессию	Содержание курса способствует воспитанию у детей представлений о разных профессиях как главной человеческой ценности.
Занятия, связанные с реализацией интеллектуальных и социокультурных интересов и потребностей	Основы логики и алгоритмики	Содержание курса направлено на развитие умений использования современных информационных технологий в образовательном процессе, формирование начального опыта поиска информации в Интернете и фиксации найденной информации
	Занимательный	Курс шахмат обеспечивает пропедевтику курса менеджмента, так как в процессе игры реализуются функции контроля, планирования и анализа, как и при любом процессе управления Содержание курса
	занимательный английский	направлено на формирование интереса к

	Орлята России	иностранному языку и чтению на иностранном языке, преодоление психологических барьеров в использовании иностранного языка как средства общения Содержание курса направлено на достижение национальных целей Российской Федерации, создание условий воспитания социально ответственной личности учащихся начальной школы.
Занятия, направленные на удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов	Арт- студия: моё творчество	Содержание курса способствует формированию художественно - творческой активности школьника, расширение художественно- эстетического кругозора
Занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся, на педагогическое сопровождение социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления, на организацию совместно с обучающимися комплекса мероприятий воспитательной направленности	Быть здоровым — это здорово	Программа курса внеурочной деятельности направлена на комплексное и последовательное развитие у обучающихся начальных классов умений и навыков здорового образа жизни.

3-4 классы

Общеинтеллектуальное направление

	,			_
Название курса	Содержание	Классы	Кол- во часов	
			/нед.	

Математика и конструирование	Курс призван решать следующие задачи: 1) расширение математических, в частности геометрических, знаний и представлений младших школьников и развитие на их основе пространственного воображения; 2) формирование у детей графической грамотности и совершенствование практических действий с чертёжными инструментами; 3) овладение учащимися различными способами моделирования, развитие элементов логического и конструкторского мышления, обеспечение более разнообразной практической деятельности младших школьников.	3-4	1
Основы логики и алгоритмики	Содержание настоящей программы направлено на достижение следующих целей: формирование общеучебных умений и навыков на основе средств и методов информатики и ИКТ, в том числе овладение умениями работать с различными видами информации, самостоятельно планировать и осуществлять индивидуальную и коллективную информационную деятельность, представлять и оценивать ее результаты; пропедевтическое (предварительное, вводное, ознакомительное) изучение понятий основного курса школьной информатики, обеспечивающее целенаправленное формирование общеучебных понятий, таких как «объект», «система», «модель», «алгоритм» и др.; воспитание ответственного и избирательного отношения к информации; развитие познавательных, интеллектуальных и творческих способностей учащихся.	3-4	1

Общекультурное направление

	Comerynomy proc nanpablenie		
Название курса	Содержание	Классы	Кол-во часов /нед.
	Цель программы — через хоровую деятельность формировать у обучающихся устойчивый интерес к лению и исполнительские вокально-хоровые навыки, приобщить их к вокально-песенному искусству, развитие лузыкально-эстетической культуры.	3-4	1

Социальное направление

Committee numbulation				
Название курса	Содержание	Классы	Кол-во часов /нед.	
Быть здоровым- это здорово	Цель курса - комплексное и последовательное развитие у обучающихся начальных классов умений и навыков здорового образа жизни.	3-4	1	

Спортивно-оздоровительное направление

Название курса	Содержание		Кол-во часов /нед.
Шахматы	Цель программы : развитие интеллектуальных способностей и творческого потенциала, социализации обучающихся посредством обучения игре в шахматы	3-4	1

Духовно-нравственное направление

Название курса	Содержание	Классы	Кол-во часов /нед.
«Разговоры о важном»	Цель курса - формирование у обучающихся ценностных установок, в числе которых — созидание, патриотизм и стремление к межнациональному единству.	3-4	1

5-6- е классы

Направление	Название курса	Содержание
Информационно	«Разговоры о важном»	Содержание курса
просветительские занятия	· · · · ·	направлено на
патриотической, нравственной,		формирование у
экологической направленности		обучающихся ценностных
P		установок, в числе
		которых – созидание,
		патриотизм и стремление
		к межнациональному
		единству.
Занятия по формированию	Функциональная	Содержание курса
функциональной грамотности	грамотность	направлено на развитие
		экономического образа
		мышления, воспитание
		ответственности
		нравственного поведения
		в области экономических
		отношений в семье,
		формирование опыта
		применения полученных
		знаний и умений для
		решения элементарных
		вопросов в области
		экономики семьи
Занятия, направленные на	Путь в профессию	Содержание курсов
удовлетворение	Россия – мои горизонты	способствует воспитанию
профориентационных		у детей представлений о
интересов		разных профессиях как
		главной человеческой
		ценности.
Занятия, связанные с	Основы логики и	Содержание курса
реализацией интеллектуальных	алгоритмики	направлено на развитие

и социокультурных интересов		умений использования
и потребностей		современных
n norpeoneeren		информационных
		технологий в
		образовательном
		процессе, формирование
		начального опыта поиска
		информации в Интернете
		и фиксации найденной
		информации
Занятия, направленные на	Наглядная геометрия	Основная цель курса сос
удовлетворение интересов и		тоит как в том, чтобы
потребностей обучающихся в		обеспечить высокий
творческом и физическом		уровень математической
развитии, помощь в		грамотности учащихся и
самореализации, раскрытии и		развить трудовые умения
развитии способностей и		и навыки, так и в том,
талантов		чтобы познакомить с
Tallantos		основами конструкторско-
		1
		практической
		деятельности и
		сформировать элементы
		конструкторского
		мышления, графической
		грамотности и
		технических умений и
		навыков у учащихся.
Занятия, направленные на	Быть здоровым – это	Программа курса
удовлетворение социальных	здорово	внеурочной деятельности
интересов и потребностей		направлена на
обучающихся, на		комплексное и
педагогическое сопровождение		последовательное
социально ориентированных		развитие у обучающихся
ученических сообществ,		начальных классов
детских общественных		умений и навыков
		I -
объединений, органов		здорового образа жизни.
ученического самоуправления,		
на организацию совместно с		
обучающимися комплекса		
мероприятий воспитательной		
направленности		

«Я-Ты-Он-Она-вместе	Программы активной
целая страна»	социализации для
	обучающихся 5-х классов
	«Я-Ты-Он-Она-вместе
	целая страна» и являются
	логическим
	продолжением
	Программы развития
	социальной активности
	учащихся начальных
	классов «Орлята
	России»; направлена на
	формирование
	мировоззрения младших
	подростков

7-9 классы Общеинтеллектуальное направление

Оощенителяект уальное направление			
Название курса	Содержание	Классы	Кол- во часов /нед.
Основы программирования на Python	Содержание настоящей программы направлено на достижение следующих целей: формирование общеучебных умений и навыков на основе средств и методов информатики и ИКТ, в том числе овладение умениями работать с различными видами информации, самостоятельно планировать и осуществлять индивидуальную и коллективную информационную деятельность, представлять и оценивать ее результаты; пропедевтическое (предварительное, вводное, ознакомительное) изучение понятий основного курса школьной информатики, обеспечивающее целенаправленное формирование общеучебных понятий, таких как «объект», «система», «модель», «алгоритм» и др.; воспитание ответственного и избирательного отношения к информации; развитие познавательных, интеллектуальных и творческих способностей учащихся.		1

Практическая	Цели курса - через систему задач организовать	8	1
геометрия	интеллектуально- практическую и исследовательскую деятельность учащихся, направленную на: развитие пространственных представлений, образного мышления, изобразительно графических умений, приемов конструктивной		
	деятельности, умений преодолевать трудности при решении математических задач, геометрической интуиции, познавательного интереса учащихся, развитие глазомера, памяти обучение правильной геометрической речи.		
Решение геометрических задач	Курс внеурочной деятельности «Решение геометрических задач» является практико-ориентированным и предназначен для учащихся 9 класса. Цель программы: создание условий для самореализации учащихся в процессе учебной деятельности и самоопределения в профессиональном выборе на основе расширения и углубления знаний при изучении курса «Решение геометрических задач».	9	1

Общекультурное направление

Название курса	Содержание	Классы	Кол-во
			часов /нед.
Хоровое пение	Цель программы — через хоровую деятельность сформировать у обучающихся устойчивый интерес к пению и исполнительские вокально-хоровые навыки, приобщить их к вокально-песенному искусству, развитие музыкально-эстетической культуры.	7-9	1

Социальное направление

Название курса	Содержание	Классы	Кол-во часов /нел.
			1
Россия – мои горизонты	Курс направлен на формирование профориентационной компетентности подростков путем включения в процесс активного планирования своего профессионального будущего	7-9	1

Спортивно-оздоровительное направление

Название курса	Содержание	Классы	Кол-во часов /нед.
Быть здоровым- это здорово	Цель курса - комплексное и последовательное развитие у обучающихся начальных классов умений и навыков здорового образа жизни.		1

Духовно-нравственное направление

Название курса	Содержание	Классы	Кол-во часов /нед.
«Разговоры о важном»	Цель курса - формирование у обучающихся ценностных установок, в числе которых — созидание, патриотизм и стремление к межнациональному единству.	7-9	1

10-11- е классы

Направление	Назрание курса	Соперусация
	Название курса	Содержание
Информационно	«Разговоры о важном»	Содержание курса
просветительские занятия		направлено на
патриотической, нравственной,		формирование у
экологической направленности		обучающихся ценностных
		установок, в числе которых
		– созидание, патриотизм и
		стремление к
		межнациональному
		единству.
Занятия по формированию	Функциональная	Содержание курса
функциональной грамотности	грамотность	направлено на развитие
		экономического образа
		мышления, воспитание
		ответственности
		нравственного поведения в
		области экономических
		отношений в семье,
		формирование опыта
		применения полученных
		знаний и умений для
		решения элементарных
		вопросов в области
		экономики семьи
Занятия, направленные на	Россия – мои горизонты	Содержание курсов
удовлетворение		способствует воспитанию у
профориентационных		детей представлений о
интересов		разных профессиях как
•		главной человеческой
		ценности.
	Первая помощь	Цель курса, как понятно
	r	из названия, - научить
		школьников
		ориентироваться в
		ситуации, где требуется
		первая помощь и,
		собственно, ее оказывать.
		Coordinatio, Co Okashibarb.

	Медицинская география	Цель курса : развитие профессиональной направленности личности обучающихся, обобщение межпредметных знаний по проблеме «Здоровье и окружающая среда».
	История медицины	Цель курса - наряду с приобретением профессиональных навыков, сформировать у учащихся гуманистическое мировоззрение на основе исторического метода познания общих закономерностей развития медицины, расширить знания в области профессиональной медицины, научить видеть перспективу ее развития.
Занятия, связанные с реализацией интеллектуальных и социокультурных интересов и потребностей	Алгоритмика	Содержание курса направлено на развитие умений использования современных информационных технологий в образовательном процессе, формирование начального опыта поиска информации в Интернете и фиксации найденной информации
Занятия, направленные на удовлетворение интересов и потребностей обучающихся в творческом и физическом развитии, помощь в самореализации, раскрытии и развитии способностей и талантов	Практикум по решению геометрических задач	Основная цель курса состо ит как в том, чтобы обеспечить высокий уровень математической грамотности учащихся и развить трудовые умения и навыки, так и в том, чтобы познакомить с основами конструкторскопрактической деятельности и сформировать элементы конструкторского мышления, графической

		грамотности и технических умений и навыков у учащихся.
Занятия, направленные на удовлетворение социальных интересов и потребностей обучающихся, на педагогическое сопровождение социально ориентированных ученических сообществ, детских общественных объединений, органов ученического самоуправления, на организацию совместно с обучающимися комплекса мероприятий воспитательной направленности	Школа волонтёра	Цель учебного курса — духовно-нравственное и гражданское воспитание обучающегося, активизация его профессионального самоопределения, развитие интереса к своей будущей профессии и к самому себе как потенциальному или реальному субъекту профессиональной деятельности.

Классное руководство

Осуществляя классное руководство, педагог организует работу с классом; индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса; работу с учителями, преподающими в данном классе; работу с родителями учащихся или их законными представителями

Работа с классом:

- **инициирование и поддержка** участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;
- организация интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел с учащимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе.
- проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения.
- сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; празднования в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные ученическими микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши; регулярные беседы, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
- выработка совместно со школьниками законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе. Индивидуальная работа с учащимися:
- изучение особенностей личностного развития учащихся класса через

наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) – со школьным психологом.

- поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживания взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбора профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемости и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить.
- индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года вместе анализируют свои успехи и неудачи.
- коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Индивидуальная образовательная траектория:

Ведение портфолио, в котором собираются достижения ребенка в учебной, внеурочной коммуникативной и социальной деятельности. Представляет собой способ фиксирования, накопления и оценки работ, результатов обучающегося, свидетельствующих о его усилиях, прогрессе и достижениях в различных областях за определенный период времени. Ведение портфолио приучает ребенка фиксировать и оценивать свои достижения, позволяет определить правильный вектор для дальнейшего развития. Заполняя портфолио, ребенок учится точно определять цели, которые он хотел бы достичь, планировать свою деятельность, формулировать самооценки, отслеживать собственные ошибки и исправлять их.

Работа с учителями, преподающими в классе:

- регулярные консультации классного руководителя с учителямипредметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;
- проведение малых педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
- привлечение учителей к участию во внутриклассных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
- привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

Работа с родителями учащихся или их законными представителями:

- регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
- помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
- организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;

- создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении школой и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
- привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
- организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

Основные школьные дела

пособствуют интенсификации их общения, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе. Введение ключевых дел в жизнь школы помогает преодолеть мероприятийный характер воспитания, сводящийся к набору мероприятий, организуемых педагогами для детей.

Для этого в школе используются следующие формы работы:

На внешкольном уровне:

- социальные проекты ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума: праздник День Доброты, проекты «Здоровое питание», «Как хорошо уметь читать!», «Быстрее, выше, сильнее!», «Безопасная дорога», акции «Георгиевская лента», «Бессмертный полк».
 - открытые дискуссионные площадки регулярно организуемый комплекс открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских, совместных), на которые приглашаются представители других школ, представители власти, общественности и в рамках которых обсуждаются насущные поведенческие, нравственные, социальные проблемы, касающиеся жизни школы, района, страны: муниципальные и региональные семинары и конференции по обмену передовым опытом воспитательной работы, круглый стол с представителями ОМВД России по Шебекинском городскому округу Белгородской области.
 - проводимые с семьями учащихся спортивные состязания, праздники, которые открывают возможности для творческой самореализации школьников и включают их в деятельную заботу об окружающих: Фестиваль здорового образа жизни, спортивный праздник «Папа, мама, я спортивная семья», флешмобы.

На школьном уровне:

- общешкольные праздники ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы.
- торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом учащихся на следующий уровень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей: «Посвящение в первоклассники», «Прощай, школа», церемония вручения аттестатов;
- капустники театрализованные выступления педагогов, родителей и школьников с элементами доброго юмора, пародий, импровизаций на темы жизни школьников и учителей. Создают в школе атмосферу творчества и неформального общения, способствуют сплочению детского, педагогического и родительского сообществ школы: фестиваль "КВН для всех», выпускные вечера, деловые игры, праздничные концерты, вечера встречи с

выпускниками;

- церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы. Способствует поощрению социальной активности детей, позитивных межличностных отношений между педагогами воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу: фестиваль «Звёздный Олимп»;
- турслет. Ежегодное однодневное мероприятие с выездом в лес. Турслет это синтез внеурочной и воспитательной деятельности: применение знаний, полученных на уроках, проведение научных исследований на природе, командообразование. Участники преодолевают маршрут, ориентируясь по карте и находя нужные станции, применяют турстические навыки (ставят палатку, переправляются через ручей, определяют азимут и т. д.). Турслет заканчивается общим пикником, играми, песнями у костра. Участие в турслете помогает обучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях, самообслуживания, ответственности общий за выносливости, создаются доверительные отношения между участниками турслета;
 - День учителя. Общешкольный праздник, организаторами которого выступают ученики 11-го класса. Идея сделать нематериальный подарок учителям. Организаторы выбирают тему для праздника, идеи оформления, распределяют задания, проверяют готовность. В завершение дня проводится праздничный концерт.
 - Новогодний праздник. Ученическое самоуправление выбирает и утверждает тему и форму проведения праздника. Каждый класс готовит свою часть. Принципами проведения праздника песни являются: коллективная подготовка, коллективная реализация и коллективный анализ выступления класса (по мере взросления школьников организаторская роль классного руководителя в этих процессах уменьшается, а роль актива класса увеличивается); участие каждого члена классного сообщества хотя бы в одной из возможных ролей (авторов сценария, постановщиков, исполнителей, ответственных за костюмы, декорации, музыкальное сопровождение и т. п.). Участие в ключевом школьном деле дает ощущение взаимного доверия и взаимной поддержки ВО время выступления на сцене; соревновательности между классами, реализующее ценность солидарности всех школьников независимо от их принадлежности к тому или иному классу, удовольствие от хорошо сделанного дела. В процессе подготовки учащиеся понимают ценность продуктивного общения, организации, учатся отстаивать свою идею во время мозгового штурма, слушать других;
 - Масленица. Общешкольный праздник народной культуры для учащихся, учителей, родителей. Совет школы формирует ответственную группу активистов, участники которой придумывают новые конкурсы, изготавливают и проверяют реквизит, подбирают костюмы, обговаривают правила безопасности, сотрудничают с дополнительным образованием для организации музыкального сопровождения. Создаются благоприятные условия для социальной самореализации обучающихся, направленные на раскрытие их творческих способностей, формирование чувства вкуса и

умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения обучающихся к народной культуре, народным традициям и их общее духовнонравственное развитие;

• Посвящение в читатели. Интерактивный праздник для 5–6-х классов в школьной библиотеке, отмечающий новый этап в жизни учеников начальной школы и вводящий их в круг активных самостоятельных пользователей школьной библиотекой. Мероприятие направлено на развитие отношения к культуре как духовному богатству общества и важному условию ощущения человеком полноты проживаемой жизни, которое дают ему чтение, отношения к окружающим людям как к равноправным партнерам, совместная работа и творчество с которыми дает радость общения.

На уровне классов:

- выбор и делегирование представителей классов в общешкольный Совет обучающихся, ответственных за подготовку общешкольных ключевых дел;
- участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;
- проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела.

На индивидуальном уровне:

- вовлечение по возможности каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: сценаристов, постановщиков, исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за костюмы и оборудование, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
- индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
- наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
- при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

Внешкольные мероприятия

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

- -общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами школы;
- -внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в школе учебным предметам, курсам, модулям;
- -экскурсии, походы выходного дня (в музей, картинную галерею, технопарк, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
- -литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слёты и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест,

событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;

-выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

Раздел предполагает участие обучающихся в ряде мероприятий, ориентированных на:

- закрепление, обогащение и углубление знаний, приобретенных в процессе учебнойдеятельности, применение их на практике;
- расширение общеобразовательного кругозора учащихся, формирование научного мировоззрения, выработка умений и навыков самообразования;
- формирование интересов к различным отраслям науки, техники, искусства, спорта, проявление и развитие индивидуальных творческих способностей и склонностей;
- организацию досуга школьников, культурного отдыха и разумных развлечений;
- распространение воспитательного воздействия на учащихся в различных направлениях воспитания.

Содержание внешкольных мероприятий определяется общим содержанием Рабочей программы воспитания, которое предусматривает умственное, нравственное, трудовое, эстетическое и физическое воспитание каждого ребенка.

Раздел «Внешкольные мероприятия» предполагает участие обучающихся в следующих мероприятиях различного уровня:

No	Наименование мероприятия	Сроки
		проведения
1	Всероссийская акция, посвященная Дню	1 сентября
	знаний 1 сентября	
2	Дни Единых Действий	Ежемесячно
		втечение
		года
3	Всероссийская акция, посвященная	5 октября
	«Днюучителя»	
4	Всероссийская акция, посвященная Дню	4 ноября
	народного единства	
	р ,	20 6
5	Всероссийская акция, посвященная Дню	29 ноября
	матери	
6	Всероссийская акция, посвященная Дню	3 декабря
	неизвестного солдата	
7	Всероссийская акция, посвященная Дню	9 декабря
	Героев Отечества	- Zamahu
8	Всероссийская акция, посвященная Дню	
	Конституции Российской Федерации	
9	Всероссийская акция «День науки»	8 февраля
10	Всероссийская акция «Подари	14 февраля

	книгу» вМеждународный день	
	книгодарения	
11	Всероссийская акция, посвященная Дню	23 февраля
	защитника Отечества	
12	Всероссийская акция, посвященная	8 марта
	Международному женскому дню	
13	Ежегодная Всероссийская акция «Будь	7 апреля
	здоров!»	
14	Всероссийская акция «День	12 апреля
	космонавтики»	
15	Всероссийская акция, посвященная Дню	18 апреля
	защиты исторических памятников	
16	Всероссийская акция, посвященная Дню	9 мая
	Победы	
17	Всероссийская акция, посвященная Дню	18 мая
	музеев	
18	Всероссийская акция, посвященная Дню	19 мая
	детских организаций	

Организация предметно-пространственной среды

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

- оформление интерьера школьных помещений (коридоров, рекреаций, лестничных пролетов и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и внеучебные занятия;
- размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; картин определенного художественного стиля, знакомящего школьников с разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т.п.);
- озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, оборудование во дворе школы спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для школьников разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха;
- благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;
- событийный дизайн оформление пространства проведения конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т.п.);
- совместная с детьми разработка, создание и популяризация особой школьной символики (флаг школы, гимн школы, эмблема школы, логотип), используемой как в школьной повседневности, так и в торжественные моменты жизни школы во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни школы знаковых событий;
- регулярная организация и проведение конкурсов творческих проектов по благоустройству различных участков пришкольной территории (например, высадке культурных растений, закладке газонов, сооружению альпийских горок, созданию инсталляций и иного декоративного оформления отведенных для детских проектов мест);
- акцентирование внимания школьников посредством элементов предметноэстетической среды (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.

Предметно-пространственная среда строится как максимально доступная для обучающихся с особыми образовательными потребностями.

Взаимодействие с родителями (законными представителями)

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности):

На групповом уровне:

- Управляющий Совет школы, Общешкольный родительский комитет, <u>родительский патруль</u>, участвующие в управлении школой и решении вопросов воспитания и социализации их детей;
- общешкольные родительские собрания и родительские конференции, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
- родительский всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;
- участие родителей в организации и проведении общешкольных ключевых дел и классных мероприятий;
- родительские форумы при школьном интернет-сайте, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогов.

На индивидуальном уровне:

- работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;
- участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;
- помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
- индивидуальное консультирование с целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

Самоуправление

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам — предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом

На уровне школы:

- через деятельность выборного Совета обучающихся, отряда ЮИД, научного общества обучающихся. Совет обучающихся создан для учета мнения школьников по вопросам управления школой и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
- через работу постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий и ключевых дел (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.);
- через деятельность творческих советов дела, отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т.п.;
- через деятельность школьной службы медиации по урегулированию конфликтных ситуаций в школе.

В Совет обучающихся избираются учащиеся с 8-го по 11-й класс включительно путем голосования. Кандидаты в Совет обучающихся отбираются путем самовыдвижения. Каждый кандидат обязан предоставить проект своей деятельности в комитете по одному из направлений работы:

- благотворительность;
- праздничные мероприятия;

• мероприятия в системе «Старшие для младших».

В течение предвыборной кампании кандидаты проводят рекламную кампанию (листовки, видеоролики и др.), общаются с избирателями, презентуют свои проекты, которые хотели бы воплотить в жизнь, когда станут членами комитета.

В голосовании принимают участие учащиеся с 5-го по 11-й класс и учителя школы. Подсчет голосов проходит с участием независимой комиссии и доверенных лиц кандидатов. Результаты голосования объявляются на торжественной инаугурации.

Проведение школьных выборов содействует повышению уровня правового образования и воспитанию гражданственности учащихся, выработке активной жизненной позиции, устойчивости к разного рода политическим спекуляциям и некорректным избирательным технологиям. В ходе подготовки к выборам у учащихся формируются умения, необходимые для успешной социализации в современном обществе. Прежде всего умение создать готовый продукт, работать в команде, быть лидером, вести агитационную работу, выступать перед аудиторией и отстаивать собственное мнение. Ребята познают основы риторики и журналистики, знакомятся с азами политтехнологий и учатся организовывать пиар-кампанию и т. д.

Школьное детско-взрослое самоуправление

Наименование органа школьного самоуправления	Классы	Функционал	Заседания
Совет обучающихся	5–11	Совет обучающихся — представительский орган ученического самоуправления, созданный по инициативе учащихся, объединившихся на основе общности интересов с целью защиты прав и законных интересов детей и подростков, решения их проблем, а также содействия и организации деятельности. Осуществляет представление интересов обучающихся в процессе управления школой; поддержку и развитие общественно-ценностных инициатив учащихся в жизни школы и общественной жизни; координацию деятельности членов ученического соуправления при осуществлении совместных программ, проектов и инициатив; защиту прав и законных интересов обучающихся в школе. Деятельность Совета обучающихся содействует гармонизация взаимоотношений педагогов, обучающихся и родителей, вовлечение их в работу школы	1 раз в неделю
Старостат школы	5–11	Разновозрастная группа, объединяющая старост от каждого класса с 5-го по 11-й. Участники оргкомитета взаимодействуют с руководством школы, содействуют учету мнения обучающихся по вопросам управления школой и принятию административных решений, затрагивающих права и законные интересы учащихся; содействуют	1 раз в месяц

		распространению значимой для обучающихся информации и получению обратной связи от классных коллективов; формируют информационные бюллетени по итогам встреч на «высшем уровне»	
Спортивный комитет школы	5–11	Разновозрастная группа школьного актива, участвующая в планировании, организации и проведении спортивных мероприятий, мероприятий по системе «Старшие для младших» в школе, организующая просветительскую деятельность в части спорта, ЗОЖ (ассамблеи, просветительские проекты, публикации постов в соцсетях), участвующая в организации и проведении тестирования ГТО	1 раз в неделю
Школьная служба примирения	8–11	Разновозрастная группа по урегулированию конфликтных ситуаций в школе, изучающая методики урегулирования конфликтов, законы межличностного общения. Участвует в организации просветительских мероприятий в части межличностного общения (ассамблеи, тренинги, формирование содержания для презентаций, публикации постов в соцсетях). В ее состав входят наиболее авторитетные старшеклассники, группа курируется психологом	1 раз в неделю
«Добровольцы и волонтеры»	5–11	Разновозрастная группа школьного актива, участвующая в планировании, организации, проведении и анализе благотворительных, добровольческих, экологических мероприятий, акций, ярмарок, организующая социальные проекты («От сердца к сердцу», «Наследники Великой Победы» и др.). Участвует в организации просветительских мероприятий в части волонтерства и добровольчества (ассамблеи, фотовидеосодержание для презентаций, постов в соцсетях). Готовит в составе группы отчеты о поездках (презентация, видеоролик, заметка, интервью).	1 раз в неделю
Клуб «Старшие для младших»	5–11	Разновозрастная группа школьного актива, участвующая в планировании, организации, проведении и анализе мероприятий с участием учеников начальной школы. Взаимодействует с советом капитанов начальной школы. Знакомится с возрастными особенностями детей младшего школьного возраста для получения опыта организации игр, эстафет, уроков, викторин, квестов, других мероприятий с учениками начальной школы. Организует	1 раз в неделю

		систему консультаций по учебным вопросам для учеников начальной школы. Изучает запросы учеников, учителей и родителей в области организации деятельности для учащихся начальной школы. Планирует визуальную просветительскую деятельность для учащихся начальной школы исходя из потребностей. Организует просветительские мероприятия для учеников начальной школы на ассамблеях (ЗОЖ, ПДД, ЮНЕСКО, знаменательные даты и т. д.)	
Совет креативщиков	4–11	Разновозрастная группа школьного актива, состоящая из представителей классов, участвующая в планировании, организации, проведении и анализе ключевых школьных дел. Представляет мнение и интересы класса на заседаниях. Продумывает продвижение проектов, в том числе публикации постов в соцсетях. Передает информацию в классы, на основе которой классы готовят свои выступления. Креативщики составляют основу совета дела	в соответствии с планом ключевых школьных дел и по заявке ШК

На уровне классов:

- через деятельность выборных по инициативе и предложениям учащихся класса лидеров, представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;
- через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса;
- через организацию на принципах самоуправления жизни детских групп, отправляющихся в походы, экспедиции, на экскурсии, осуществляемую через систему распределяемых среди участников ответственных должностей.

На индивидуальном уровне:

- через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
- через реализацию школьниками, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

Профилактика и безопасность

Целью работы педагогического коллектива по профилактике негативных явлений среди несовершеннолетних является создание условий для профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, снижение тенденции роста противоправных деяний, сокращение фактов безнадзорности, преступлений, экстремистских проявлений среди учащихся образовательного учреждения; реализация государственных гарантий прав граждан на получение ими основного общего образования.

Задачи работы Школы по профилактике негативных проявлений и правовому воспитанию обучающихся:

1) выявление несовершеннолетних, находящихся в социально опасном положении, а также не посещающих или систематически пропускающих

- занятия по неуважительным причинам, принятие мер по их воспитанию и получению ими основного общего образования,
- 2) оказание социально-психологической и педагогической помощи несовершеннолетним, имеющим отклонения в развитии или поведении, либо проблемы в обучении,
- 3) выявление семей, находящихся в социально опасном положении и оказание им помощив обучении и воспитании детей.

Основными направлениями работы педагогического коллектива Школы по профилактике негативных проявлений, являются:

- профилактика преступлений и правонарушений среди несовершеннолетних обучающихся;
- профилактика потребления психоактивных веществ. Формирование здорового образажизни;
- противодействие терроризму и его идеологии;
- служба разрешения конфликтов;
- профилактика суицидальных проявлений;
- безопасность в сети Интернет.

Воспитательная работа в рамках этого модуля проводится в соответствии с возрастными особенностями обучающихся. Выбор формы конкретного мероприятия производится, исходя из целей и потребностей конкретного класса или группы. Так, помимо традиционных классных часов для обучающихся начальной школы это может быть просмотр и обсуждение мультфильмов соответствующей модулю тематики, для средней и старшей школы – дискуссии и дебаты, для педагогов и родителей обучающихся – беседы, круглые столы, семинары и так далее.

Раздел «Профилактика и безопасность» направлен на реализацию воспитательного потенциала профилактической деятельности педагогического коллектива школы в целях формирования и поддержки безопасной, комфортной среды в школе, профилактику безнадзорности и противоправного поведения обучающихся.

Раздел «Профилактика и безопасность» предусматривает:

- организацию превентивной работы со сценариями социально одобряемого поведения, развитие у обучающихся навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативному воздействию, групповому давлению;
- поддержку инициатив обучающихся, педагогических работников в области укрепления безопасности жизнедеятельности в школе, профилактики правонарушений, девиаций;
- предупреждение, профилактика и целенаправленная деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся;
- поддержка и профилактика расширения групп детей, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающих, социально запущенные, осужденные, социально неадаптированные дети-мигранты и т.д.).

Раздел реализуется по следующим направлениям:

- Пропедевтика безопасного поведения обучающихся.
- Формирование у обучающихся потребности в здоровом образе жизни.
- Профилактика безнадзорности и правонарушений среди обучающихся школы.

Работа по профилактике безопасного поведения обучающихся в школе, в быту, в общественном мете, во время движения в транспорте и т.д. проводится классными руководителями, воспитателями на классных часах, воспитательских часах, в рамках индивидуальных бесед с обучающимися.

Работу по профилактике безнадзорности и правонарушений среди

несовершеннолетних обучающихся проводит Совет по профилактике безнадзорности и правонарушений среди несовершеннолетних обучающихся.

Социальное партнёрство

Раздел «Социальное партнерство» предполагает усиление воспитательного воздействия Рабочей программы воспитания школы за счет ресурсов сетевого взаимодействия школы с социальными партнёрами.

Сетевое взаимодействие школы с социальными партнерами подразумевает:

- участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных мероприятий в рамках реализации Рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т.п.);
- участие представителей организаций-партнеров в проведении внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
- проведение на базе организаций-партнеров отдельных занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности при соблюдении требований законодательства Российской Федерации;
- совместную работу обучающихся и представителей организаций-партнеров в области социального проектирования.

При реализации раздела «Социальное партнерство» школа сотрудничает со следующими организациями:

- -школы-партнёры;
- -дошкольные учреждения микрорайона (№ 7,8,10);
- -Шебекинская районная библиотека;
- -Дворец Культуры;
- -Шебекинский краеведческий музей;
- -Центр культурного развития;
- -туристическое агентство «Регистан»;
- -ДЮЦ «Развитие»;
- -спортивная школа;
- -Шебекинская детская школа искусств;
- -ОГБУЗ «Шебекинская районная больница»;
- -ГИБДД;
- -Управление социальной защиты населения;
- -учреждения среднего профессионального образования и др.

Профориентация

педагогов Совместная деятельность школьников ПО направлению «Профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка - подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные формирующие готовность школьника К выбору, педагог актуализирует профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности. Эта работа осуществляется через:

- циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
- профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной

деятельности;

- экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
- посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;
 - организация на базе школы лагеря труда и отдыха;
- совместное с педагогами изучение Интернет-ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;
- участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети Интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах, посещение открытых уроков;
- индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
- освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования.

Клуб интересных встреч. Традиционные собрания для учащихся разных возрастов с приглашением гостей — известных личностей, представителей разных профессий, специалистов в различных областях, достигших успеха. Встречи проходят в разном формате — «Круглый стол», «100 вопросов к взрослому», «10 глупых вопросов» и др. Учащиеся заранее знакомятся с информацией о госте, формулируют вопросы, демонстрируя освоенность социальных норм, правил поведения, ролей и форм социальной жизни в группах и сообществах. Такие встречи мотивируют учащихся к саморазвитию и самообразованию на основе мотивации к обучению и познанию; помогают проявить готовность и способность к осознанному выбору и построению дальнейшей индивидуальной траектории образования на базе ориентировки в мире профессий и профессиональных предпочтений с учетом устойчивых познавательных интересов.

Консультации с психологом или приглашенным специалистом проходят по заявке родителей или учащихся, в присутствии или без присутствия родителей по индивидуальной договоренности. Встречи могут быть однократные и многократные. Возможно проведение индивидуальных тестов с согласия родителей или помощь в анализе уже проведенного тестирования. В процессе бесед обучающийся пробует выявлять свои сильные стороны, определять пути развития, планировать и корректировать свою индивидуальную образовательную траекторию.

Курсы по выбору. Выбирая курс, учащийся демонстрирует готовность и умение выстраивать жизненные планы на краткосрочное будущее (заявлять целевые ориентиры, ставить адекватные им задачи и предлагать действия, указывая и обосновывая логическую последовательность шагов); выбирать из предложенных вариантов и самостоятельно искать средства/ресурсы для решения задачи/достижения цели.

Волонтерство

Волонтерство — это участие школьников в общественно-полезных делах, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство может быть событийным и повседневным. Событийное волонтерство предполагает участие школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, проводятся на уровне района, города, страны. Повседневное волонтерство предполагает постоянную деятельность школьников, направленную на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство позволяет школьникам проявить

такие качества, как внимание, забота, уважение. Волонтерство позволяет развивать коммуникативную культуру, умение общаться, слушать и слышать, эмоциональный интеллект, эмпатию, умение сопереживать.

На базе школы организован волонтерский центр «Невозможное - возможно». Воспитательный потенциал волонтерства реализуется следующим образом

На внешкольном уровне:

- участие школьников в организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий районного и городского уровня от лица школы;
- участие школьников в организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий, проводимых на базе школы (в том числе районного, городского характера);
- посильная помощь, оказываемая школьниками пожилым людям, проживающим в микрорайоне расположения школы;
- привлечение школьников к совместной работе с учреждениями социальной сферы в проведении культурно-просветительских и развлекательных мероприятий;
- включение школьников в общение с детьми с особыми образовательными потребностями.

На уровне школы:

- участие школьников в организации праздников, торжественных мероприятий, встреч с гостями школы;
- участие школьников в работе с младшими ребятами: проведение для них праздников, утренников, тематических вечеров;
- участие школьников к работе на прилегающей к школе территории (работа в школьном саду, благоустройство клумб, уход за деревьями и кустарниками, уход за малыми архитектурными формами).

ı

Регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня или многодневные (в музей, в картинную галерею, в технопарк, на предприятие, на природу, в другой город) помогают обучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества.

Экскурсии могут проводиться по предметам, по патриотической тематике, по профориентации, выходного дня. Перед каждой экскурсией проводится подготовительная работа. Распределяются роли между участниками (обычно опираясь на роли классного самоуправления), формулируются задания, готовится реквизит, при необходимости находится дополнительная информация. Всем детям объясняется цель экскурсии, обговариваются вопросы, на которые учащиеся смогут найти ответы во время экскурсии. Возможна подготовка заранее чек-листов, которые дети заполняют и впоследствии обсуждают и анализируют. После экскурсии готовится отчет-рекомендация с аргументацией о посещении экскурсии другим ученикам (фотоотчет с комментариями, видеоролик, выступление на ассамблее). В результате такой подготовительной работы у учащихся формируется исследовательский подход к проведению экскурсий, они стремятся узнавать что-то новое, проявлять любознательность, ценить знания; происходит обучение рациональному использованию своего времени, сил, имущества, экскурсии помогают обучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и

бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях.

Литературные, исторические, биологические экспедиции организуются педагогами и родителями обучающихся в другие города или села для углубленного изучения биографий российских поэтов и писателей, исторических событий, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны.

Практические занятия на природе — внеурочные занятия по географии, физике, окружающему миру, математике могут включать в себя экспериментальную деятельность, наблюдение. Учащиеся учатся применять полученные на уроках знания на практике. В процессе прогулки, мини-похода происходит неформальное межличностное общение детей и взрослых, создаются условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, внимательности при выполнении задания, бережного отношения к природе (как исследователи), формирования у них навыков преодоления, воли, рационального использования своих сил.

Турслет. Участвуют команды из педагогов, обучающихся и их родителей. Это соревнования по технике пешеходного туризма, по спортивному ориентированию, конкурсы на лучшую топографическую съемку местности, знатоков лекарственных растений, туристской кухни, туристской песни, благоустройства командных биваков, комбинированная эстафета.

Неделя открытий. Каникулярные многодневные выезды в другие города для проведения экспедиций разной предметной направленности. В планировании и организации поездки участвуют учащиеся, учителя и родители. В процессе экспедиции дети заполняют дневник исследователя, который потом анализируется ими, на основе него готовится отчет о поездке. Часто такие поездки имеют в основе проектную составляющую. В программу экспедиций также закладывается коммуникативная составляющая – командообразующие игры, беседы у костра, вечерние обсуждения дня. Учащиеся учатся анализировать свою деятельность, подводить итоги, планировать следующий Экспедиции способствуют формированию день. самообслуживающего труда, преодоления инфантильных и эгоистических наклонностей, учат распределять силы, время занятий и отдыха, сохранять доброжелательный настрой, быть терпимыми к неудобствам и толерантным к людям.

Шефство над памятником. Традиционная деятельность школы. Обучающиеся старших классов весной и осенью выезжают для благоустройства памятника (ремонт, благоустройство территории — уборка листвы, мусора, посадка цветов, кустов). Обучающиеся самостоятельно определяют круг задач на текущий год, подбирают инвентарь, составляют смету расходов на покупку инвентаря, материалов и рассады, распределяют обязанности.

Предупреждение детского дорожно-транспортного травматизма

Актуальность модуля обусловлена противоречием между высоким уровнем ДДТТ и недостаточным вниманием, уделяемым в школьном образовательном процессе вопросам дорожной безопасности, отсутствием необходимой учебноматериальной базы для проведения занятий. Данный модуль подразумевает использование как самостоятельно, так и органической составной частью программы курса ОБЖ.

Целью учебного модуля «Дорожная безопасность» является формирование культуры поведения на дорогах, как часть культуры безопасности жизнедеятельности человека посредством освоения знаний, овладения умениями и практического их применения в повседневной жизни.

Воспитательная деятельность школы в рамках этого модуля реализуется на внешкольном уровне через

- участие в конкурсах и акциях районного и всероссийского уровней,
- участие в олимпиадах различных уровней (например, во Всероссийской

интернет- олимпиаде для школьников на знание ПДД),

на школьном уровне через

- деятельность отряда ЮИД,
- школьные акции («Засветись», «Безопасный Новый год»),
- тематические выставки рисунков и поделок,
- дискуссии на темы безопасности на дорогах,
- тематические сценки и видеоролики,

на уровне классов через

- систему классных часов и бесед,
- работу с родителями обучающихся класса,
- проведение классных этапов районных конкурсов,
- тематические викторины и квизы,

на индивидуальном уровне через

- беседы,
- подготовку индивидуальных работ к тематическим конкурсам.

Гражданско-патриотическое воспитание

Патриотическое воспитание и формирование российской идентичности предусматривает: воспитание чувства гордости за свою Родину, готовности к защите интересов Отечества, ответственности за будущее России; осознанную выработку собственной позиции по отношению к общественно-политическим процессам, происходящим в России и в мире; развитие уважения к таким символам государства, как герб, флаг, гимн РФ, к историческим событиям, символам и памятникам Отечества; развитие поисковой и краеведческой деятельности, детского познавательного и краеведческого туризма.

С этой целью по плану воспитательной работы ежегодно проводятся тематические мероприятия на следующих уровнях

на внешкольном уровне:

- районные конкурсы и олимпиады, посвященные Дням воинской славы России и Памятным датам России,
- творческие конкурсы патриотической направленности (например, конкурс песни «Ялюблю тебя, Россия!»,
- Районные мероприятия гражданско-патриотической направленности
- участие классов в военно-спортивных соревнованиях

на школьном уровне:

- организация и проведение общешкольных мероприятий,
- традиционные выездные мероприятия патриотической направленности

на уровне классов:

- система классных часов и бесед,
- подготовка групповых проектов гражданско-патриотической тематики,
- подготовка обучающимися информационных стендов и тематических экспозиций.
- обучение по дисциплине «Основам военной службы и ОБЖ»,

на индивидуальном уровне:

- индивидуальные беседы,
- подготовка индивидуальных проектов обучающихся,
- подготовка обучающихся к индивидуальному участию в конкурсах патриотической направленности.

Сохранение и укрепление здоровья

Работа педагогического коллектива Школы по сохранению и укреплению здоровья учащихся реализуется в полном объеме в соответствии с требованиями действующего законодательства и включает в себя:

- 1) определение оптимальной учебной, внеучебной нагрузки, режима учебных занятийи продолжительности каникул;
- 2) организацию питания обучающихся;
- 3) пропаганду и обучение навыкам здорового образа жизни, требованиям охраны труда;
- 4) организацию и создание условий для профилактики заболеваний, и оздоровления обучающихся, для занятия ими физической культурой и спортом
- 5) прохождение обучающимися в соответствии с законодательством Российской Федерации периодических медицинских осмотров и диспансеризации;
- 6) оказание первичной медико-санитарной помощи в порядке, установленном законодательством в сфере охраны здоровья;
- 7) профилактики курения, употребления алкогольных, слабоалкогольных напитков, пива, наркотических средств и психотропных веществ, их прекурсоров и аналогов и других одурманивающих веществ;
- 8) обеспечение безопасности обучающихся во время пребывания в организации, осуществляющей образовательную деятельность;
- 9) профилактику травматизма и несчастных случаев с обучающимися во время пребывания в школе;
- 10) проведение санитарно-противоэпидемических и профилактических мероприятий. Воспитательная работа школы по сохранению и укреплению здоровья школьников реализуются

на внешкольном уровне

- участие в мероприятиях районного и всероссийского уровнях (например, «Президентские спортивные игры», «Президентские состязания», «Фестиваль ШСК», выполнение норм ВФСК ГТО),
- воспитание у обучающихся чувства гордости за свою школу, развитие культуры и традиций болельщиков спортивных команд (сопровождение выступлений школьных спортивных команд группой болельщиков),
- вовлечение обучающихся в воспитательные мероприятия районного уровня по направлению «Здоровьесбережение»,

на школьном уровне

- медико-социально-психологическое сопровождение учащихся;
- организация работы по обеспечению здорового питания учащихся;
- организация работы по обеспечению медицинского сопровождения учебного процесса;
- организация работы школы по сохранению и укреплению здоровья школьников через занятия физической культурой и спортом.

На уровне классов:

- применение здоровьесозидающих технологий в системе учебной деятельности;
- подготовка классами информационных стендов и экспозиций по направлению «Здоровьесбережение»,
- подготовка групповых проектов по направлению «Здоровьесбережение»,
- групповое участие в конкурсах различных уровней по направлению «Здоровьесбережение»,
- система классных часов и бесед,
- дискуссии и дебаты на тему здорового образа жизни,

на индивидуальном уровне:

• индивидуальное сопровождение обучающихся с особыми образовательными потребностями,

- подготовка индивидуальных проектов по направлению «Здоровьесбережение»,
- индивидуальное участие в конкурсах различных уровней по направлению «Здоровьесбережение»,
- индивидуальные беседы с обучающимися.

Экологическая культура

Целью экологического воспитания обучающихся школы является создание воспитательно-образовательной среды, формирующей экологическую культуру, как часть общей культуры личности ребёнка.

Задачи экологического воспитания обучающихся школы:

- Обогащать детей знаниями о природе, её многообразии, целостности живого организма, его потребностях, отличительных особенностях, чертах приспособлениях окружающей среде, образе жизни.
- Формировать понятия о взаимосвязях и взаимозависимости всех компонентов природы; животных друг с другом, растений и животных, живой и неживой природы, человека и природы.
- Сформировать экологическую культуру: усвоить нормы и правила экологически обоснованного взаимодействия с окружающим миром;
- Вовлечь детей в участие в практических природоохранных мероприятиях, в интересную, познавательную и результативную исследовательскую работу;
- Сформировать у школьников навыки участия в экологически ориентированной деятельности, развитие способностей к самостоятельному выбору объектов приложения сил; участие в той или иной деятельности вместе со взрослымис проявлением самостоятельности и творчества;
- Сформировать у подростков социально-экологические компетенции, необходимые для конструктивного, успешного и ответственного поведения в природе.

Воспитательный потенциал данного модуля реализуется

на внешкольном уровне

- участие в экологических акциях различных уровней,
- участие в конкурсах экологической направленности различных уровней (например, всероссийский конкурс «Эколята»),

на школьном уровне

- регулярные общешкольные мероприятия экологической направленности (субботники, сборы макулатуры),
- общешкольные конкурсы (конкурс кормушек, конкурс скворечников и так далее),

на уровне классов

- система классных часов, реализуемая с привлечением активистов школьного самоуправления,
- подготовка классами информационных стендов и экспозиций экологической направленности,
- подготовка групповых проектов экологической направленности,
- групповое участие в конкурсах экологической направленности,
- система классных часов и бесед,
- дискуссии и дебаты на тему экологии и экологических проблем.

На индивидуальном уровне:

- подготовка индивидуальных проектов экологической направленности,
- индивидуальное участие в конкурсах экологической направленности,
- индивидуальные беседы с обучающимися.

РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

3.1 Кадровое обеспечение

Общая численность педагогических работников 66 человек. 96,9 % от общей численности педагогических работников имеют высшее педагогическое образование. 27% от общей численности педагогических работников имеют высшую квалификационную категорию. 31 %- первую квалификационную категорию. Психолого- педагогическое сопровождение обучающихся, в том числе и с ОВЗ, осуществляют следующие специалисты: педагоги-психологи, социальный педагог, учителя-логопеды. В школе 30 классов-комплектов, в которых работают 30 классных руководителя.

Кадровое обеспечение воспитательного процесса:

- Заместитель директора (курирование учебной работы)
- Заместитель директора (курирование воспитательной работы)
- Советник директора по воспитательной работе
- Учителя-предметники
- Классные руководители
- Педагоги-психологи
- Социальный педагог
- Учителя-логопеды
- Педагоги дополнительного образования

3.2 Нормативно-методическое обеспечение

Управление качеством воспитательной деятельности в школе связывается, прежде всего, с качеством ее нормативно-правового обеспечения:

- 1. Положение о классном руководителе.
- 2.Положение о дежурстве по школе
- 3. Положение о школьном методическом объединении
- 4.Положение о внутришкольном контроле
- 5.Положение о комиссии по урегулировании споров между участниками образовательных отношений
- 6.Положение о Совете профилактике правонарушений
- 7. Положение о родительском комитете
- 8. Требования к внешнему виду обучающихся
- 9.Положение о психолого-педагогическом консилиуме
- 10.Положение о социально-психологической службе
- 11. Положение о защите от информации, причиняющие вред здоровью и развитию обучающихся.
- 12.Положение об организации дополнительного образования в школе.
- 13.Положение о внеурочной деятельности.
- 14. Положение о школьном ученическом самоуправлении.
- 15. Правила внутреннего распорядка обучающихся
- 16.Положение о школьном спортивном клубе «Белая ладья».

С 2021 года в соответствии с принятыми поправками к федеральному закону № 273 «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся определена система организации воспитательной работы в сфере образования:

- 1. Письмо «О внедрении примерной программы воспитания».
- 2. Федеральный закон от 31.07.2020 N304-Ф3
- 3. Актуализированная примерная рабочая программа воспитания (одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 23 июня 2022 г. № 3/22)
- 4. Методическое пособие Министерства просвещения Российской Федерации и Федерального государственного бюджетного научного учреждения «Института стратегии развития образования Российской академии образования» «Воспитание в современной школе: от программы к действиям».
- 3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными

потребностями

В воспитательной работе с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, одарённых, с отклоняющимся поведением, созданы особые условия:

Категория	Условия
Обучающиеся с	Разработаны адаптированные основные общеобразовательные
инвалидностью,	программы для детей с ОВЗ.
OB3	Обучение, при необходимости, осуществляется индивидуально на
	дому.
	Организация бесплатного питания (ОВЗ).
Обучающиеся с	Социально-психологическое сопровождение.
отклоняющимся	Организация педагогической поддержки.
поведением	Консультации родителей (законных представителей) педагога-
	психолога, социального педагога.
	Коррекционно-развивающие групповые и индивидуальные
	занятия.
	Помощь в решении семейных и бытовых проблем.
Одаренные дети	Консультации педагога-психолога.
	Психолого-педагогическое сопровождение.

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в Школе;

формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;

построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;

обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями педагогический коллектив ориентируется на:

формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;

с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы классных руководителей, педагогов-психологов, социальных педагогов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов, педагогов дополнительного образования;

личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

3.4. Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся.

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся призвана реализовывать стратегическую задачу (формирование у школьников активной жизненной позиции) и тактическую задачу (обеспечить вовлечение и активное участие обучающегося в совместной деятельности, организуемой в воспитательных целях).

Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся в школе строится на следующих принципах:

публичность поощрения (информирование всех обучающихся о награждении, проведение процедуры награждения в присутствии значительного числа школьников (во время линеек по итогам учебной четверти, учебного года);

соответствие процедур награждения укладу жизни школы, специфической символике, выработанной и существующей в сообществе в виде традиции;

прозрачность правил поощрения (соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);

регулирование частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях – недостаточно длительные периоды ожидания и чрезмерно большие группы поощряемых);

индивидуального коллективного поощрения наград, (использование индивидуальных коллективных дает возможность стимулировать активность групп обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между школьниками, получившими награду и не получившими ее);

дифференцированность поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формами поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся являются:

рейтинг классов;

формирование портфолио обучающегося;

создание электронного банка данных, куда вносятся индивидуальные и коллективные победы обучающихся: призёры и участники конкурсов, соревнований, фестивалей районного, регионального, всероссийского уровней;

достижения обучающихся в области творчества и спорта отражаются на сайте школы, а также на странице сообщества школы в социальной сети Вконтакте.

3.5 Анализ воспитательного процесса

Анализ организуемой в школе воспитательной работы осуществляется по направлениям и проводится ежегодно с целью выявления основных проблем воспитания и последующего их решения.

Основными принципами, на основе которых осуществляется анализ воспитательной работы в школе, являются:

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;
- принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между обучающимися и педагогами;
- принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;
- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития школьников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся это результат как социального воспитания (в котором гимназия участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития детей.

3.6. Основные направления анализа организуемого в школе воспитательного процесса:

-*Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.* Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является

динамика личностногоразвития обучающихся каждого класса.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития обучающихся является педагогическое наблюдение.

Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах:

- какие прежде существовавшие проблемы личностного развития обучающихся удалось решить заминувший учебный год;
- какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далеепредстоит работать педагогическому коллективу.
 - -Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, активом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью школы.

Способами получения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы с обучающимися, их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости — их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с:

- качеством проводимых общешкольных ключевых дел;
- качеством совместной деятельности классных руководителей и их классов;
- качеством организуемой в школе внеурочной деятельности;
- качеством реализации личностно развивающего потенциала школьных уроков;
- качеством существующего в школе ученического самоуправления;
- качеством проводимых в школе экскурсий, экспедиций, походов;
- качеством профориентационной работы школы;
- качеством организации предметно-эстетической среды школы;
- качеством взаимодействия школы и семей школьников.

Итогом анализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений.

Основные направления анализа воспитательной работы

Модуль	Критерии реализации
Урочная деятельность	1,2,3,4,5,7
Внеурочная деятельность	2,3,4,7
Классное руководство	1,2,3,4,6,7
Основные школьные дела	1,3,4,5,7
Внешкольные мероприятия	1,2,3,7
Организация предметно-пространственной среды	1,2,3,4,7
Взаимодействие с родителями (законными представителями)	1,2,3,7
Самоуправление	1,2,3,7
Профилактика и безопасность	2,3,5,6,7
Социальное партнёрство	1,2,3,4,5,7
Профориентация	2,3,4,7
Волонтёрство	1,2,3,4,6,7

Экскурсии, экспедиции, походы	1,3,4,5,7
Предупреждение детского дорожно-транспортного травматизма	1,2,3,7
Гражданско-патриотическое воспитание	1,2,3,4,7
Сохранение и укрепление здоровья	1,2,3,7
Экологическая культура	1,2,3,7

- 1. Динамика личностного развития
- 2. Качество реализуемой в школе совместной деятельности учащихся и педагогов.
- 3. Динамика показателей общей социализированности и воспитанности школьников
- 4. Динамика сформированности классного и общешкольного коллектива.
- 5. Динамика удовлетворенности детей и родителей качеством образования и воспитанияв школе
- 6. Показатель вовлечённости родителей в совместную деятельность
- 7. Результаты воспитания через анализ классного руководителя и заместителя директорапо воспитательной работе

Способы получения информации (инструмент)

- -Педагогическое наблюдение
- -Анкетирование
- -Тестирование
- -Сотрудничество с узкими специалистами, родителями
- -График активности участия обучающихся иродителей в делах класса, школы
- -Собеседование
- -Диагностика уровня воспитанности обучающихся
- -Социометрия
- -Мониторинги удовлетворённости обучающихся и родителей.

2.5 Программа коррекционной работы.

Пояснительная записка.

Программа разработана на основе АООП образовательного учреждения, с помощью методического пособия с электронным приложением автора составителя Д.А.Глазунова «Психология. Развивающие занятия» - 2-е изд., стереотипно. – М.: Планета, 2011, - 240с. – (Школьный психолог)

Цель программы: оказание помощи ученикам в освоении учебной деятельности, как в период адаптации, так и на протяжении всего обучения в школе.

Задачи программы:

- 1. Развитие у обучающихся психических процессов: внимание, память, мышление, речь, восприятие, воображение.
- 2. Развитие мыслительных операций: приёмов анализа, сравнения, обобщения, навыков группировки и классификации.
- 3. Развитие эмоционально-волевой сферы, коммуникативных навыков;
- 4. Научить детей не бояться ошибаться, для этого используются мотивационные беседы и самопроверка с обсуждением основных ошибок.

Описание места программы в учебном плане.

Развивающие занятия проводятся на протяжении всего учебного года (1 занятие в неделю). Продолжительность одного занятия 30 минут. Хороши эти занятия тем, что на каждом уроке проводится как диагностическая, так и коррекционная работы. Занятия логически выстроены по двум направлениям:

- 1. От простого к сложному.
- 2. По актуальности задач на протяжении всего учебного года.

Большая часть упражнений выполняется на бланках, поэтому очень удобно использовать цветные карандаши, фиксирующие ошибки. Это замечательный способ диагностики трудностей ребёнка.

К ожидаемым результатам можно отнести формирование познавательных интересов, позитивных сдвигов в мотивационно-личностной сфере, адекватной самооценки, связанной с различными аспектами школьной жизни, повышение уровня актуального развития до уровня, соответствующего возрастной норме. Формирование самостоятельности в мышлении, активности в поиске путей достижения поставленной цели.

Формы и методы.

Программа позволяет организовать практическую деятельность обучающихся в изучаемой области знаний и имеет большой развивающий потенциал, так как содержит достаточное количество активных форм и методов обучения для интеллектуального, эмоционально – волевого и личностно – мотивационного развития обучающихся.

Формы и средства контроля

Оценочная система по программе не предусмотрена в связи с коррекционной, развивающей направленностью. Отслеживание динамики развития детей осуществляется на основе мониторинга социально-психологического развития ребенка 2 раза в год - на начало года (сентябрь) и на конец года (май).

Содержание программы.

Программа развивающих занятий с психологом для обучающихся с OB3 включает в себя занятия:.

Номер занятия	Задачи	Содержание
1.	1. Развитие мотивации к обучению 2. Экспресс диагностика	1. Мотивационная беседа «Два пловца» 2. Обсуждение истории с детьми 3. Тест простых поручений
2.		4.Методика «Четвертый лишний»
3.	1.Ориентация в пространстве 2.Развитие произвольности внимания 3.Развитие произвольности	1.Вводная часть. Движение глазами в четырёх направлениях 2.Упражнение «Рисуем по клеточкам» 3.Игра «Футбол» 4.Упражнение «Дорисуй и проверь»
4.	восприятия 4.Зрительный анализ	5. Упражнение «Самый, самый»
5.	1. Развитие произвольности внимания 2. Развитие произвольности восприятия 3. Ориентация в пространстве	1. Вводная часть. Движение глазами в четырёх направлениях 2. Упражнение «Копирование» 3. Упражнение «Маршрут» 4. Упражнение «Перекрестное марширование» 5. Упражнение «Рисунок из фигур»
6.	4. Развитие воображения	5.5 пражнение «п неунок из фин ур»

7.	1. Развитие произвольности внимания 2. Развитие произвольности восприятия 3. Ориентация в пространстве	1.Упражнение «Кулак-ребро-ладонь» 2.Упражнение «Звучащие предметы» 3.Упражнение «Буквы в воздухе» 4. Упражнение «Перекрестное марширование» 5. Упражнение «Самый, самый»
8.	пространстве	
9.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Развитие произвольности внимания 3. Ориентация в	1.Упражнение «Колечко» 2.Упражнение «Графическая сказка» 3.Упражнение «Повтори движение» 4.Упражнение «Необычное письмо» 5.Упражнение «Свеча»
10.	пространстве	
11.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Ориентация в	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2. Упражнение «Самый, самый» 3. Упражнение «Разголи диаг»
12.	пространстве	3.Упражнение «Раздели лист» 4.Упражнение «Графический диктант» 5.Упражнение «Маршрут»
13.	1. Развитие тонкой моторики 2. Ориентация в пространстве 3. Развитие произвольности	1.Упражнение «Лезгинка» 2.Упражнение «Закрась фигуры» 3.Упражнение «Графическая сказка» 4.Упражнение «Самый, самый»
14.	восприятия	
15.	1. Развитие мышления 2. Развитие произвольности 3. Развитие воображения 4. Ориентация в	1.Упражнение «Лезгинка» 2.Упражнение «Рисунок с противоположным свойством» 3.Упражнение «Графический диктант»
16.	пространстве	4.Упражнение «Рисунок из фигур» 5.Упражнение «Самый, самый»
17.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Развитие произвольности внимания	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Закрась фигуры» 3.Упражнение «Дорожки»

18.	3. Ориентация в пространстве	4.Упражнение «Маршрут»
19.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Ориентация в пространстве 3. Развитие моторики	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Необычное письмо» 3.Упражнение «Скопируй точки» 4.Упражнение «Лягушка» 5.Упражнение «Графический диктант»
21.	1. Развитие восприятия 2. Зрительный анализ 3. Развитие произвольности внимания 4. Развитие произвольности восприятия	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Спрятанные фигуры» 3.Упражнение «Поймай слово» 4.Упражнение «Необычное письмо» 5.Упражнение «Звучащие предметы»
23.	1. Ориентация в пространстве 2. Развитие произвольности внимания 3. Развитие произвольности восприятия 4. Зрительный анализ	1.Упражнение «Колечко» 2.Упражнение «Скопируй точки» 3.Упражнение «Запомни и запиши» 4.Упражнение «Контуры» 5.Упражнение «Кулачки»
25. 26.	1. Ориентация в пространстве 2. Развитие произвольности внимания	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Самый, самый» 3.Упражнение «Маршрут» 4.Упражнение «Переплетённые линии» 5.Упражнение «Звучащие предметы»
27.	1.Развитие произвольности восприятия 2.Развитие произвольности запоминания 3.Развитие произвольности внимания	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Что изменилось?» 3.Упражнение «Копирование по точкам» 4.Упражнение «Перекрестное марширование» 5.Упражнение «Маршрут»

29.	1. Развитие воображения 2. Развитие произвольности восприятия	1.Упражнение «Восьмерка» 2.Упражнение «Волшебный карандаш» 3.Упражнение «Скопируй точки» 4. Упражнение «Порружка»
30.	- 3.Ориентация в пространстве	4.Упражнение «Лезгинка» 5.Упражнение «Маршрут»
31.	1.Ориентация в пространстве 2.Развитие моторики 3.Развитие произвольности	1.Упражнение «Колечко» 2.Упражнение «Спрятанные фигуры» 3.Упражнение «Закрась фигуры» 4.Упражнение «Поймай слово»
32.	восприятия	5.Упражнение «Запомни и запиши» 6.Упражнение «Кулачки»
33.	1. Развитие произвольности внимания 2. Развитие произвольности запоминания 3. Развитие произвольности восприятия	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Поймай слово» 3.Упражнение «Волшебный карандаш» 4.Упражнение «Графический диктант» 5.Упражнение «Что изменилось»
34.	4. Развитие воображения	6.Упражнение «Огонь и лёд»
35.	1.Развитие произвольности внимания 2.Развитие мышления	1.Упражнение «Лягушка» 2.Упражнение «Найди отличия» 3.Упражнение «Сравни» 4.Упражнение «Четвертый лишний»
36.		5.Упражнение «Копирование по точкам» 6.Упражнение «Огонь и лёд»
37.	1. Развитие концентрации внимания 2. Развитие произвольности восприятия 3. Развитие произвольности запоминация	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Пиктограммы» 3.Упражнение «Найди пару» 4.Упражнение «Ухо – нос»
38.	- запоминания 4.Развитие мышления	
39. 40.	1. Развитие мышления 2. Развитие произвольности восприятия 3. 3 рительный анализ	1.Упражнение «Лягушка» 2.Упражнение «Найди существенное» 3.Упражнение «Графический диктант» 4.Упражнение «Спрятанные фигуры» 5.Упражнение «Огонь и лёд»
		от примнение мотонь и меду

41.	1. Развитие произвольности запоминания 2. Развитие произвольности восприятия 3. Развитие воображения	1.Упражнение «Восьмерка» 2.Упражнение «Послушай и ответь» 3.Упражнение «Необычное письмо» 4.Упражнение «Ухо-нос» 5.Упражнение «Найди отличия» 6.Упражнение «Волшебный карандаш»
43.	1. Развитие логического запоминания 2. Развитие мышления	1.Упражнение «Кулак – ребро – ладонь» 2.Упражнение «Подбери слово» 3.Упражнение «Запомни и запиши»
44.	3. Развитие концентрации внимания	4. Упражнение «Найди существенное» 5. Упражнение «Кулачки»
45.	1. Развитие мышления 2. Развитие произвольности запоминания 3. Развитие произвольности	1.Упражнение «Лезгинка» 2.Упражнение «Сравни» 3.Упражнение «Послушай и ответь» 4.Упражнение «Перекрестное марширование»
46.	внимания	5.Упражнение «Графический диктант»
47.	1.Развитие мышления 2.Развитие произвольности восприятия	1. Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2. Упражнение «Найди существенное»
48.		3.Упражнение «Найди пару» 4.Упражнение «Спрятанные фигуры» 5.Упражнение «Мельница»
49.	1. Развитие произвольности внимания 2. Развитие мышления 3. Разритие моторуки	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Найди пару» 3.Упражнение «Расскажи о»
50.	3.Развитие моторики	4. Упражнение «Уудожники» 5. Упражнение «Мельница»
51.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Развитие моторики 3. Развитие мышления	1.Упражнение «Колечко» 2.Упражнение «Контуры» 3.Упражение «Копирование по точкам» 4.Упражнение «Рисуем двумя руками
52.	ул азынным эннэн	5.Упражнение «Гисуем двумя руками 5.Упражнение «Перекрёстное марширование»
53.	1. Развитие концентрации внимания 2. Развитие произвольности внимания	1.Упражнение «Лезгинка» 2.Упражнение «Расскажи о» 3.Упражнение «Перепутанный рассказ» 4.Упражнение «Перекрестное марширование»

	ИТОГО 66 часов	
66.		
65.	Итоговая диагностика	
64.		4. Тест простых поручений 5.Методика «Четвертый лишний»
63.	1.Развитие произвольности восприятия 2.Развитие мышления	1.Упражнение «Колечко» 2.Упражнение «Рисуем по клеточкам» 3.Упражнение «Ребусы»
62.		4. Тест простых поручении 5.Методика «Четвертый лишний»
61.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Развитие мышления	1.Упражнение «Колечко» 2.Упражнение «Рисуем по клеточкам» 3.Упражнение «Ребусы» 4. Тест простых поручений
60.	3. Развитие моторики 4. Развитие мышления	4. Упражнение «Художник» 5. Упражнение «Часть – Целое» 6. Упражнение «Огонь и лёд»
59.	1. Развитие произвольности восприятия 2. Развитие концентрации внимания	1.Упражнение «Движение по 4-м направлениям и диагоналям с дыханием» 2.Упражнение «Копирование по точкам» 3.Упражнение «Контуры»
57.	1.Развитие мышления 2.Ориентация в пространстве 3.Развитие произвольности запоминания	1.Упражнение «Лезгинка» 2.Упражнение «Ребусы» 3.Упражнение «Раскрась по маршруту» 4.Упражнение «Перекрёстное марширование» 5.Упражнение «Послушай и ответь»
55. 56.	1. Развитие мышления 2. Развитие произвольности запоминания 3. Развитие концентрации внимания	1.Упражнение «Восьмерка» 2.Упражнение «Закономерности» 3.Упражнение «Художник» 4.Упражнение «Послушай и ответь» 5.Упражнение «Ухо – нос»
54.	3. Развитие мышления 4. Развитие речи	5.Упражнение «Найди отличия»

Литература

- 1. Γ лазунов Д.А. Психология.. Развивающие занятия. Методическое пособие. М.: Планета, 2011 г.
- 2. *Аржакаева Т*.А., Вачков И.В., Попова А.Х. Психологическая азбука. Начальная школа (Первый год обучения)./ Под ред. И.В.Вачкова М.: Издательств "Ось-89", 2003.

- 3. *Степанова О*.А. Профилактика школьных трудностей. Методическое пособие. М.: ТЦ Сфера, 2003.
- 4. *Екжанова Е.А.*, *Фроликова О.А.* Эффективная коррекция для первоклассников в играх и упражнениях: Научно методическое пособие. Спб.: КАРО, 2007.
- 5. Локалова Н.П. 120 уроков психологического развития младших школьников. М.: "Ось 89", 2006.

6.

2.2Коррекционно-развивающая программа учителя-логопеда.

Коррекционная работа представляет собой систему психолого-педагогических и медицинских средств, направленных на коррекцию нарушений развития и полную социальную адаптацию слабовидящих обучающихся.

Цель коррекционной работы

Коррекционная работа представляет собой систему психолого-педагогических и медицинских средств, направленных на коррекцию нарушений развития и полную социальную адаптацию слабовидящих обучающихся.

В соответствии с требованиями ФГОС для обучающихся с ОВЗ целью программы коррекционной работы является создание системы комплексного психолого-медико-педагогического сопровождения процесса освоения АООП НОО обучающимися с ограниченными возможностями здоровья, позволяющего учитывать их особые образовательные потребности на основе осуществления индивидуального и дифференцированного подхода в образовательном процессе.

Задачи логопедической работы

Выявление в максимально раннем периоде обучения детей группы риска (совместно со специалистами медицинского профиля) и назначение логопедической помощи на этапе обнаружения первых признаков отклонения речевого развития.

Организация логопедической коррекции в соответствии с выявленным нарушением перед началом обучения в школе; преемственность содержания и методов дошкольного и школьного образования и воспитания, ориентированных на нормализацию или полное преодоление отклонений речевого и личностного развития.

Получение начального общего образования в условиях образовательных организаций общего или специального типа, адекватного образовательным потребностям обучающейся и степени выраженности ее речевого недоразвития.

Обязательность непрерывности коррекционно-развивающего процесса, реализуемого как через содержание предметных и коррекционно-развивающей областей и специальных курсов, так и в процессе индивидуальной/подгрупповой логопедической работы.

Создание условий, нормализующих/компенсирующих состояние высших психических функций, анализаторной, аналитико-синтетической и регуляторной деятельности на основе обеспечения комплексного подхода при изучении обучающихся с речевыми нарушениями и коррекции этих нарушений.

Координация педагогических, психологических и медицинских средств воздействия в процессе комплексного психолого-медико-педагогического сопровождения.

Получение комплекса медицинских услуг, способствующих устранению или минимизации первичного дефекта, нормализации моторной сферы, состояния высшей нервной деятельности, соматического здоровья.

Возможность адаптации основной общеобразовательной программы при изучении содержания учебных предметов по всем предметным областям с учетом необходимости коррекции речевых нарушений и оптимизации коммуникативных навыков учащихся.

Гибкое варьирование организации процесса обучения путем расширения/сокращения содержания отдельных предметных областей, изменения количества учебных часов и использования соответствующих методик и технологий.

Индивидуальный темп обучения и продвижения в образовательном пространстве для разных категорий для слабовидящих обучающихся.

Постоянный (пошаговый) мониторинг результативности образования и сформированности социальной компетенции обучающихся, уровня и динамики развития речевых процессов, исходя из механизма речевого дефекта.

Применение специальных методов, приемов и средств обучения, в том числе специализированных компьютерных технологий, дидактических пособий, визуальных средств, обеспечивающих реализацию «обходных путей» коррекционного воздействия на речевые процессы, повышающих контроль за устной и письменной речью.

Возможность обучаться на дому и/или дистанционно при наличии медицинских показаний.

Профилактика и коррекция социокультурной и школьной дезадаптации путем максимального расширения образовательного пространства, увеличения социальных контактов; обучения умению выбирать и применять адекватные коммуникативные стратегии и тактики.

Психолого-педагогическое сопровождение семьи с целью ее активного включения в коррекционно-развивающую работу с ребенком; организация партнерских отношений с родителями.

Принципы коррекционной логопедической работы:

Принцип системности коррекционных (исправление или сглаживание отклонений и нарушений развития, преодоление трудностей развития), профилактических (предупреждение отклонений и трудностей в развитии) и развивающих (стимулирование, обогащение содержания развития, опора на зону ближайшего развития) задач.

Принцип единства диагностики и коррекции реализуется в двух аспектах.

- 1. Началу коррекционно-развивающей работы должен предшествовать этап комплексного диагностического обследования, позволяющий выявить характер и интенсивность трудностей развития, сделать заключение об их возможных причинах и на основании этого заключения строить коррекционно-развивающую работу, исходя из ближайшего прогноза развития.
- 2. Реализация коррекционно-развивающей работы требует постоянного контроля динамики психоречевого и эмоционально-личностного развития ребенка. Такой контроль позволяет вовремя вносить коррективы в коррекционно-развивающую работу.

Деятельностный принцип коррекции определяет тактику проведения коррекционно-развивающей работы через активизацию деятельности каждого ученика, в ходе которой создается необходимая основа для позитивных сдвигов в развитии личности ребенка.

Учет индивидуальных особенностей личности ребенка позволяет наметить программу оптимизации в пределах психофизических особенностей каждого ребенка. Коррекционно-развивающая работа должна создавать оптимальные возможности для индивидуализации развития.

Принцип динамичности восприятия заключается в разработке таких заданий, при решении которых возникают какие-либо препятствия. Их преодоление способствует развитию учащихся, раскрытию возможностей и способностей. Каждое задание должно проходить ряд этапов — от простого к сложному. Уровень сложности должен быть доступен конкретному ребенку. Это позволяет поддерживать интерес к работе и дает возможность испытать радость преодоления трудностей.

Принцип продуктивной обработки информации заключается в организации обучения таким образом, чтобы у обучающихся развивался навык переноса обработки информации, следовательно — механизм самостоятельного поиска, выбора и принятия решения.

Принцип учета эмоциональной окрашенности материала предполагает, чтобы игры, задания и упражнения создавали благоприятный, эмоциональный фон, стимулировали положительные эмоции.

Принцип сотрудничества с семьей основан на признании семьи как важного участника коррекционной работы, оказывающего существенное влияние на процесс речевого развития ребенка и успешность его социализации.

Одно из принципиальных требований программы, соблюдение которого способствует оптимизации корригирующего обучения, — коммуникативная направленность всего комплекса коррекционно-воспитательного воздействия.

Планируемы результаты освоения программы коррекционной работы:

Требования к результатам коррекционной работы по преодолению нарушений устной речи, преодолению и профилактике нарушений чтения и письма:

- отсутствие дефектов звукопроизношения и умение различать правильное и неправильное произнесение звука;
- умение правильно воспроизводить различной сложности звукослоговую структуру слов как изолированных, так и в условиях контекста;
- правильное восприятие, дифференциация, осознание и адекватное использование интонационных средств выразительной четкой речи;- умение произвольно изменять основные акустические характеристики голоса;
- умение правильно осуществлять членение речевого потока посредством пауз, логического ударения, интонационной интенсивности; минимизация фонологического дефицита (умение дифференцировать на слух и в произношении звуки, близкие по артикуляторно-акустическим признакам);
- умение осуществлять операции языкового анализа и синтеза на уровне предложения и слова;
- практическое владение основными закономерностями грамматического и лексического строя речи;
- сформированность лексической системности; умение правильно употреблять грамматические формы слов и пользоваться как продуктивными, так и непродуктивными словообразовательными моделями;
- овладение синтаксическими конструкциями различной сложности и их использование; владение связной речью, соответствующей законам логики, грамматики, композиции, выполняющей коммуникативную функцию;
- -сформированность языковых операций, необходимых для овладения чтением и письмом;
- -сформированность психофизиологического, психологического, лингвистического уровней, обеспечивающих овладение чтением и письмом;
- владение письменной формой коммуникации (техническими и смысловыми компонентами чтения и письма);
- позитивное отношение и устойчивые мотивы к изучению языка;
- понимание роли языка в коммуникации, как основного средства человеческого общения.

Логопедическое сопровождение обучающихся по АООП НОО для слабовидящих детей (вариант 4.1)

Направле	
ние	Внеурочная форма работы
работы	

Диагностическое	 Специально организованное логопедическое обследование устной речи; беседа с родителями, сбор анамнестических данных; комплексный сбор сведений о ребёнке на основании диагностической информации от специалистов разного профиля; определение уровня актуального и зоны ближайшего развития обучающегося с речевым недоразвитием, выявление его резервных возможностей. системный разносторонний контроль за уровнем и динамикой развития речи обучающегося; анализ успешности коррекционно-развивающей работы. 	
Коррекционно-развивающее	Создание специальных условий для компенсации имеющихся нарушений в речевом развитии ребенка. - коррекционно-развивающие логопедические занятия, направленные на преодоление основного речевого нарушения и его вторичных последствий: - восполнение пробелов в развитии звукового строя речи; - формирование полноценных представлений о звукобуквенном составе слова; - развитие фонематических процессов: слухо-произносительную дифференциацию фонем и фонемный анализ. - формирование навыков анализа и синтеза звуко-слогового состава слова; - развитие пространственно-временных представлений; - развитие и совершенствование психологических предпосылок к обучению; - восполнение пробелов в развитии лексико-грамматических средств языка; - развитие связной речи и коммуникативных навыков.	
Выработка совместных обоснованных рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимися с речевым недоразвитием, для всех участников образовательного процесса. Консультировани учителей начальных классов и педагогов-предметников по вопроса выбора индивидуально-ориентированных подходов, методов и при работы с обучающимися с проблемами речевого развития (по запр Консультативная помощь семье в вопросах выбора стратегии восп и приёмов закрепления результатов коррекционного обучения реберечевым недоразвитием.		
Информационно- просветительское	Различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы), направленные на разъяснение участникам образовательного процесса — обучающимся (как имеющим, так и не имеющим недостатки в развитии речи), их родителям (законным представителям), педагогическим работникам, — вопросов, связанных с организацией сопровождения детей с речевым недоразвитием в образовательном процессе. Тематические выступления перед педагогами и родителями по проблемам учета индивидуально-типологических особенностей детей с речевым недоразвитием в процессе обучения и воспитания.	

Индивидуальный план работы учителя-логопеда

№ п/п	Направление коррекционной работы	Содержание коррекционной работы
1.	Развитие общей и мелкой моторики.	1. Упражнения на развитие общей и мелкой

		моторики.
		2.Мимическая гимнастика.
2.	Развитие фонетико-фонематического восприятия.	 Узнавание звука на фоне ряда слогов. Узнавание звуков на фоне слова. Упражнение «Лишняя картинка». Определение первого гласного и согласного звука в слове. Определение последнего гласного и
3.	Работа над слоговой структурой и звуконаполняемостью слова.	согласного звука в слове. 1.Опознание звука на фоне слогового ряда и слова. 2.Опознавать данный звук в названии картинки. 3.Повторять за логопедом слоговые ряды. 4.Называть слово, предъявленное по отдельным звукам.
4.	Словарная работа.	 Расширение и обогащение словарного запаса по изученным лексическим темам. Формирование обобщающих понятий. Введение в активный словарь антонимов и синонимов.
5.	Словообразование.	1.Образование уменьшительно- ласкательных и увеличительных форм существительных. 2.Название детеньшей. 3.Образование относительных и притягательных форм прилагательных. 4.Образование сравнительной степени прилагательных. 5.Образование родственных слов.
6.	Работа над грамматическим строем речи:	1.Образование ед. и мн. числа существительных. 2.Образование Р. п. мн. ч. сущ. 3.Употребление в речи простых и сложных предложений. 4.Работа над согласованием сущ.; прил. И числительных.
7.	Развитие связной речи : а) работа над фразой:	- составление предложения по картинке; - составление предложения по оперным словам; - составление предложения по демонстрируемым действиям; - составление предложения с союзами, союзными словами, с отрицательной частицей -НЕ; - распространение предложения однородными словами;
	б) обучение пересказу:	- с помощью опорных слов;

		- выборочный пересказ;			
	в) обучение рассказыванию:	- составление рассказа-описания с опорой			
	, ,	на наглядность;			
		- составление рассказа-описания без опоры			
		на наглядность;			
		- составление рассказа-описания с			
		использованием схем-планов;			
		- составление рассказа по сюжетной			
		картинке;			
		- составление рассказа по серии сюжетных			
		картинок;			
		- составление рассказа по опорным словам;			
		- сравнение двух предложений;			
		- составление рассказа по данному, началу			
		и концу;			
		- составление рассказа по собственным			
		рисункам;			
8.	Работа над словом и предложением	1. Деление слов на слоги, выделение			
		ударного слога.			
		2.Звуковой и звукобуквенный анализ и			
		синтез слов.			
		3. Анализ и синтез предложений.			
		4.Знаки препинания в конце предложения,			
		интонирование предложения.			
		5.Обучение по слоговому чтению.			
9.	Работа над общим развитием	1.Геометрические формы.			
'•	2 accounting continue passinition	2.Основные и оттеночные цвета.			
		3. Развитие пространственных и временных			
		представлений.			
		1			
10.	Развитие психических процессов:	1.Внимание.			
	_	2.Память.			
		3. Логическое мышление.			
		4.Воображение.			

Планируемые результаты в реализации логопедических занятий

В итоге логопедической работы ребёнок должен научиться:

- понимать обращенную речь в соответствии с параметрами возрастной нормы;
- фонематически правильно оформлять звуковую сторону речи;
- правильно передавать слоговую структуру слов, используемых в самостоятельной речи;
- пользоваться в самостоятельной речи простыми распространенными и сложными предложениями, владеть навыками объединения их в рассказ; владеть элементарными навыками пересказа;
- владеть навыками диалогической речи;
- владеть навыками словообразования: продуцировать названия существительных от глаголов, прилагательных от существительных и глаголов, уменьшительно-ласкательных и увеличительных форм существительных и проч.;
- грамматически правильно оформлять самостоятельную речь в соответствии с нормами языка. Падежные, родовидовые окончания слов должны проговариваться четко; простые и почти все сложные предлоги употребляться адекватно;

- использовать в спонтанном общении слова различных лексико-грамматических категорий (существительных, глаголов, наречий, прилагательных, местоимений и т. д.);
- владеть элементами грамоты, навыками связного и последовательного высказывания (рассуждения, доказательства, пересказ по сюжетным картинкам, составление текста по плану и т. д.)
- придумывать концовки текстов, составлять рассказы из личного опыта, работать с деформированным текстом.

Режим работы и формы работы:

День недели	Время	Форма работы	
понедельник	14.00-14.20	В группе	
четверг	14.00-14.20	В группе	

2.3 Программа работы социального педагога Актуальность

В современном мире проблема социального развития подрастающего поколения является одной из актуальных. Родители и педагоги обеспокоены тем, что нужно следить, чтобы ребенок, входящий в этот мир, стал уверенным, счастливым, умным, добрым и успешным. Именно в детстве происходит созревание человека, способного гармонично и эффективно адаптироваться к меняющейся социальной среде и выделить свое «Я» среди других людей.

По мнению Л.С.Выготского, физический или психический дефект у ребенка создает почву для возникновения препятствий в развитии его общения с окружающими, в установлении широких социальных связей, что является неблагоприятным фактором, прежде всего, личностного развития. Поэтому работа по социальному развитию должна быть нацелена на формирование у детей с ОВЗ навыков продуктивного взаимодействия с окружающими людьми, а в конечном итоге — на адаптацию к жизни в обществе, в быстро изменяющемся и нестабильном мире.

Важнейшими задачами по социализации детей с ОВЗ, стоящими перед школой, является профориентационная работа, работа по усвоению ребенком модели поведения в обществе. .

Формы занятий:

- беседы с использованием Интернет-ресурсов;

План работы

Тематика занятий	Форма	Время	Ответственный
	занятия	проведения	
Что такое этикет? История	Беседа	Октябрь	Социальный педагог
возникновения этикета			
Роскошь человеческого общения.	Беседа, тест	Октябрь	Социальный педагог
Тестирование: «Насколько вы			
общительны, робки, контактны?»			
«Что такое вежливость»	Презентация	Ноябрь	Социальный педагог
Домашний этикет: Приём пищи	Беседа	Декабрь	Социальный педагог
– тоже искусство.			
Сервировка стола.	Беседа	Январь	Социальный педагог
У вас гости. Вы в гостях			
Вы сказали: «Здравствуйте!»?	Беседа	Февраль	Социальный педагог
Культура поведения в общественных			
местах.			
Готовы ли вы к путешествию?	Беседа	Март	Социальный педагог
Этикет в поездке.			
Традиции у представителей	Беседа	Апрель	Социальный педагог
различных национальностей			

Язык – враг или друг?	Беседа,	Май	Социальный педагог
Разговор по телефону.	ролевая игра		

Технологии, методы, приемы, используемые в работе:

1. Технология диагностической деятельности.

Методы: наблюдение, анкета, тесты, беседы

- 2. Технология профилактической деятельности.
- 3. Реабилитационная технология.
- 3.1. Индивидуальный уровень реабилитации: на индивидуальном уровне реабилитационной работы с родителями или с ребенком используются следующие методы: консультирование (беседа, наблюдение, убеждение), телефонное консультирование, метод «письмо-обращение»
- 3.2. Групповой уровень реабилитационной работы: применяются методы групповой реабилитации: беседа, лекции, диспуты, собрания, тренинги.
- 3.3. Общинный уровень реабилитационной работы: используются методы общинной работы лекции, дискуссии, анкетирование, беседы с воспитательной и пропагандисткой целью.

Формы оценки результатов работы:

Многообразие методов диагностики и социальной реабилитации детей.

Динамика социально-педагогического сопровождения индивидуального развития ребёнка.

Социально-правовая защищённость детей группы риска.

Информационная обеспеченность каждого направления работы.

Популярность среди учащихся, их родителей и учителей.

Широта охвата проблем, решаемых за счёт связей с государственными и общественными структурами.

Педагогическая целесообразность методического обеспечения и консультативного обслуживания.

Ожидаемые результаты:

- сформированность навыков культурного поведения, правил хорошего тона;
- представление о достойном поведении в обществе;
- обрести уверенность в себе, навыки продуктивного взаимодействия с окружающими людьми, успешно адаптироваться к жизни в социуме.

Технологии, методы, приемы, используемые в работе:

1. Технология диагностической деятельности.

Методы: наблюдение, анкета, тесты, беседы

- 2. Технология профилактической деятельности.
- 3. Реабилитационная технология.
- 3.1. Индивидуальный уровень реабилитации: на индивидуальном уровне реабилитационной работы с родителями или с ребенком используются следующие методы: консультирование (беседа, наблюдение, убеждение), телефонное консультирование, метод «письмо-обращение»
- 3.2. Групповой уровень реабилитационной работы: применяются методы групповой реабилитации: беседа, лекции, диспуты, собрания, тренинги.
- 3.3. Общинный уровень реабилитационной работы: используются методы общинной работы лекции, дискуссии, анкетирование, беседы с воспитательной и пропагандисткой пелью.

Оценка результатов работы предполагает, прежде всего, оценку продвижения обучающейся в овладении социальными (жизненными) компетенциями, которые, в конечном итоге, составляют основу этих результатов. Для оценки продвижения ребенка в овладении социальными (жизненными) компетенциями применяется метод экспертной оценки, который представляет собой процедуру оценки результатов на основе мнений специалистов ПМПк. Результаты анализа представляются в форме условных единиц: 0

баллов — нет продвижения; 1 балл — минимальное продвижение; 2 балла — среднее продвижение; 3 балла —значительное продвижение. Подобная оценка необходима специалистам ПМПк для выработки ориентиров в описании динамики развития социальной (жизненной) компетенции ребенка. Результаты заносятся в индивидуальную карту развития обучающейся, что позволяет не только представить полную картину динамики целостного развития ребенка, но и отследить наличие или отсутствие изменений по отдельным жизненным компетенциям.

Режим работы и формы работы:

День недели	Время	Форма работы
среда	9.30-10.00	Индивидуальная

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1Учебный план.

Учебный план для слабовидящего учащегося, реализующий Федеральный государственный образовательный стандарт начального общего образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья

- -определяет структуру, содержание образовательного процесса, максимальный объем учебной нагрузки обучающихся, набор образовательных областей и учебных предметов;
- -является составной частью адаптированной образовательной программы начального образования гимназии;
- отражает особенности образовательной программы начального общего образования УМК «Школа России».

Учебный план включает

- обязательную часть
- часть, формируемую участниками образовательного процесса.

Обязательная часть обеспечивает изучение учебных предметов в соответствии с требованиями ФГОС НОО для обучающихся с ОВЗ и ФГОС НОО, готовность обучающихся использовать полученные знания, учебные умении, навыки и возможность дальнейшего получения образования.

Структура учебного плана

Часть, формируемая участниками образовательного процесса, используется, исходя из потребностей, возможностей и склонностей учащихся, коррекции основных и сопутствующих дефектов, обеспечивает реализацию индивидуальных потребностей обучающихся и используется для изучения учебных предметов обязательной части учебного плана: русский язык, (для соблюдения зрительного режима: охраны зрения у слабовидящих).

Учебный план обеспечивает выполнение гигиенических требований к режиму образовательного процесса, установленных СанПиН 2.4.2.2821-10 ««Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения в общеобразовательных учреждениях».

Начальное общее образование (I-IV классы)

Предметные	Учебные	I	II	III	IV
области	предметы	класс	класс	класс	класс
Русский язык и	Русский язык	5	5	5	5
литературное чтение	Литературное чтение	4	4	4	4
Родной язык и литературное	Родной язык (русский)	0,5	0,5	0,5	0,5
чтение на родном языке	Литературное чтение на родном языке (русском)	0,5	0,5	0,5	0,5
Иностранный язык	Иностранный язык	2	2	2	2
Математика и информатика	Математика	4	4	4	4
Обществознание и естествознание (Окружающий мир)	Окружающий мир	2	2	2	2
	Музыка	1	1	1	1

Искусство	Изобразительное	1	1	1	1
	искусство				
Технология	Технология	1	1	1	1
	Физическая	2	2	2	2
Физическая культура	культура				

3.2 План внеурочной деятельности. Начальное общее образование

1-2 классы

Направление	Формы/класс	1	2	Всего
Информационно	Разговоры о	1	1	2
просветительские занятия	важном			
патриотической, нравственной,				
экологический направленности				
Занятия по формированию	Функциональная	1	1	2
функциональной грамотности	грамотность			
Занятия, направленные на	Путь в профессию	0,5	0,5	1
удовлетворение				
профориентационных интересов				
Занятия, связанные с	Основы логики и	2	2	4
реализацией интеллектуальных	алгоритмики (2			
и социокультурных интересов и	группы)			
потребностей	Шахматы	1	1	2
Занятия, направленные на	Быть здоровым –	0,5	0,5	1
удовлетворение социальных	это здорово			
интересов и потребностей				
обучающихся, на				
педагогическое сопровождение				
социально ориентированных				
ученических сообществ,				
детских общественных				
объединений, органов				
ученического самоуправления				
на организацию совместно с				
обучающимися комплекса				
мероприятий воспитательной				
направленности				
Занятия, направленные на	Орлята России	1		1
развитие социальной				
активности				
Итого:		7	6	13

3-4 классы

Направление	Формы/класс	3	4	Всего
Спортивно-	Шахматы	1	1	2
оздоровительное				
Общеинтеллектуальные	Математика и	1	1	2
	конструирование			
	Основы логики и	2	2	4
	алгоритмики (2			

	группы)			
Духовно-нравственное	Разговоры о	1	1	2
	важном			
Социальное	Быть здоровым это	1	1	2
	здорово			
Итого:		6	6	12

3.3 Календарный учебный график.

Организация образовательной деятельности осуществляется по учебным четвертям. Урочная деятельность обучающихся с ограниченными возможностями здоровья организуется по 5-дневной учебной неделе, в субботу возможна организация и проведение занятий в рамках внеурочной деятельности.

Продолжительность учебного года при получении начального общего образования составляет 34 недели, в 1 классе - 33 недели.

С целью профилактики переутомления в федеральном календарном учебном графике предусматривается чередование периодов учебного времени и каникул. Продолжительность каникул должна составлять не менее 7 календарных дней.

Продолжительность учебных четвертей составляет: 1 четверть - 8 учебных недель (для 1 - 5 классов); 2 четверть - 8 учебных недель (для 1 - 5 классов); 3 четверть - 10 учебных недель (для 2 - 5 классов), 9 учебных недель (для 1 классов); 4 четверть - 8 учебных недель (для 1 - 5 классов).

Продолжительность каникул составляет:

по окончании 1 четверти (осенние каникулы) - 9 календарных дней (для 1 - 5 классов); по окончании 2 четверти (зимние каникулы) - 9 календарных дней (для 1 - 5 классов); дополнительные каникулы - 9 календарных дней (для 1 классов);

по окончании 3 четверти (весенние каникулы) - 9 календарных дней (для 1 - 5 классов); по окончании учебного года (летние каникулы) - не менее 8 недель.

Продолжительность урока не должна превышать 40 минут.

Продолжительность перемен между уроками составляет не менее 10 минут, большой перемены (после 2 или 3 урока) - 20 - 30 минут. Вместо одной большой перемены допускается после 2 и 3 уроков устанавливать две перемены по 20 минут каждая.

Расписание уроков составляется с учетом дневной и недельной умственной работоспособности обучающихся и шкалы трудности учебных предметов, определенной Гигиеническими нормативами.

Образовательная недельная нагрузка распределяется равномерно в течение учебной недели, при этом объем максимально допустимой нагрузки в течение дня составляет:

для обучающихся 1-х классов - не должен превышать 4 уроков и один раз в неделю - 5 уроков, за счет урока физической культуры;

для обучающихся 2 - 5 классов - не более 5 уроков и один раз в неделю 6 уроков за счет урока физической культуры.

Обучение в 1 классе осуществляется с соблюдением следующих требований:

учебные занятия проводятся по 5-дневной учебной неделе и только в первую смену, обучение в первом полугодии: в сентябре - октябре - по 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре - декабре - по 4 урока в день по 35 минут каждый; в январе - мае - по 4 урока в день по 40 минут каждый; в середине учебного дня организуется динамическая пауза продолжительностью не менее 40 минут; предоставляются дополнительные недельные каникулы в середине третьей четверти. Возможна организация дополнительных каникул независимо от четвертей.

Факультативные занятия и занятия по программам дополнительного образования планируют на дни с наименьшим количеством обязательных уроков. Между началом факультативных (дополнительных) занятий и последним уроком необходимо организовывать перерыв продолжительностью не менее 20 минут.

Календарный учебный график образовательной организации составляется с учетом мнений участников образовательных отношений, региональных плановых мероприятий учреждений культуры региона и определяет чередование учебной деятельности (урочной и внеурочной) и плановых перерывов при получении образования для отдыха и иных социальных целей (каникул) по календарным периодам учебного года.

3.4 Календарный план воспитательной работы.

3.71	Календарный план воспитательной раб КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТ		РАБОТЫ О	РГАНИЗАЦИИ				
No	Дела, события, мероприятия	Классы	Сроки	Ответственные				
	1. Урочная деятельность							
1	Согласно индивидуальным планам работы учителей-предметников							
	2. Внеурочная деятельность							
1	Данный модуль реализуется в соо деятельности	тветствии (с учебным	планом внеурочной				
	3. Классное руководство		T					
1	МО «Планирование воспитательной	1-11	сентябрь					
	работы»			директора				
	Методическая помощь начинающим			Классные				
	классным руководителям			руководители				
2	Тематические консультации для	1-11	октябрь					
	классных руководителей			директора				
				Руководитель				
				МО классных				
				руководителей				
3	Мониторинг посещаемости	1-11	октябрь	Заместитель				
3	учащимися библиотеки школы	1 11	октиоры	директора				
	у пащимием опознютеки школы			Заведующий				
				библиотекой				
				onomo i enom				
4	Проведение расширенного МО	1-11	октябрь	Заместитель				
	классных руководителей для		1	директора				
	подведения промежуточных итогов			Руководитель				
	воспитательной деятельности классов			МО классных				
	и школы.			руководителей				
5	Выборочная проверка рабочей	1-11	октябрь					
	документации классных			директора				
	руководителей:			Руководитель				
	 ✓ Личные дела класса 			МО классных				
	✓ Календарное планирование на			руководителей				
	четверть и на год							
	 ✓ Журнал инструктажа учащихся 							
	по ТБ во время проведения							
	экскурсий и других внеклассных							
	и внешкольных мероприятий							
	 ✓ Проверка дневников учащихся 							
	по классам и параллелям с							
	последующим анализом							
	состояния документа							
6	Мониторинг состояния работы с	1-11	октябрь	Заместитель				
	родителями учащихся.			директора				
				Руководитель				

				МО классных
				руководителей
7	Проверка дневников учащихся по	1-11	ноябрь	Заместители
	классам и параллелям с		1	директора
	последующим анализом состояния			Руководитель
	документа			МО классных
				руководителей
8	Школьный семинар для классных	1-11	ноябрь	Заместитель
	руководителей по проблемам		1	директора
	воспитания с привлечением			Классные
	специалистов.			руководители
9	Мониторинг состояния работы с	1-11	декабрь	Классные
	родителями учащихся			руководители
10	Контроль работы классных и	1-11	декабрь	Администрация
	общешкольного родительских			школы
	комитетов			
11	Проведение расширенного МО	1-11	декабрь	Заместители
	классных руководителей для			директора
	подведения промежуточных итогов			Руководитель
	воспитательной деятельности классов			МО классных
	и школы.			руководителей
12	Выборочная проверка рабочей	1-11	декабрь	Заместитель
	документации классных			директора
	руководителей:			
	✓ Календарное планирование на			
	четверть и на год			
	✓ Журнал инструктажа			
	учащихся по ТБ во время			
	проведения экскурсий и			
	других внеклассных и			
	внешкольных мероприятий			
	✓ Проверка дневников учащихся			
	по классам и параллелям с			
	последующим анализом			
	состояния документа			
13	Проверка дневников учащихся по	1-11	декабрь	Классные
	классам и параллелям с			руководители
	последующим анализом состояния			
	документа			
14	 ✓ Сдача отчётов о проведённой 	1-11	май-июнь	Заместитель
	воспитательной работе за			директора
	прошедший год, полного			
	анализа деятельности			
	классного руководителя,			
	постановка целей и задач на			
	следующий учебный год.			
	✓ Оформление классной			
1.5	документации.	1 11	ي	2011
15	Журнал инструктажа учащихся по ТБ	1-11	май	Заместитель
	во время проведения экскурсий и			директора
	других внеклассных и внешкольных			

	мероприятий			
16	Проверка дневников учащихся по классам и параллелям с последующим анализом состояния документа	1-11	май	Классные руководители Заместитель директора
17	Тематические консультации для классных руководителей: ✓ □изучение государственных символов Российской Федерации ✓ □защита прав ребенка ✓ □основные формы и направления работы с семьей □развитие коллектива класса ✓ □профилактика девиантного поведения учащихся ✓ □сотрудничество с правоохранительными органами ✓ □тематика и методика проведения классных часов ✓ □анализ эффективности воспитательного процесса в классах ✓ □открытые классные часы: формы и методики проведения, цели и задачи, прогнозы и результаты.	1-11	в течение учебного года	Заместитель директора
18	Участие классных руководителей в конференциях, семинарах, круглых столах муниципального, регионального и всероссийского уровня. Представление опыта воспитательной работы классных руководителей и школы на школьном сайте, а также в социальных сетях и в других Интернет-ресурсах с целью его популяризации;	1-11	в течение учебного года	Заместитель директора Классные руководители
19	Участие классных руководителей в профессиональных конкурсах: «Сердце отдаю детям», «Воспитать человека», «Лучший классный руководитель», «Лучший педагог доп. образования» и др.	1-11	в течение учебного года	Заместитель директора
20	Прохождение курсов повышения квалификации для педагогов - классных руководителей и педагогов дополнительного образования.	1-11	в течение учебного года	Заместитель директора

		1		
21	Участие в мониторинговых	1-11	в течение	Заместитель
	исследованиях по проблемам		учебного	директора
	воспитательной работы		года	
22	Посещение открытых мероприятий	1-11	в течение	Заместитель
	по учебным предметам, анализ		учебного	директора
	воспитательных задач и целей с		года	
	последующим обсуждением		- / (
23	Посещение уроков и предметных	1-4	в течение	Заместитель
23	недель, посвящённых учебным	1 1	учебного	директора
	предметам с последующим		года	директора
	обсуждением и анализом итогов		ТОДа	
	1 =			
24	проведённых мероприятий;	1 /		2
24	Мониторинги по классам и	1-4	в течение	Заместитель
	параллелям:		учебного	директора
	✓ Уровня воспитанности		года	Социальный
	учащихся;			педагог
	✓ Уровня правовой			
	образованности учащихся;			
	✓ Уровня активности участия			
	учащихся во внеклассных и			
	внешкольных мероприятиях			
	4. Основные школьные дела			
1.	День знаний	1-11	1 сентября	Заместитель
	Торжественная линейка		1	директора
2.	День солидарности	1-11	2 (3)	Заместитель
	Ann compapies on		сентября	директора
			Септиори	Классные
				руководители
3.	День окончания Второй мировой	1-11	2 (3)	Учителя истории
β.	войны	1-11	сентября	И
	ВОИНЫ		кфоктнээ	
4	0	1 11		обществознания
4.	Операция по профилактике детского	1-11	август-	Заместитель
	дорожно-транспортного травматизма		сентябрь	директора.
	«Внимание – дети!»			Классные
				руководители
5.	Международный день	1-11	8 сентября	Заместитель
	распространения грамотности			директора
				Классные
				руководители
6.	Единый День безопасности	1-11	9 (10)	Заместитель
	(проведение мероприятий		сентября	директора
	(инструктажи по технике		•	Классные
	безопасности, беседы, классные			руководители
	часы), посвященных			r J S C
	антитеррористической, дорожной,			
	пожарной, духовной,			
	информационной безопасности)			
	ттформационной осзонасности)			
7.	Цанана нарожной боложество	1-11	oorrages.	201/2007/2077
/.	Неделя дорожной безопасности	1-11	сентябрь	Заместитель
				директора
				Классные

ябрь - Заместитель директора Классные руководители Стябрь Заместитель директора Учителя-предметники Классные руководители Стябрь Заместитель директора Классные руководители ентября- заместитель директора Классные руководители ентября директора Классные руководители Стября Классные руководители
Классные руководители Заместитель директора Учителя-предметники Классные руководители Заместитель директора Классные руководители ентября-ктября Заместитель директора Классные руководители
руководители Заместитель директора Учителя- предметники Классные руководители стябрь Заместитель директора Классные руководители ентября- ктября Классные директора Классные руководитель директора Классные руководители
Заместитель директора Учителя- предметники Классные руководители стябрь Заместитель директора Классные руководители ентября- заместитель директора Классные руководители ентября Директора Классные руководители
директора Учителя- предметники Классные руководители стябрь Заместитель директора Классные руководители ентября- ктября Классные директора Классные руководитель
Учителя- предметники Классные руководители стябрь Заместитель директора Классные руководители ентября- ктября Классные директора Классные руководитель
предметники Классные руководители Заместитель директора Классные руководители ентября- ктября Заместитель директора Классные руководители
Классные руководители Заместитель директора Классные руководители ентября- Заместитель директора Классные руководитель директора Классные руководители
руководители Заместитель директора Классные руководители ентября- ктября Классные директора Классные директора Классные руководители
заместитель директора Классные руководители ентября- заместитель директора Классные руководители
заместитель директора Классные руководители ентября- заместитель директора Классные руководители
Классные руководители ентября- Заместитель ктября Классные руководители
Классные руководители ентября- Заместитель ктября Классные руководители
ентября- Заместитель ктября директора Классные руководители
ентября- Заместитель ктября директора Классные руководители
ктября директора Классные руководители
ктября директора Классные руководители
ктября директора Классные руководители
Классные руководители
Классные руководители
1
руководители
ктября Заместитель
директора
октября Учителя
октября) русского языка и
литературы
стябрь Классные
руководители
октября Заместитель
директора
Классные
руководители
торая Учителя ОБЖ
еделя
стября
тябрь Заместитель
директора
Классные
руководители
тябрь Заместитель
директора
Классные
TUIMOUTIDIO

2	День отца в России	1-11	16 октября	Классные
				руководители
2	Международный день школьных	1-11	25 октября	Заместитель
	библиотек			директора
				Классные
				руководители
2	День словаря	5-9	22 октября	Учителя
	•			русского языка
2	День рождения Суворова	5-9	24 октября	Учителя истории
2	Информационно-пропагандистское	1-11	октябрь -	Заместитель
	мероприятие «Внимание, каникулы!»		ноябрь	директора
	по профилактике детского дорожно-			Классные
	транспортного травматизма			руководители
2	Организация участия школьников во	5-9	ноябрь	Заместитель
	Всероссийской олимпиаде по		1	директора
	разным предметам:			Учителя-
	✓ Участие в муниципальном			предметники
	этапе предметных олимпиад			Классные
	✓ Подведение итогов.			руководители
2	День народного единства	5-9	ноябрь	Заместитель
	L. S. L. S. L. S. S. L. S.		- F	директора
				Классные
				руководители
2	День рождения поэта, драматурга,	1-4	3 ноября	Заместитель
	переводчика Самуила Яковлевича		o nonepa	директора
	Маршака			Классные
				руководители
2	День рождения писателя, драматурга	1-9	6 ноября	Учителя
	Дмитрия Наркисовича Мамина -		· · · · ·	русского языка
	Сибиряка			I J · · · · · ·
2	Единый День безопасности	1-11	10 ноября	Заместитель
	(проведение мероприятий		1	директора
	(инструктажи по технике			Классные
	безопасности, беседы, классные			руководители
	часы), посвященных			13
	антитеррористической, дорожной,			
	пожарной, духовной,			
	информационной безопасности)			
3	Международный День толерантности	5-9	16 ноября	Заместитель
			1	директора
				Классные
				руководители
3	Профилактическая акция по	1-9	21-25 ноября	Заместитель
	соблюдению ПДД «Ангел в дорогу»,		1	директора
	в преддверии Дня матери			Классные
	1 /** 1 /7 ··· -F			руководители
3	День матери в России	1-11	25 (27)	Заместитель
	r,		ноября	директора
			-zonepn	Классные
				руководители
3	День Государственного герба РФ	1-11	30 ноября	Заместитель
	Acres 1 de jampersonnoi de l'opour 1 &	1 11	20 полоря	директора
				дпректора

				Классные
3	Организация участия школьников во Всероссийской олимпиаде по	5-11	декабрь	руководители Заместитель директора
	разным предметам: ✓ Участие в муниципальном этапе предметных олимпиад ✓ Подведение итогов, награждение победителей			Учителя- предметники Классные руководители
3	Международный день инвалидов	1-11	декабрь	Заместитель директора Классные руководители
3	«День Конституции» (классные часы, беседы, пятиминутки)	1-11	2 (3) декабрь	Учителя- предметники. Классные руководители
3	День добровольца (волонтера) в России	5-9	5 декабря	Заместитель директора Классные руководители
3	Международный день художника (выставка работ юных талантов)	1-9	8 декабря	Заместитель директора Классные руководители
3	Единый День безопасности (проведение мероприятий (инструктажи по технике безопасности, беседы, классные часы), посвященных антитеррористической, дорожной, пожарной, духовной, информационной безопасности) День Героев Отечества	1-11	9 (10) декабря	Заместитель директора Классные руководители
4	День Конституции РФ	1-11	12 декабря	Заместитель директора. Классные руководители
4	Конкурс новогоднего оформления кабинетов	1-11	декабрь	Заместитель директора Классные руководители
4	День рождения основателя Третьяковской галереи Павла Михайловича Третьякова	5-11	27 декабря	Учителя истории и обществознания
4	Информационно-пропагандистские мероприятия «Внимание, зимние каникулы!» по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма	1-11	декабрь- январь	Заместитель директора. Классные руководители
4	Новогодний карнавал	1-11	декабрь	Заместитель директора

				Классные
				руководители
4	Итоги I полугодия	1-11	декабрь	Заместитель
				директора
				Классные
				руководители
4	Единый День безопасности	1-11	11 января	Заместитель
	(проведение мероприятий		(10 января)	директора
	(инструктажи по технике			Классные
	безопасности, беседы, классные			руководители
	часы), посвященных			
	антитеррористической, дорожной,			
	пожарной, духовной,			
	информационной безопасности)		11.10	
4		1-11	11-18	Заместитель
	радость», приуроченная к		января	директора
	празднованию Рождества Христова,			Классные
- 4	Святок и Крещения Господня	1 11	27	руководители
4	День полного освобождения	1-11	27 января	Заместитель
	Ленинграда от фашистской блокады.			директора
	День памяти жертв Холокоста			Классные
4	Have a converse verse (0. 1 and a conv	1-11	4	руководители
4	День российской науки (8 февраля)	1-11	февраль	Заместитель
				директора Классные
5	Единый День безопасности	1-11	10 февраля	руководители Заместитель
3	(проведение мероприятий	1-11	то февраля	
	(инструктажи по технике			директора Классные
	безопасности, беседы, классные			руководители
	часы), посвященных			руководители
	антитеррористической, дорожной,			
	пожарной, духовной,			
	информационной безопасности)			
5	Всероссийская массовая лыжная	1-11	февраль	Учителя
	гонка «Лыжня России»		T 42 P 4411	физической
				культуры
5	Международный день родного языка	1-11	февраль	Классные
	(21 февраля)		T - F	руководители
5	День защитника Отечества	1-11	февраль	Заместитель
_	Спортивные состязания (23 февраля)		1 1	директора
	1 (T T T)			Учителя
				физической
				культуры
				Классные
				руководители
5	День рождения Константина	1-11	3 марта	Заместитель
	Дмитриевича Ушинского			директора
				Классные
				руководители
5	Международный женский день	1-11	март	Заместитель
	(8 марта)			директора

				Классные
				руководители
5	Единый День безопасности (проведение мероприятий (инструктажи по технике безопасности, беседы, классные часы), посвященных антитеррористической, дорожной, пожарной, духовной, информационной безопасности)	1-11	10 марта	Заместитель директора Классные руководители
5		1-11	13-17 марта	Заместитель директора Классные
5	Всероссийская неделя детской и юношеской книги	5-9	22 марта-27 марта	руководители Заместитель директора Классные руководители
5	Всероссийская неделя музыки для детей и юношества	5-9	22 марта-27 марта	Заместитель директора Классные руководители
6	Информационно-пропагандистского профилактического мероприятия «Внимание, весенние каникулы!».	1-11	март-апрель	Заместитель директора Классные руководители
6	День пожарной охраны. Тематический урок ОБЖ	5-9	апрель	Учителя ОБЖ
6	Единый День безопасности (проведение мероприятий (инструктажи по технике безопасности, беседы, классные часы), посвященных антитеррористической, дорожной, пожарной, духовной, информационной безопасности)		10 апреля	Заместитель директора Классные руководители
6	День космонавтики. Гагаринский урок «Космос - это мы»,	1-11	апрель	Заместитель директора Классные руководители
6	День рождения российского классика и драматурга Александра Николаевича Островского	5-11	12 апреля	Учителя русского языка
6	Месячник по благоустройству	1-11	апрель	Заместитель директора Классные руководители
6	Мероприятия недели нравственного воспитания «Спешите делать добрые дела». Весенняя неделя добра	1-11	апрель	Заместитель директора Классные руководители
6	Неделя православной культуры	1-11	17-21 апреля	Заместитель

	«Светлая Седмица», посвященная				директора
	празднованию Пасхи				Классные
					руководители
6	Конкурс «Безопасное колесо»		5-7	апрель	Руководитель
					отряда ЮИД
6	День Победы советского народа в		1-11	май	Заместитель
	Великой Отечественной войне.				директора
	Конкурс инсценированной песни.				Классные
					руководители
7	Единый День безопасности		1-11	10 мая	Заместитель
	(проведение мероприятий				директора
	(инструктажи по технике				Классные
	безопасности, беседы, классные				руководители
	часы), посвященных				
	антитеррористической, дорожной,				
	пожарной, духовной,				
7	информационной безопасности) День рождения князя Александра	+	1-11	13 мая	Учителя истории
'	Невского		1-11	13 мая	у чителя истории
	День основания Черноморского				
	флота				
7	День славянской письменности и		5-9	24 мая	Заместитель
	культуры				директора
					Учителя
					русского языка и
					литературы
7	Информационно-пропагандистская		1-11	май-июнь	Заместитель
	1 ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' '	по			директора
	профилактике детского дорожн	но-			Классные
	транспортного травматизма				руководители
7	Последний звонок		1-11	май	Заместитель
					директора
					Классные
					руководители
7	Организация участия школьников	3 B	1-11	в течение	Заместитель
	олимпиадах, в том числе в интерно	ет-		учебного	директора.
	олимпиадах по различны	ЫМ		года	Классные
	направлениям науки и техни				руководители
	использование сетевых интерне				
	ресурсов для самореализац	ции			
5 D	учащихся				
5. BHG	ешкольные мероприятия	1-1	1	1 ooyaa5na	Заместитель
1	Всероссийская акция, посвященная Днюзнаний	1-1	. 1	1 сентября	
	посвященная диюзнании 1 сентября				директора. Классные
	Тоситлори				руководители
2	Дни Единых Действий	1-1	1	Ежемесячн	Заместитель
~	Anna Zamana Asia Isani			о втечение	директора.
				года	Классные
				, ,	руководители
3		1-1		5 октября	Заместитель

	посвященная «Днюучителя»			директора. Классные
				руководители
4	Всероссийская акция,	1-11	4 ноября	Заместитель
	посвященная Днюнародного			директора.
	единства			Классные
	D 4	4.44	20 5	руководители
5	Всероссийская акция,	1-11	29 ноября	Заместитель
	посвященная Дню матери			директора.
				Классные
6	Dana a corrigiona a cristina	1-11	2	руководители
O	Всероссийская акция,	1-11	3 декабря	Заместитель
	посвященная Дню Неизвестного			директора. Классные
	Солдата			
7	Daama aayy yayaa ayyyya	1-11	9 декабря	руководители Заместитель
/	Всероссийская акция, посвященная Дню Героев	1-11	9 декаоря	
	Отечества			директора. Классные
	Отечества			руководители
8	Всероссийская акция,	1-11	12 декабря	Заместитель
o	посвященная ДнюКонституции	1-11	12 декаоря	директора.
	Российской Федерации			директора. Классные
	1 оссинской Федерации			руководители
9	Всероссийская акция «День	1-11	8 февраля	Заместитель
	науки»	111	о феврали	директора.
	naykii//			Классные
				руководители
10	Всероссийская акция	1-11	14 февраля	Заместитель
10	«Подари книгу» в		т т феврали	директора.
	Международный день			Классные
	книгодарения			руководители
11	Всероссийская акция,	1-11	23 февраля	Заместитель
	посвященная Днюзащитника		1 1	директора.
	Отечества			Классные
				руководители
12	Всероссийская акция,	1-11	8 марта	Заместитель
	посвященнаяМеждународному			директора.
	женскому дню			Классные
				руководители
13	Ежегодная Всероссийская акция	1-11	7 апреля	Заместитель
	«Будьздоров!»			директора.
				Классные
				руководители
14	Всероссийская акция «День	1-11	12 апреля	Заместитель
	космонавтики»			директора.
				Классные
				руководители
15	Всероссийская акция,	1-11	18 апреля	Заместитель
	посвященная Днюзащиты			директора.
	исторических памятников			Классные
4 -	7	4.4.1		руководители
16	Всероссийская акция,	1-11	9 мая	Заместитель

	посвященная ДнюПобеды			директора.
				Классные
				руководители
17	Всероссийская акция,	1-11	18 мая	Заместитель
	посвященная Днюмузеев			директора.
				Классные
				руководители
18	Всероссийская акция,	1-11	19 мая	Заместитель
	посвященная Днюдетских			директора.
	организаций			Классные
				руководители
	6. Организация предм	етно-простра	нственной среды	
1.	Выставки фотографий, плакатов,	1-11	в течение года	Классные
	посвященных событиям и			руководители
	памятным датам			
2.	Трудовые десанты по уборке	1-11	в течение года	Классные
	территории школы			руководители
3.	Трудовой десант по озеленению	1-11	сентябрь,	Классные
	школьных клумб		апрель	руководители
4.	Праздничное украшение	1-11	в течение года	Классные
	кабинетов, окон кабинета			руководители
	7. Взаимодеі	йствие с роди	телями	
	Мероприятия, направленные на	1-11	сентябрь	Заместители
	формирование компетентной		1	директора
	родительской общественности			Классные
	школы:			руководители
	✓ Участие родителей в			
	формировании			
	Управляющего совета			
	школы;			
	✓ Формирование			
	общешкольного			
	родительского комитета;			
	Проведение спортивных	1-11	январь	Учителя
	праздников:			физической
	✓ «Папа, мама и я —			культуры
	спортивная семья»			
	✓ «Семейные игры»			
	Знакомство родительской	1-11	в течение	Заместители
	общественности с		учебного года	директора
	нормативными документами,			
	регламентирующими			
	деятельность школы.			
	✓ Работа родительского			
	лектория с привлечением			
	специалистов: работников			
	здравоохранения,			
	психологов, социологов			
	,работников МВД,			
	прокуратуры и др.			
	✓ Работа Малого педсовета			
	с участием родителей по			

	T		
коррекции поведения и			
успеваемости учащихся,			
склонных к нарушениям			
различного характера			
✓ Консультации для			
родителей учащихся по			
вопросам воспитания,			
образования,			
профориентации и др.			
✓ Посещение уроков			
представителями			
родительской			
общественности			
 ✓ Встречи с администрацией 			
школы и учителями-			
предметниками для			
выработки стратегии			
совместной деятельности			
по повышению уровня			
образованности и			
воспитанности учащихся			
Проведение «Дня открытых	1-11	в течение	Заместители
дверей» для родителей с		учебного года	директора
возможностью посещения			
учебных и внеклассных занятий			
Проведение родительских	1-11	в течение	Заместители
собраний различной		учебного года	директора
воспитательной тематики:			
✓ О внутришкольном			Классные
распорядке			руководители
✓ О формировании			
здорового образа жизни			
✓ О безопасном поведении			
учащихся в школе,			
общественных местах и			
дома			
 ✓ О психофизическом 			
развитии детей и			
подростков			
 ✓ О подготовке к итоговой 			
аттестации			
✓ Участие			
несовершеннолетних в			
несанкционированных			
митингах и акциях			
 ✓ О режиме дня школьников 			
 ✓ О соблюдении принципов 			
информационной			
безопасности учащихся			
 ✓ О школьном пропускном 			
режиме и обеспечении			
безопасности детей,			

			1	
	находящихся в школе			
	✓ О профилактике			
	применения насилия в			
	семье			
	✓ О родительском контроле			
	за поведением			
	несовершеннолетних			
	Съёмки социальных	1-11	в течение	Заместитель
	видеороликов и		учебного года	директора
	короткометражных фильмов			Классные
				руководители
	Фоторепортажи со значимых	1-11	в течение года	Заместитель
	событий школы		, ,	директора
				Учитель
				информатики
	Размещение информации на	1-11		Заместитель
	сайте школы ив социальных	1 11	в течение года	директора
	сетях		в течение года	дирсктора
		<u> </u> моуправлен	ие	
1.		<u>1-11</u>		Заместитель
1.	Заседания Совета обучающихся	1-11	1 раз в месяц	директора
2. 2	Сбор старост классов	1-11		Заместитель
2. 2	Соор старост классов	1-11	сентябрь	
		1 11	Π.	директора
3.	Заседание Совета креативщиков	1-11	По	Классные
4		1 11	необходимости	руководители
4.	Участие в школьных и районных	1-11	В течение	Совет
	мероприятиях		учебного года	обучающихся
				Заместитель
				директора
5.	Выборы лидеров, активов	1-11	сентябрь	Классные
	классов, распределение			руководители
	обязанностей.			
6.	Общешкольное выборное	1-11	сентябрь	
	собрание учащихся: выдвижение			Заместитель
	кандидатур от классов в Совет			директора
	обучающихся			
7.	Экологическая акция «Чистая	1-11	октябрь	Классные
	школа»			руководители
8.	Операция «Птицам – наша	1-11	ноябрь	Заместитель
	забота»	_	1	директора
9.	Вахта памяти. Уход за	1-11	май	, , I P
-•	памятниками.			
	Эстафета добрых дел			Заместитель
	«Благоустройство территории			директора
	школы»			
		<u> </u> ктика и безо	Пасность	
1.	Исследование детско-	1-11	сентябрь	Педагог-
1.	родительских отношений,	1 11	СПТЛОРВ	
	-			психолог,
	выявление учащихся			социальный
	нуждающихся в психологической			педагог,
	поддержке и помощи,			классные
<u> </u>	находящихся в кризисной			руководители

	жизненной ситуации			
2.	Обновление Банка данных обучающихся, состоящих на различных видах профилактического учета, семей, находящиеся в социально опасном положении	1-11	сентябрь	Социальный педагог
3.	Корректировка карт индивидуально-психологического сопровождения каждого подростка, состоящего на различных видах профилактического учета	1-11	сентябрь	Педагог- психолог, социальный педагог, классные руководители
4.	Ежедневный учет посещаемости несовершеннолетними школы.	1-11	В течение года	Заместитель директора Классные руководители
5.	Диагностика асоциального (девиантного), суицидального и аддиктивного поведения обучающихся 6-11 классов: исследование уровня знания о вреде употребления ПАВ, алкоголя, табакоизделий и наркотических веществ, исследование подверженности, склонности обучающихся к суицидальному, аддиктивному и (асоциальному) девиантному поведению	6-11	В течение года	Педагог- психолог
6.	Диагностика психологической готовности обучающихся 9,11 классов к сдаче ГИА: исследование личностной и ситуативной тревожности, выявление подверженности к экзаменноционному стрессу, выявление психологической готовности к сдаче ГИА.	9,11	декабрь	Педагог - психолог
7.	Выявление причин отклонения в психологическом развитии и склонности к отклоняющему поведению учащихся «Группы риска» и экстремизма в молодежной среде	5-11	сентябрь-май	Педагог- психолог, социальный педагог, классные руководители 5-11 классов.
8.	Создание оптимального психологических условий для развития и формирования личности обучающихся и укрепления психологического	1-11	ноябрь- декабрь	Педагог- психолог

	здоровья			
9.	Классные часы, родительские собрания по профилактике употребления запрещающих веществ обучающимися, ранней преступности и бродяжничества	5-11	В течение года	Педагог- психолог, социальный педагог, классные
10.	Посещение неблагополучных семей и семей обучающихся «Группы риска»	1-11	В течение года	руководители Педагог- психолог, социальный педагог, классные
11.	Определение маршрута обучения детей с ограниченными возможностями здоровья	1-9	Февраль, апрель	руководители Председатель ППк члены ППк
12.	Участие в мероприятиях, проводимых в рамках межведомственных операций «Подросток», «Каникулы»	5-11	в течение года	Заместитель директора Социальный педагог
13.	Профилактическая работа по недопущению вовлечения несовершеннолетних в деструктивные группы криминальной направленности, безопасного поведения в сети «Интернет»	1-11	в течение года	Заместитель директора Классные руководители
14.	Неделя дорожной безопасности	1-11	сентябрь	Заместитель директора Классные руководители
15.	Единый День безопасности (проведение мероприятий (инструктажи по технике безопасности, беседы, классные часы), посвященных антитеррористической, дорожной, пожарной, духовной, информационной безопасности)	1-11	В течение года 10 числа ежемесячно	Заместитель директора Классные руководители
16.	Неделя безопасности	1-11	май	Участники образовательн ого процесса
17.	Классные часы, «инструктажи безопасности» по технике безопасности, безопасного поведения вблизи водоемов, объектов железнодорожного транспорта, на улицах и дорогах, пожарной безопасности, здорового и безопасного образа жизни и т. д	1-11	В течение года	Заместитель директора Классные руководители
18.	Профилактические мероприятия	1-11	В течение года	Заместитель

	1	<u> </u>	 	
	в рамках информационно-			директора
	пропагандистских мероприятий			Классные
	«Внимание — дети!»,			руководители
	«Внимание, каникулы!»,			
	направленных на профилактику			
	детского дорожно-транспортного			
	травматизма (совместно с			
	сотрудниками ОГИБДД ОМВД			
	России по Шебекинскому			
1.0	городскому округу)	4.44	-	
19.	Профилактическая работа по	1-11	В течение года	Заместитель
	противодействию экстремизму в			директора
	молодежной среде			Классные
	10.0		•	руководители
1	T	альное партн		2
1.	Участие в мероприятиях,	1-11	В течение года	Заместитель
	конкурсах, проводимых			директора
	Шебекинской районной			Классные
2	библиотекой	1 11	D ========	руководители
2.	Участие в мероприятиях,	1-11	В течение года	Заместитель
	отчетных концертах			директора
	Шебекинской детской школы			Классные
	искусств	1 11	<i>D</i>	руководители
3.	Организация и проведение встреч	1-11	В течение года	Заместитель
	со специалистами ОГБУЗ			директора
	«Шебекинская районная			Классные
	больница», пропаганда ЗОЖ и			руководители
	методов оздоровления			
4.	обучающихся Организация консультаций для	1-11	D жамаумуа кала	Заместитель
4.	родителей и детей; бесед с	1-11	В течение года	
	детьми по вопросам			директора Классные
	безопасности на дорогах, участия			
	обучающихся в конкурсах,			руководители
	профилактических мероприятиях			
	в рамках сотрудничества с			
	ОГИБДД по Шебекинскому			
	городскому округу			
5.	Организация профилактической	1-11	В течение года	Заместитель
<i>J</i> .	работы с сотрудниками КДН и	1-11	Б толопистода	директора
	ПР администрации			директора Классные
	Шебекинского городского округа			руководители
	по вопросам детской			руководители
	преступности и наступления			
	уголовной ответственности			
6.	Организация	1-11	В течение года	Заместитель
0.	профориентационных	1-11	р точение года	
	мероприятий, экскурсий в			директора Классные
	учреждения среднего			руководители
	профессионального образования			руководители
	г. Шебекино			
7.		1-11	В тепение воле	Заместитель
7.	Организация посещения	1-11	В течение года	Заместитель

	обучающихся Шебекинского			директора Классные
	краеведческого музея			
	11 П	рофориента	l ua	руководители
1.	Участие в федеральном проекте	рофориента: 1-11	в течение	Заместитель
1.	«Успех каждого ребенка» национального проекта «Образование» на портале	1 11	учебного года	директора учителя- предметники
	«ПроеКТОриЯ»			
2.	Всероссийская акция " Урок цифры"	1-11	в течение учебного года	Заместитель директора учителя информатики
3.	Организация тематических классных часов	1-11	В течение года	Классные руководители
4.	Поведение классных мероприятий «Профессии наших родителей»	1-11	В течение года	Классные руководители
5.	Оформление информационных листов о профессиях родителей	1-11	В течение года	Классные руководители
6.	Организация и проведение экскурсий на различные предприятия (очных и заочных)	1-11	В течение года	Классные руководители
7.	Классный час «Профессия в кратком видеоролике» Книжная выставка: «Время на раздумье не теряй, будущую профессию выбирай»	1-11	октябрь	Классные руководители
8.	Мероприятия месячника профориентации в школе «Мир профессий»: профориентационная игра, просмотр презентаций, диагностика.	1-11	январь	Заместители директора Классные руководители
9.	Видеоурок «Как работает центр занятости населения»	10-11	апрель	Классные руководители
10.	Классный час «Куда пойти учиться»	10-11	май	Классные руководители
	12. B	олонтерство)	
1.	Участие в акции «Вместе в школу соберём»	1-11	август- сентябрь	Классные руководители
2.	Акция «Праздник для пожилого человека»	1-11	октябрь	Классные руководители
3.	Всемирный день защиты животных	1-11	4 октября	Классные руководители
4.	Акция «Собери макулатуру – спаси дерево»	1-11	ноябрь	Классные руководители
5.	Акция «Помоги птицам зимой»	1-11	декабрь	Классные руководители
6.	Праздник Доброты (участие в концерте и акции «Подари игрушку» для детей-инвалидов)	1-11	декабрь	Классные руководители Заместитель

				директора
7.	Международный день	1-11	декабрь	Заместитель
	добровольцев			директора
	_			Классные
				руководители
8.	Обучающие новогодние мастер-	1-11	декабрь	Заместитель
	классы.			директора
				Классные
				руководители
9.	Акция «Книжкина больница»	1-11	январь	Классные
				руководители
				Заведующий
				библиотекой
10.	Акция «Свеча памяти».	1-11	февраль	Заместитель
				директора
				Классные
				руководители
11.	Акция «Поздравление ветерану»	1-11	апрель	Классные
				руководители
12.	Акция «Цветущий май»	1-11	май	Классные
				руководители
13.	✓ Участие в	1-11	в течение	Заместитель
	добровольческих акциях		учебного года	директора
	района и города			
	 Участие в волонтёрском 			
	движении школы, района			
	и города			
	✓ Работа над волонтёрскими			
	проектами 13. Экскурсии	- экспопин	и походи і	
	Организация экскурсий и	1, экспедици 1-11	В течение	Заместители
	классных часов краеведческой		учебного года	директора
	тематики		по	Классные
			индивидуальн	руководители
			ому плану	
			классных	
			руководителей	
	Посещение театров и выставок	1-11	в соответствии	Классные
			c	руководители
			планом	
			классных	
			руководителей	
	Экскурсии в музеи, знакомства с	1-11	в соответствии	Классные
	достопримечательностями		c	руководители
	города		планом	
			классных	
			руководителей	
	14. Предупреждение детского д			
1.	Ежедневный мониторинг	1-11	Ежедневно в	Классные
	наличия СВЭ на верхней одежде		течение	руководители
	обучающихся с занесением в		учебного года	
	журнал учета наличия СВЭ			

2.	Организация профилактической	1-11	Ежемесячно в	Заместитель
	работы «Родительский патруль»		течение	директора
			учебного года	Классные
				руководители
3.	Деятельность отряда ЮИД		В течение	Классный
			учебного года	руководитель
4.	Корректировка маршрутов	1-11	Август -	Классные
	безопасного движения детей		сентябрь	руководители
	«Дом-Школа-Дом».			
5.	Участие в профилактических	1-11-	В течение	Заместитель
	мероприятиях и акциях		учебного года	директора
	«Внимание – дети!», «Внимание,			Классные
	каникулы!», «Неделя дорожной			руководители
	безопасности»			
6.	Участие в мероприятиях,	1-11-	ноябрь	Заместитель
	приуроченных к памятным датам			директора
	акция «Ангел в дорогу» (День			Классные
	матери), акция «Дети против			руководители
	ДТП» (День памяти жертв ДТП)			
7.	Декадник «#ЯсоблюдаюПДД»	1-11	январь	Заместитель
			_	директора
				Классные
				руководители
8.	Практические занятия по	1-11	В течение года	Заместитель
	закреплению правил дорожного			директора
	движения на школьном			Классные
	Автогородке			руководители
				Учитель ОБЖ
	15. Гражданско – п	атриотичес	кое воспитание	
1.	День окончания Второй мировой	1-11	2 (3) сентября	Учителя истории
	войны			И
				обществознания
2.	Всероссийская акция,	1-11	4 ноября	Заместитель
	посвященная Днюнародного			директора.
	единства			Классные
				руководители
3.	Всероссийская акция,	1-11	29 ноября	Заместитель
	посвященная Дню матери			директора.
				Классные
				руководители
4.	Всероссийская акция,	1-11	3 декабря	Заместитель
	посвященная Дню Неизвестного		1	директора.
	Солдата			Классные
				руководители
5.	Всероссийская акция,	1-11	9 декабря	Заместитель
-	посвященная Дню Героев		, , <u>r</u>	директора.
	Отечества			Классные
				руководители
6.	Всероссийская акция,	1-11	12 декабря	Заместитель
0.	посвященная ДнюКонституции	1 11	12 декиоря	директора.
	Российской Федерации			Классные
	т оссинской Федерации			Массиыс

				руководители
7.	День полного освобождения	1-11	27 января	Заместитель
	Ленинграда от фашистской		1	директора
	блокады.			Классные
	День памяти жертв Холокоста			руководители
8.	Всероссийская акция,	1-11	23 февраля	Заместитель
	посвященная Днюзащитника			директора.
	Отечества			Классные
				руководители
9.	Акция «Свеча памяти».	1-11	февраль	Заместитель
				директора
				Классные
				руководители
10.	Акция «Поздравление ветерану»	1-11	апрель	Классные
				руководители
11.	Всероссийская акция «День	1-11	12 апреля	Заместитель
	космонавтики»			директора.
				Классные
				руководители
12.	Всероссийская акция,	1-11	18 апреля	Заместитель
	посвященная Днюзащиты			директора.
	исторических памятников			Классные
1.0				руководители
13.	Акция «Цветущий май»	1-11	май	Классные
1.4	D v	1 11	0	руководители
14.	Всероссийская акция,	1-11	9 мая	Заместитель
	посвященная ДнюПобеды			директора. Классные
15.	Вахта памяти. Уход за	10-11	май	руководители
13.	памятниками.	10-11	Man	
	Эстафета добрых дел			Заместитель
	«Благоустройство территории			директора
	школы»			
16.	День Победы советского народа в	1-11	май	Заместитель
	Великой Отечественной войне.			директора
	Конкурс инсценированной песни.			Классные
				руководители
	16. Сохранение	и укреплени	ие здоровья	1 1 2
1.	Оформление информационного	1-11	сентябрь	Заместитель
	стенда, тематической выставки			директора
	«Мы за здоровый образ жизни» с			Социальный
	позитивными картинками и			педагог
	цитатами, телефонами доверия			
2.	Участие в муниципальной акции	1-11	октябрь	Заместитель
	«Наша жизнь в наших руках» с			директора
	целью формирования			Классные
	позитивного отношения к			руководители
	здоровому образу жизни			
3.	Цикл бесед о вреде наркотиков	8-11	октябрь	Классные
	«Ты попал в беду»	1 11		руководители
4.	Цикл доверительных бесед:	1-11	в течение года	Классные

	«Как прекрасен этот мир», «Миссия — жить!», «Жестокое обращение - что это?» «Золотые правила общения в классном коллективе», «Твой выбор — твоя жизнь!» Буллинг или жестокое обращение сверстников по отношению друг к другу» "Я люблю жизнь!", «В чем ценность жизни», «Просто жить», «Мы выбираем жизнь», «Жизнь замечательных людей», «Давайте говорить друг другу комплименты», «Семья в моей жизни».			руководители
5.	Стендовое оформление уголков «Правовое воспитание», «Защита прав и достоинств ребенка в семье»	1-11	ноябрь	в течение года
6.	Занятие с элементами тренинга по развитию навыков рефлексии и саморегуляции, обучение эффективным способам реагирования в кризисных ситуациях	1-11	декабрь	Классные руководители Педагог- психолог
7.	Беседы по профилактике, кризисных состояний несовершеннолетних, рисков и угроз, связанных с использованием Интернетресурсов «Что нужно мне для счастья», «На что потратить жизнь», «Чтобы не было беды делай правильно», «Жестокое обращение - что это?»	1-11	в течение года	Классные руководители Педагог- психолог
8.	Конкурс рисунков «Протяни руку помощи» на тему доброты, гуманности, поддержки	1-11	январь	Заместитель директора Классные руководители
9.	Конкурс рисунков и плакатов «Любовь и счастье вокруг нас»	1-11	февраль	Заместитель директора Классные руководители
10.	Флэшмоб «Улыбнись жизни - ты ей нравишься»	1-11	март	Заместитель директора Классные руководители
11.	Социально-педагогическое и психологическое консультирование учащихся, оказавшихся в трудной	1-11	Заместитель директора Классные руководител	Социальный педагог Педагог- психолог

	жизненной ситуации		И				
	17. Экологическая культура						
1.	Трудовые десанты по уборке	1-11	в течение года	Классные			
	территории школы			руководители			
2.	Трудовой десант по озеленению	1-11	сентябрь,	Классные			
	школьных клумб		апрель	руководители			
3.	Всемирный день защиты	1-11	4 октября	Классные			
	животных			руководители			
4.	Экологическая акция «Чистая	1-11	октябрь	Классные			
	школа»			руководители			
5.	Акция «Собери макулатуру –	1-11	ноябрь	Классные			
	спаси дерево»			руководители			
6.	Операция «Птицам - наша	1-11	ноябрь	Заместитель			
	забота»			директора			
				Классные			
				руководители			
7.	Акция «Помоги птицам зимой»	1-11	декабрь	Классные			
				руководители			
8.	Вахта памяти. Уход за	10-11	май				
	памятниками.			Заместитель			
	Эстафета добрых дел						
	«Благоустройство территории			директора			
	школы»						

3.5 Система условий реализации адаптированной основной образовательной программы в соответствии с требованиями Стандарта

Условия реализации образовательного процесса подробно отражены в ООП МБОУ «Средняя общеобразовательная школа №4 г.Шебекино».